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33 ГОДА НА СЛУЖБЕ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ
КРУПНЕЙШАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ, ВКЛЮЧАЮЩАЯ

окружных, 
межрегиональных 
и региональных 
союза,

в том числе

коллективных 
членов,

объединяющих более

строительных организаций,  
предприятий стройиндустрии, 
проектно-изыскательских институтов в

субъектах
Российской 
Федерации.
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Президент Российского Союза строителей  
В.А. Яковлев

Российский Союз строителей (РСС) – крупнейшая 
общественная организация, включающая 
более 36 региональных союзов строителей 
и отраслевых объединений, 17 региональных 
представительств и объединяющая более 
41 000 прямых и ассоциированных членов – 
строительных организаций предприятий 
стройиндустрии, проектно-изыскательских 
институтов в 80 субъектах Российской Федерации. 

23 ноября 1990 года состоялся Учредительный 
съезд, решением которого был образован 
Российский Союз строителей. За 33 года своей 
деятельности РСС стал одним из самых крупных 
отраслевых объединений страны, сплотивших 
строительные организации, проектно-
изыскательские институты, предприятия 
строительной индустрии. 

РСС активно взаимодействует с Правительством 
России, Советом Федерации и Государственной 
Думой Федерального Собрания и их профильными 
комитетами, Минстроем России и Минпромторгом 
России, Торгово-промышленной палатой 
Российской Федерации и Российским союзом 

промышленников и предпринимателей, принимает 
участие в разработке новых законодательных 
актов и совершенствовании нормативной базы. 

Для повышения эффективности своей 
деятельности в структуре Союза создано 
26 профильных комитетов, их возглавляют 
профессионалы строительной отрасли. Российский 
Союз строителей регулярно проводит выездные 
заседания в регионах РФ. Такие встречи с участием 
руководителей субъектов РФ и региональных 
профильных министерств, отраслевых экспертов 
позволяют выявить проблемы и определить 
точки роста для выработки общей позиции 
и вынесения предложений Правительству России 
и законодательным органам. 

РСС активно взаимодействует с другими 
общественными структурами, в первую 
очередь с национальными объединениями 
саморегулируемых организаций. Это совместная 
выработка мнений в рамках Минстроя России и 
Минпромторга России, Общественной палаты, ТПП 
РФ и РСПП, Российской трехсторонней комиссии 
в Правительстве РФ со стороны работодателей. 

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ 
СТРОИТЕЛЕЙ — 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 
ЕДИНСТВО И 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
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Российский Союз строителей

6 декабря 2022 года, г. Москва

Заслушав и обсудив доклад Президента Российского 
Союза строителей (РСС) Яковлева В.А. «О состоянии и 
перспективах развития строительного комплекса России, 
деятельности Российского Союза строителей в 2022 году 
и основных задачах на 2023 год», содоклады заместите-
ля Министра строительства и ЖКХ РФ, члена Совета РСС 
Музыченко С.Г., первого вице-президента РСС Дедюхина 
В.А., членов Правления РСС Басина Е.В., Бетина О.И., чле-
на Совета РСС Акимова П.А. и выступления участников 
заседания,

Совет ОМОР «Российский Союз строителей»
ОТМЕЧАЕТ:
В 2022 году строительная отрасль столкнулась с такими 

серьезными вызовами, как:
1) рост стоимости основных строительных ресурсов, 

вызванный сокращением поставок импортных составля-
ющих и оборудования;

2) увеличение ключевой ставки, и соответственно удо-
рожание кредитования;

3) снижение покупательского спроса на жилье;
4) внешнее санкционное давление;
5) необходимость преодоления импортозависимости;
6) обострение дефицита трудовых ресурсов.
Несмотря на эти вызовы именно строительная отрасль 

стала ключевым драйвером восстановления экономики 
в условиях внешнего санкционного давления. Учитывая 
роль и значение строительной отрасли как мультипли-
катора экономического роста, именно к строительной 
отрасли в этом году было приковано самое пристальное 
внимание, приняты беспрецедентные меры поддержки. 

В формировании этих мер поддержки принимало участие 
все строительное сообщество, в том числе Российский 
союз строителей, который уже в первых числах марта 
выработал целый пакет первоочередных антикризис-
ных мер, направленных на преодоление импортозави-
симости и последствий новых санкций. Практически все 
предложенные РСС меры были реализованы в принятых 
нормативных правовых актах и решениях Правительства 
Российской Федерации. 

Несмотря на сложную экономическую и внешнеполи-
тическую обстановку ни одна государственная программа 
в сфере строительства не была приостановлена - ни в 
области переселения граждан из аварийного жилья, ни в 
области поддержки жилищного строительства и реализа-
ции масштабных инфраструктурных проектов. Продолжа-
лось прежними темпами внедрение в регионах механизма 
комплексного развития территорий, в плановом режиме 
при участии РСС проводится цифровизация строительной 
отрасли, реализуются другие государственные проекты 
и программы. Более того, такие секторы строительной 
отрасли как промышленное строительство и производ-
ство строительных материалов приобрели новый импульс 
в деятельности РСС в связи с активизацией программы 
импортозамещения.

Благодаря слаженной работе и верным политическим 
решениям строительная отрасль не только не «рухнула» 
в 2022 году, но и показала высокие результаты. 

В строительной отрасли сегодня формируется 5,4% 
валового внутреннего продукта (ВВП). 

Объемы выполненных работ по виду деятельности 
«Строительство» за 10 месяцев выросли на 5,2% по срав-
нению с прошлым годом. Это самый большой прирост в 
экономике страны. Наибольший рост по этому показа-

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Совета ОМОР «Российский Союз строителей»

телю показывает Сибирский Федеральный округ – здесь 
объемы строительных работ выросли на 12,3%, а также 
Приволжский Федеральный округ (+10%). Однако есть 
регионы, где объемы строительных работ снизились – 
это Северо-Западный и Уральский федеральные округа. 

Ввод жилья весь 2022 год шел опережающими темпами. 
По состоянию на 1 ноября введено уже 87,8 млн кв. ме-
тров, что на 21,5% превышает прошлогодние показатели. 
Поэтому есть все основания полагать, что к концу 2022 
году может быть достигнут новый исторический рекорд. 
Прогнозируется объем ввода жилой недвижимости со-
ставляет 95 млн кв. метров.

При этом следует отметить, что 62% введенного жилья 
представляет собой индивидуальные жилые дома, по-
строенные населением.

Взаимодействие органов государственной власти всех 
уровней и строительного сообщества вышло на качественно 
новый уровень. Можно констатировать, что сегодня ни 
одно важное государственное решение не принимается 
без участия отраслевых объединений строителей. У Рос-
сийского союза строителей уже давно налажена прямая 
непосредственная связь с руководством Министерства 
строительства и ЖКХ, Минпромторгом России, руковод-
ством Администраций субъектов РФ, которая позволяет 
на самом высоком уровне оперативно решать актуальные 
вопросы.

Выполняя свои уставные задачи и решения ХI Съезда по 
поддержке развития строительной отрасли, сохранению 
трудовых коллективов предприятий, внедрению новых, 
эффективных технологических решений в производствен-
ные процессы, в 2022 году Российский Союз строителей 
сосредоточил свои усилия на:

– развитии взаимодействия с Министерством строи-
тельства и ЖКХ Российской Федерации с учётом новых 
реалий (представители руководства Минстроя России 
регулярно принимают участие в мероприятиях РСС);

– активной работе Комиссии РСПП по строительному 
комплексу (проведено 6 заседаний, в ходе которых об-
суждались наиболее актуальные вопросы жизни отрасли);

– укреплении взаимодействия с НОСТРОЙ, НОПРИЗ, 
НОПСМ, РСПП и ТПП РФ путем проведения совместных 
мероприятий;

– поддержке отраслевой науки;
– установлении отношений с зарубежными Союзами 

строителей (подписаны Соглашения о сотрудничестве с 
Союзом строителей Республики Армения и Союзом стро-
ителей Республики Казахстан);

– систематической работе с региональными Союзами 
и Представительствами (ежеквартально проводились со-
вещания в режиме ВКС, встречи сотрудников Дирекции с 
руководством и членами региональных Союзов на местах);

– организации взаимодействия между Комитетами РСС, 
региональными Союзами строителей и Представитель-
ствами РСС (ежеквартально проводились совещания в 
режиме ВКС и расширенные онлайн заседания Комитетов 
РСС по электромонтажным работам, ценообразованию и 
сметному нормированию, по улучшению инвестиционного 
климата и комплексному развитию территорий);

– участии руководителей РСС, вице-президентов РСС, 
председателей Комитетов РСС в деятельности рабочих 
групп федеральных органов власти, администраций реги-
онов, муниципальных образований (Коллегии Минстроя 
России, Общественного Совета при Минстрое России, Рос-
сийской трехсторонней комиссии по социально-трудо-
вым отношениям, Экспертного совета по строительству, 
промышленности строительных материалов и проблемам 
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долевого строительства при Комитете Государственной 
Думы по строительству и ЖКХ);

– участии в разработке новых нормативных правовых 
актов в области строительства;

– продвижении методов эффективного управления 
и новых технологий в строительстве, реконструкции, 
капитальном ремонте, реновации жилищного фонда, 
производстве строительных материалов и оборудова-
ния, отвечающих современным требованиям;

– укреплении организационных структур региональных 
Союзов строителей и Представительств РСС, повышении 
их авторитета в строительном сообществе, органах ре-
гиональной и муниципальной власти;

– расширении зоны влияния РСС путём закрепления 
вице-президентов за конкретными территориями;

– взаимодействии со средствами массовой информации 
и улучшении работы сайта РСС.

Совет ОМОР «Российский Союз строителей»
ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Признать деятельность Правления Российского Союза 

строителей за 2022 год удовлетворительной и одобрить 
решения Правления, принятые в 2022 году;

2. Считать план работы РСС на 2022 год успешно 
выполненным;

3. Признать работу Исполнительной дирекции РСС по 
выполнению решений Совета и Правления в 2022 году 
удовлетворительной;

4. Приоритетными задачами РСС на 2022 год считать:
– совершенствование системы ценообразования и 

государственных закупок;
– развитие строительства промышленных и инфра-

структурных объектов;
– развитие малоэтажного жилищного строительства;
– комплексное развитие территорий;
– дальнейшее совершенствование системы техниче-

ского регулирования и института государственной и не-
государственной экспертизы;

– модернизацию отечественной промышленности 
строительных материалов и производства строитель-
ной техники; 

– противодействие распространению фальсификата в 
сфере обращения строительных материалов и изделий; 

– развитие системы подготовки кадров для строитель-
ного комплекса и отраслевой науки;

– поддержку продвижения цифровизации в отраслях 
строительства и проектирования;

– укрепление авторитета региональных Союзов стро-
ителепй и Представительств

5. Правлению РСС продолжить практику выездных за-
седаний Совета, Правления и Президиума Правления РСС 
по актуальным вопросам жизни строительного сообщества;

6. Обратить внимание членов Правления на необходи-
мость регулярного участия в работе Правления;

7. Вице-президентам по работе в федеральных округах 
вести работу по активизации деятельности региональных 
Союзов и организаций, вовлечению в РСС новых членов 
и укреплению финансовой дисциплины. О результатах 
своей деятельности отчитываться перед Правлением и 
Президентом РСС;

8. Поддержать инициативу члена Правления РСС Баси-
на Е.В. об обращении в Минстрой России с предложением 
продлить срок льготной ипотеки для граждан РФ. 

9. Рекомендовать Президенту РСС в срок до 16.01.2023 
провести реорганизацию института вице-президентов, 
Комитетов, Дирекции РСС и Представительств РСС в ре-
гионах в целях совершенствования организации деятель-
ности РСС.

10. Отметить активную работу по продвижению инициатив 
РСС среди организаций отрасли, участие в мероприятиях, 
проводимых Союзом в регионах:

Федорченко М.В. – члена Правления РСС, вице-пре-
зидента РСС;

Кононыхина С.А. – члена Правления РСС, вице-прези-
дента РСС;

Шамузафарова А.Ш. – члена Правления РСС, вице-пре-
зидента РСС;

Путилина П.В. – члена Правления РСС;
Тучкова В.В. – вице-президента РСС;
Звонарёва С.В. – президента Союза строителей Томской 

области;
Акимова П.А. – члена Совета РСС;
Басина Е.В. – члена Правления РСС;
11. Утвердить план работы РСС на 2023 год;
12. Исполнительной Дирекции в течение месяца про-

анализировать предложения, поступившие от Ассоциации 
«Пермские строители», Ассоциации «Росэлектромонтаж», 
Ассоциации СРО «Строители Белгородской области», Со-
юза строителей Республики Башкортостан для включения 
их в план работы на 2023 год; 

13. Исключить из Российского Союза строителей:
– АО «ЦНИИЭП жилища» – за систематическое наруше-

ние уставной дисциплины, в части касающейся уплаты 
членских взносов;

– ООО «Группа компаний Гидроэлектромонтаж» – на ос-
новании заявления;

– ООО «Межрегиональный научно-технический центр 
«Стройнефтегаз» на основании заявления;

– ЗАО СК «Тверьгражданстрой» – по причине утраты 
связи с РСС;

– РООР «Тверской Союз строителей» – за систематиче-
ское нарушение уставной дисциплины, в части касающейся 
уплаты членских взносов;

– ООО «Грундфос» – в связи с прекращением деятель-
ности на территории России;

– ООО «ФЛОКС» – по причине утраты связи с РСС;
– ООО «ПИРС» – за систематическое нарушение уставной 

дисциплины, в части касающейся уплаты членских взносов;
– РООР НО «Союз строителей (работодателей) Куба-

ни» –за систематическое нарушение уставной дисциплины, 
в части касающейся уплаты членских взносов;

– ООО «РЦЦС СПб» (ООО СПб региональный центр по 
ценообразованию в строительстве»).

14. Принять в Российский Союз строителей:
– ООО «ГАЗХОЛОДМАШ»;
– АО «ПРОМСТРОЙКОНТРАКТ»;
– ООО «АВС – ЭЛЕКТРО».
– ООО «СЗ «КМ Парламент»
– АО «Дорожный центр внедрения»
15. Утвердить решения о приеме организаций в со-

став Союза, согласно Постановлениям Правления РСС 
за 2022 год.

16. Утвердить решения об исключении организаций 
из состава Союза, согласно Постановлениям Правления 
РСС за 2022 год.

17. Поручить исполнительной дирекции РСС разместить 
данное Постановление Совета на сайте РСС и журнале 
«Строительная Орбита».

18. Совет благодарит ректора НИУ МГСУ Акимова П.А. 
и главного редактора журнала «Строительная Орбита» Вы-
соцкую З.О. за содействие успешному проведению заседа-
ния Совета Российского Союза строителей, Заместителя 
Министра строительства и ЖКХ Российской Федерации 
Музыченко С.Г., за участие в работе Совета.

Президент РСС    В.А. Яковлев
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Веретельников
Григорий Константинович

Брацун
Виктор Захарович
Исполнительный директор Союза  
строителей Сибири

Бессерт
Андрей Сергеевич
Исполнительный директор СРО «Союз  
профессиональных строителей», руководитель 
представительства РСС в Республике Коми,  
Архангельской и Вологодской областях

Воскобойников
Евгений Максович
Генеральный директор  
ОАО «Строительная компания «ВЕК»

Аристова
Любовь Савельевна
Председатель Правления  
НП «Самарская гильдия строителей»

Ахматов
Вадим Якубович
Президент Союза строителей  
Оренбургской области

Бритов
Олег Алексеевич
Исполнительный директор Союза  
строительных объединений и организаций 
Санкт-Петербурга, Вице-президент РСС

Акимов
Павел Алексеевич
ректор НИУ МГСУ

Бетин
Вячеслав Олегович
Генеральный директор Фонда защиты прав 
граждан-участников долевого строительства 
Московской области

Яковлев
Владимир Анатольевич
Президент ОМОР «Российский  
Союз строителей»

Баранов
Александр Александрович
Генеральный директор  
ОАО «Компания «Электромонтаж»

Анпилов
Сергей Михайлович
Индивидуальный предприниматель

Дедюхин
Владимир Анатольевич
Первый вице-президент РСС

Аблякимов
Энвер Азизович
Председатель Совета РОР 
«Союз строителей Чувашии»

Глушков
Николай Сергеевич
Вице-президент по стандартизации  
и работе в Красноярском крае,  
Вице-президент РСС

Дадов
Эдуард Султанович
Вице-президент РСС

Басин
Ефим Владимирович
Почетный Президент НОСТРОЙ

Быстров
Сергей Алексеевич
Генеральный директор  
ООО «ГИПРОГОР – КП»

Голованов
Андрей Юрьевич
Директор по развитию, начальник Управления 
по развитию коммуникаций и квалификаций
отраслевого центра капитального 
строительства госкорпорации «Росатом»
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Ишин
Александр Васильевич
Президент НП СРО «Столичное строительное 
объединение», Вице-президент НОСТРОЙ

Ерихов
Кирилл Юрьевич
Председатель Совета директоров 
ПАО «Специализированный застройщик 
«Орелстрой»

Матросов
Владимир Григорьевич
Председатель Правления НП «Ярославский  
Совет строителей»

Десятков
Юрий Васильевич
Генеральный директор Челябинского  
межрегионального Союза строителей,  
Вице-президент РСС

Лившиц
Александр Рудольфович
Президент Союза строителей  
Севастополя

Каплан
Лев Моисеевич
Вице-президент  
ССК «Союзпетрострой»

Кабанов
Александр Александрович
Генеральный директор ООО «Научно- 
исследовательский и проектно-изыскатель-
ский институт «Севзапинжтехнология»

Мороз
Антон Михайлович
Вице-президент, член Правления  
Ассоциации НОСТРОЙ

Иванов
Антон Александрович

Кучихин
Сергей Николаевич
Вице-президент холдинга «Строймаш- 
Вибропресс»

Дьяков
Иван Григорьевич
Генеральный директор НП СРО  
«Межрегиональное объединение лифтовых 
организаций», Вице-президент НСЛ СРО

Костин
Анатолий Сергеевич
Генеральный директор  
ОАО «Спецмашмонтаж»

Калашников
Николай Васильевич
Исполнительный директор 
НП «СРО «Строители Белгородской  
области», Вице-президент РСС

Мамлеев
Рашит Фаритович
Председатель Правления РООР «Союз  
строителей Республики Башкортостан»

Краулис
Янис
Генеральный директор  
ООО «КНАУФ ГИПС»

Ивакин
Евгений Константинович
Председатель Совета Ассоциации 
строителей Дона

Кононыхин
Сергей Александрович
Руководитель аппарата 
Ассоциации НОСТРОЙ, 
Вице-президент РСС

Иванов
Михаил Сергеевич
Генеральный директор 
ООО СЗ «Нижегородская девелоперская 
компания»

Монахов
Юрий Витальевич
Председатель Совета  
СРО НП «Союз строителей Верхней Волги»
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Суруда
Виктор Борисович
Президент НП «Союз строителей  
Свердловской области»

Новоселов
Виктор Анатольевич
Президент Союза проектировщиков России

Смехов
Евгений Юрьевич
Президент ОАО «Росгражданреконструкция»

Солуянов
Юрий Иванович
Президент Ассоциации «Росэлектромонтаж»

Федоркин
Сергей Иванович
Президент Союза строителей  
Республики Крым

Мытарев
Сергей Анатольевич
Президент  
ОАО«Центрсельстрой»

Теличенко
Валерий Иванович
Президент НИУ Московского  
государственного строительного  
университета, Вице-президент РСС

Сошенко
Борис Александрович
Председатель профсоюза работников  
строительства и промстройматериалов РФ

Солуянов
Дмитрий Юрьевич
Генеральный директор  
АО «Татэлектромонтаж»

Сахаров
Геннадий Станиславович
Директор по капитальным вложениям, 
государственному строительному надзору 
и государственной экспертизе Госкорпорации 
«Росатом», Вице-президент РСС

Музыченко
Сергей Григорьевич
Заместитель Министра строительства  
и жилищно-коммунального хозяйства  
Российской Федерации

Новиков
Денис Владимирович
Заместитель директора  
Группы компаний «Пионер»

Покровский
Юрий Викторович
Генеральный директор  
ООО «Промтэк»

Путилин
Павел Иванович
Президент Союза строителей  
Липецкой области

Тарасов
Алексей Борисович
Генеральный директор Объединения  
«Союз строителей Владимирской области»

Тыртышов
Юрий Павлович
Руководитель  
УК ООО «ЖДК – Энергоресурс»
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Фуфаев
Сергей Валентинович
Генеральный директор  
ЗАО «Трест Коксохиммонтаж»

Шаипов
Лёма Рамазанович
Председатель Союза строителей  
Рязанской области

Халитов
Рим Шафикович
Президент РООР «Союз строителей  
Республики Татарстан»

Федорченко
Максим Владиславович
Вице-президент РСС, Руководитель Совета  
Ассоциации строительных объединений  
Новосибирской области

Шумаков
Николай Иванович
Президент Союза архитекторов России

Ярошевич
Владислав Анатольевич
Председатель Правления  
ООО «Пешеланский гипсовый завод»

Шевляков
Валерий Владимирович
Исполнительный директор Ассоциации СРО 
Региональное объединение работодателей 
«Орловское региональное объединение 
строителей»

Шамузафаров
Анвар Шамухамедович
Президент Национального объединения  
изыскателей и проектировщиков»,  
Вице-президент РСС

Хромов Алексей Александрович
Начальник управления по взаимодействию с органами 
госвласти ООО «ПЕНОПЛЭКС СПБ»

Юнкевич Алексей Владимирович
Генеральный директор ООО «Институт ВНИИжелезобетон»

Чернецкий
Аркадий Михайлович
Вице-президент Ассоциации  
НОСТРОЙ

СОВЕТ

Чернецкий
Аркадий Михайлович
Вице-президент Ассоциации НОСТРОЙ
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Аблякимов
Энвер Азизович
Председатель Совета РОР 
«Союз строителей Чувашии»

Анпилов
Сергей Михайлович
Индивидуальный предприниматель

Басин
Ефим Владимирович
Почетный Президент НОСТРОЙ

Бритов
Олег Алексеевич
Исполнительный директор Союза  
строительных объединений и организаций 
Санкт-Петербурга, Вице-президент РСС

Воскобойников
Евгений Максович
Генеральный директор  
ОАО «Строительная компания «ВЕК»

Дадов
Эдуард Султанович
Вице-президент РСС

Дедюхин
Владимир Анатольевич
Первый вице-президент РСС

Дорожкин
Альберт Игоревич
Генеральный директор  
ГК «Мегаполис»

Ивакин
Евгений Константинович
Председатель Совета Ассоциации 
строителей Дона

Кабанов
Александр Александрович
Генеральный директор ООО «Научно-иссле-
довательский и проектно-изыскательский 
институт «Севзапинжтехнология»

Яковлев
Владимир Анатольевич
Президент ОМОР «Российский  
Союз строителей»



Российский Союз строителей

9www.omorrss.ru 

Костин
Анатолий Сергеевич
Генеральный директор  
ОАО «Спецмашмонтаж»

Кучихин
Сергей Николаевич
Вице-президент холдинга 
«Строймаш-Вибропресс»

Матросов
Владимир Григорьевич
Председатель Правления  
НП «Ярославский Совет строителей»

Мытарев
Сергей Анатольевич
Президент  
ОАО«Центрсельстрой»

Сахаров
Геннадий Станиславович
Директор по капитальным вложениям,  
государственному строительному надзору  
и государственной экспертизе Госкорпорации 
«Росатом», Вице-президент РСС

Сошенко
Борис Александрович
Председатель профсоюза работников  
строительства и промстройматериалов РФ

Федорченко
Максим Владиславович
Вице-президент РСС, Руководитель Совета 
Ассоциации строительных объединений  
Новосибирской области

Фуфаев
Сергей Валентинович
Генеральный директор  
ЗАО «Трест Коксохиммонтаж»

Шамузафаров
Анвар Шамухамедович
Президент Национального объединения  
изыскателей и проектировщиков»,  
Вице-президент РСС

Хабелашвили
Шота Георгиевич
Генеральный директор  
ГК «Мосстрой-31»

Калашников
Николай Васильевич
Исполнительный директор 
НП «СРО «Строители Белгородской  
области», Вице-президент РСС

ПРАВЛЕНИЕ
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Яковлев
Владимир Анатольевич
Президент ОМОР «Российский  
Союз строителей»

Кошель
Андрей Анатольевич
Заместитель исполнительного  
директора РСС

Куликов
Михаил Михайлович
Советник Президента РСС

Переверзев
Александр Федорович
Советник Президента РС

Целищев
Петр Валерьевич
Советник Президента РСС

Беляева
Наталья Евгеньевна
Главный бухгалтер РСС

Величкина
Юлия Алексеевна
Референт Президента РСС

Маркова
Екатерина Борисовна
Референт РСС

Мелентьева
Ольга Михайловна
Референт РСС

Школьников
Андрей Константинович
Референт РСС

ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ
ДИРЕКЦИЯ РСС

Дедюхин
Владимир Анатольевич
Первый вице-президент РСС

Буравлев
Константин Эдуардович
Директор по связям с органами государствен-
ной власти и общероссийскими общественны-
ми организациями
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Российский Союз строителей

ПЛАН 
работы ОМОР «Российский Союз строителей» 

на 2023 год

Утвержден Советом РСС 06.12.2022

№ 
п/п Мероприятия Ответственный Дата 

проведения

ЯНВАРЬ

1. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

2. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым 
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

3. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного 
домостроения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. 
Бетин О.И.

По доп. плану

4. Подготовка к проведению Всероссийского конкурса на лучшую строительную
организацию, предприятие строительных материалов и проектную организацию

Конкурсная 
комиссия, 

Дирекция РСС

До 10.07.2023

5. Подготовка к проведению заседания Правления РСС в рамках «Сибирской 
строительной недели»

Дирекция РСС до 14.02.2023

ФЕВРАЛЬ

6. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

7. Расширенное (совместное с НОПРИЗ и НОСТРОЙ) заседание Правления РСС. 
Тема: «Дорожная карта по реализации Стратегии развития строительной от-
расли и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации до 2030 
года с прогнозом на период до 2035 года. Взаимодействие строительного со-
общества с органами власти всех уровней в интересах реализации Стратегии 
развития строительной отрасли РФ до 2030 года» (В рамках Форума «Сибирская 
строительная неделя», г. Новосибирск)

Дедюхин В.А. 
Дирекция РСС 

Федорченко М.В.

 14.02.2023

8. Встреча экспертов РСС со строительным сообществом Новосибирской области 
(на площадке СИБСТРИН) 

Дирекция РСС 
Федорченко М.В. 
Сколубович Ю.Л.

15.02.2023

9. Посещение завода ГК «Бергауф» (г. Новосибирск, 2-я промышленная зона  
с. Марусино)

Дирекция РСС 
Пастушенко А.В.

16.02.2023

10. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

11. Совещание первого вице-президента РСС с руководителями Комитетов Дедюхин В.А. 21.02.2022

МАРТ

12. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

13. Встреча руководства Минстроя России с руководителями РСС и активом Нацио-
нальных объединений, занятых в строительстве, проектировании и изысканиях

Дедюхин В.А. 
Дирекция РСС

По доп. плану

14. Заседание Комиссии РСПП по строительному комплексу. Тема: «Актуальные за-
дачи развития комплекса промышленного строительства в рамках стратегии 
модернизации экономики и роста современного производственного потен-
циала России» (в рамках Недель российского бизнеса)

Дедюхин В.А. 
Школьников А.К.

03.03.2023

15. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. 
Бетин О.И.

По доп. плану

16. Межрегиональная конференция «Совершенствование нормативной базы в области 
гражданского и транспортного строительства и мерах государственной поддержки 
промышленности» (г. Волгоград, 22–23.03.2023)

Дедюхин В.А. 
Буравлев К.Э.

22.03.2023

17. Совместное заседание Правления РСС и Комиссии РСПП по строительному Ком-
плексу с участием НОПСМ. Тема: «О мерах по предотвращению распростране-
ния фальсификата в сфере обращения строительных материалов и изделий» 
(г. Кириши, Ленинградская область)

Дедюхин В.А. 
Хромов А.А.
Солон А.Б.

Школьников А.К.

29.03.2023

18. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым отношениям Дедюхин В.А. По доп. плану

АПРЕЛЬ

19. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

20. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану
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21. Совместное заседание Правления РСС и Комиссии РСПП по строительному Ком-
плексу. Тема: «Комплексная реконструкция жилых кварталов исторических 
центров городов. Опыт. Проблемы. Решения» (г. Суздаль, Владимирская область)

Дедюхин В.А. 
Тарасов А.Б. 

Дирекция РСС

24.04.–25.04.2023

22. Совещание первого вице-президента РСС с руководителями региональных Союзов 
(г. Москва, в режиме ВКС)

Дирекция РСС По доп. плану

23. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А.
Бетин О.И.

По доп. плану

МАЙ

24. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

25. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

26. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А.
Бетин О.И.

По доп. плану

27. Встреча экспертов РСС со строительным сообществом Нижегородской области Дирекция РСС
Иванов М.С.

23.05.2023

28. Совместное заседание Правления РСС, НОПРИЗ, BIM-Ассоциации. 
Тема: «Агломерация как институт территориального планирования и объект 
правового регулирования» (г. Нижний Новгород)

Яковлев В.А.
Дирекция РСС 

Иванов М.С.

23.05.2023

29. ХХVII практическая конференция «Развитие строительного комплекса 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области»

Бритов О.А. 
Яковлев В.А.

По доп. плану

ИЮНЬ

30. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

31. Встреча руководства Минстроя России с руководителями РСС и активом Нацио-
нальных объединений, занятых в строительстве, проектировании и изысканиях

Дедюхин В.А. 
Дирекция РСС

По доп. плану

32. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану

33. Совещание первого вице-президента РСС с председателями комитетов РСС Дедюхин В.А. 
Буравлёв К.Э.

21.06.2023

34. Заседание Комиссии РСПП по строительному Комплексу. Тема: «Молодежная 
политика в строительной комплексе Российской Федерации. Студенческие 
строительные отряды как ресурс формирования кадрового резерва»

Яковлев В.А. 
Громяцкий Г.А. 

Прокопьева Н.А. 
Школьников А.К. 

22.06.2023

35. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

36. Совещание первого вице-президента РСС с руководителями региональных Союзов 
«Об опыте региональных Союзов строителей по организации взаимодействия 
с администрацией области, профильными органами власти, строительным 
сообществом» (г. Москва, в режиме ВКС)

Дедюхин В.А.
Дирекция РСС

28.06.2023

ИЮЛЬ

37. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

38. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану 

39. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану 

40. Заседание Президиума Правления РСС. Тема: «Опыт использования модуль-
ных конструкций при возведении инфраструктурных объектов и объектов 
туристического и социального назначения» (г. Улан-Удэ, Республика Бурятия)

Дедюхин В.А. 
Дирекция РСС

перенос

41. Подведение итогов 27 Всероссийского конкурса на лучшую строительную орга-
низацию и предприятие-производитель стройматериалов и 18 Всероссийского 
конкурса на лучшую проектную организацию за 2022 год (г. Москва) 

Конкурсная 
комиссия, 

Дирекция РСС

10.07.2023

АВГУСТ

42. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

43. Торжественная церемония вручения наград победителям XXVI Всероссийского 
конкурса на лучшую строительную организацию и предприятие-производитель 
стройматериалов и XVIII Всероссийского конкурса на лучшую проектную органи-
зацию за 2022 год (г. Москва)

Дирекция РСС 
Конкурсная 

комиссия

08.08.2023
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44. Участие сотрудников Дирекции в мероприятиях региональных Союзов 
и представительств, посвященных празднованию Дня строителя

Буравлёв К.Э. 
Кижель К.Ф. 
Кошель А.А. 

Школьников А.К.

09–11.08.2023

45. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану

46. Профессиональный праздник День Строителя (г. Санкт-Петербург) 
 

Яковлев В.А. 
Бритов О.А.

10.08.2023

47. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

48. Расширенное заседание Правления РСС и Комитета РСС по науке и инновационному 
развитию отрасли на тему: «Строительство и реконструкция промышленных 
объектов в арктической зоне» в рамках конференции BALTIMIX (г. Мурманск) 

Дедюхин В.А. 
Пустовгар А.П. 
Дирекция РСС

23–25.08.2023

СЕНТЯБРЬ 

49. Оперативное совещание у Президента РСС Дирекция РСС Еженедельно по 
понедельникам

50. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану

51. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым отношениям Дедюхин В.А. По доп. плану

52. Заседание Комиссии РСПП по строительному комплексу на тему: «Архитектурный 
облик городов как новый инструмент градостроительного развития» (г. Москва) 

Дедюхин В.А. 
Школьников А.К. 

14.09.2023

53. Участие сотрудников Дирекции в мероприятиях выставки в Минске Буравлёв К.Э. 
Кижель К.Ф.

23–26.09.2023

54. Встреча экспертов РСС со строительным сообществом Ленинградской области 
(на площадке Союза строителей Ленинградской области)

Дедюхин В.А. 
Юсупов Р.Д. 

Дирекция РСС

По доп. плану

55. Заседание Правления РСС. Тема: «Индивидуальное жилищное строительство 
и малоэтажное строительство индустриальным способом» (Ленинградская 
область)

Дедюхин В.А. 
Юсупов Р.Д. 

Пороцкий К.Ю. 
Дирекция РСС

28.09.2023

ОКТЯБРЬ

56. Оперативное совещание у Президента РСС Яковлев В.А.
Дирекция РСС

Еженедельно по 
понедельникам

57. Встреча руководства Минстроя России с руководителями РСС и активом Нацио-
нальных объединений, занятых в строительстве, проектировании и изысканиях

Дедюхин В.А.
Дирекция РСС

По доп. плану

58. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

59. Участие в мероприятиях AtomSkills – отраслевого чемпионата профессионального 
мастерства Госкорпорации «Росатом»

Буравлёв К.Э. 
Кижель К.Ф. 

Школьников А.К. 

17–20.10.2023

60. Заседание Правления РСС на тему: «Вопросы правового регулирования право-
отношений при выявлении строительных недостатков объектов недвижи-
мости» (Москва, Коровий вал, д. 9)

Дедюхин В.А. 
Дирекция РСС

26.10.2023

61. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий.

Дедюхин В.А. По доп. план

62. XXVI практическая конференция «Развитие строительного комплекса 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области»

Бритов О.А. По доп. план

НОЯБРЬ

63. Оперативное совещание у Президента РСС с участием вице-президентов РСС Яковлев В.А.
Дедюхин В.А.

Вице-президенты РСС
Дирекция РСС

Еженедельно по 
понедельникам

64. Встреча руководства Минстроя России с руководителями РСС и активом Нацио-
нальных объединений, занятых в строительстве, проектировании и изысканиях

Дедюхин В.А.
Дирекция РСС

По доп. плану

65. Совещание первого вице-президента РСС с председателями Комитетов РСС Дедюхин В.А. 
Буравлёв К.Э.

По доп. плану

66. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

67. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану

68. Заседание Правления РСС на тему: «О применении ресурсно-индексного метода 
при определении сметной стоимости строительства» (г. Москва)

Яковлев В.А. 
Дедюхин В.А. 

Шамузафаров А.Ш.

16.11.2023

69. Совещание первого вице-президента РСС с руководителями комитетов Дедюхин В.А. 
Буравлёв К.Э.

По доп. плану
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70. Совместное заседание Правления РСС и Комиссии РСПП по строительному комплексу 
в рамках форума «Российский промышленник» (г. Санкт-Петербург, 28–30.11.2023) 
на тему: «Вопросы формирования инвестиционных площадок для нового стро-
ительства в процессе реновации промышленных предприятий»

Дедюхин В.А. 
Буравлёв К.Э. 

Школьников А.К. 
Гамза В.А.

26.11.2023

ДЕКАБРЬ

71. Оперативное совещание у Президента РСС Яковлев В.А.
Дирекция РСС

Еженедельно по 
понедельникам

72. Заседание рабочей группы по развитию индустриального малоэтажного домо-
строения и комплексного развития территорий

Дедюхин В.А. По доп. плану

73. Итоговое заседание Совета РСС «Итоги работы за 2023 год. Задачи РСС  
на 2024 год»

Яковлев В.А.
Дирекция РСС

07.12. 2023

74. Заседание Российской трехсторонней комиссии по социально-трудовым  
отношениям

Дедюхин В.А. По доп. плану

75. XXI Съезд строителей Санкт-Петербурга Бритов О.А.
Яковлев В.А.

По доп. плану

МЕРОПРИЯТИЯ ПО ОТДЕЛЬНОМУ ГРАФИКУ

76. Участие Президента РСС в работе Коллегии Министерства строительства  
и ЖКХ РФ

Яковлев В.А. По графику

77. Участие первого вице-президента РСС в работе Общественного совета 
при Минстрое России

Дедюхин В.А По графику

78. Участие первого вице-президента РСС в работе Экспертного Совета по строительству, 
промышленности строительных материалов, проблемам долевого строительства 
и ЖКХ при Комитете Государственной Думы по строительству и ЖКХ

Дедюхин В.А 
Буравлёв К.Э.

По графику

79. Совещание с руководством Министерства строительства и ЖКХ РФ о мерах под-
держки строительной отрасли сопредельных с территорией Украины областей

Дедюхин В.А 
Калашников Н.В.

По доп. плану

80. Участие первого вице-президента РСС в работе РСПП Дедюхин В.А. По графику

81. Координация работы по заключению Соглашений о взаимодействии между ре-
гиональными Союзами строителей и профильными министерствами в субъектах 
Российской Федерации

Дирекция Весь период

82. Профессионально-общественная аккредитация образовательных программ на со-
ответствие профессиональному стандарту «Специалист в сфере информационного 
моделирования в строительстве»

Дедюхин В.А. Весь период

83. Участие Председателей Комитетов РСС в еженедельных оперативных совещаниях 
у Президента РСС

Буравлёв К.Э. По доп. плану

84. Участие представителей компаний-членов РСС в еженедельных оперативных со-
вещаниях у Президента РСС

Дирекция По доп. плану

85. Совместные мероприятия c Российско-Германской внешнеторговой палатой. Круглые 
столы по обмену опытом в применении строительных технологий, по развитию 
инвестиционных проектов

Школьников А.К. 
Тучков В.В.

Весь период

86. Участие в подготовке и проведении заседаний Правлений, Советов, Съездов ре-
гиональных Союзов строителей

Дирекция, 
Вице-президенты РСС

Весь период

87. Встречи сотрудников Дирекции РСС с руководителями строительной отрасли 
субъектов РФ и представителями строительного сообщества.

Дедюхин В.А. 
Кижель К.Ф. 
Кошель А.А. 

Школьников А.К.

Весь период 
по доп. плану

88. Участие в подготовке и проведений выставочных мероприятий, конференций, 
«круглых столов» по актуальным вопросам строительной отрасли, проводимых 
территориальными Союзами строителей, органами исполнительной власти субъ-
ектов РФ

Кошель А.А.
Кижель К.Ф. 

председатели 
Комитетов РСС

Весь период

89. Участие в мероприятиях, проводимых профессиональными союзами и ассоциациями 
строителей, проектировщиков, изыскателей и производителей стройматериалов

Дедюхин В.А.
Дирекция РСС 

Члены Правления  
РСС

Весь период

90. Организация обмена опытом с зарубежными Союзами строителей Кошель А.А. 
Тучков В.В.

Весь период

91. Выездные совещания членов Правления РСС, вице-президентов, председателей 
Комитетов РСС с представителями строительного комплекса субъектов РФ

Вице-президенты, 
председатели 

Комитетов

Весь период

92. Участие членов Совета, Правления в работе общественных организаций при органах 
государственной и муниципальной власти, Общественной Палаты РФ

Члены Совета и 
Правления РСС

Весь период

Первый вице-президент РСС       В.А. Дедюхин

выполнено не выполнено
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РОССИЙСКИЙ СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ – ДЕЛА И ПЛАНЫ

1 декабря
РСС ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ 
ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА НИУ МГСУ

Представители РСС приняли участие в заседании попе-
чительского совета НИУ МГСУ. Открывая заседание, пред-
седатель попечительского совета НИУ МГСУ, Заместитель 
Председателя Правительства М.Ш. Хуснуллин напомнил, 
что перед строительной отраслью стоят задачи по дости-
жению до 2030 года национальных целей, поставленных 
Президентом России: в жилищном строительстве это улуч-
шение условий проживания не менее 5 миллионов семей 
ежегодно, ввод жилья – не менее 120 млн кв. м в год. Таким 
образом, предстоит построить не менее 1 млрд кв. м жи-
лья за ближайшие восемь лет, то есть каждый пятый метр 
в стране должен стать новым.

 Вице-премьер подчеркнул, что для дальнейшей реа-
лизации столь амбициозных планов требуется поддержка 
и развитие отраслевой науки и образования в строительной 
отрасли и ЖКХ и двигателем этого должен стать Нацио-
нальный исследовательский Московский государственный 
строительный университет. Заместитель председателя по-

печительского совета НИУ МГСУ, помощник Президента 
М.С. Орешкин пожелал университету успешного вхождения 
в программу «Приоритет-2030». Глава Минстроя России 
И.Э.  Файзуллин озвучил динамику развития НИУ  МГСУ 
за 2022 год. Участники заседания заслушали доклад рек-
тора НИУ МГСУ П.А. Акимова об исполнении решений 
заседания попечительского совета от 30 марта 2022 года.

 ДЕКАБРЬ 2022 – ЯНВАРЬ 2023 ГОДА

2023 год для строительного комплекса выдался сложным. Но, несмотря на санкционное давле-
ние, геополитическую ситуацию и другие проблемы, строительная отрасль работала эффективно, 
а по некоторым областям были достигнуты рекордные результаты. Об этом шла речь на недавней 
встрече Президента страны В.В. Путина и министра строительства и ЖКХ России И.Э.Файзуллина.

Немалый вклад в социально-экономическое развитие страны вносит Российский Союз строителей, 
который более трех десятилетий работает на благо строительной отрасли и граждан нашей страны. 
О работе Российского Союза строителей в 2023 году, об основных событиях, о делах и планах мы 
рассказываем в этом выпуске.

6 декабря 
ИТОГОВОЕ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА РСС

6 декабря в зале Ученого совета НИУ 
МГСУ состоялось заседание Совета РСС. 

Открыл и вел заседание президент 
РСС В.А. Яковлев.

В мероприятии приняли участие 
С.Г. Музыченко, заместитель Мини-
стра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской 
Федерации, Н.А. Попкова, замести-
тель директора Департамента метал-
лургии и материалов Минпромторга 
России, А.Ш. Шамузафаров, президент 
НОПРИЗ, вице-президент РСС по вза-
имодействию с РСПП, НОПРИЗ и нор-

мотворческой деятельности, М.В. Федорченко, вице-президент по работе 
в СФО; Е.В. Басин, председатель Комитета ТПП РФ по предпринимательству 
в сфере строительства и др.

Для работы в заседании Совета были приглашены члены Совета РСС, пред-
седатели комитетов и главы региональных представительств РСС, руководители 
региональных союзов строителей, компаний-членов РСС. 

 В приветственном слове Совету РСС от имени Минстроя России заместитель 
министра С.Г. Музыченко отметил высокий уровень взаимодействия между 
РСС и федеральным министерством, подчеркнув роль и участие РСС в подго-
товке Стратегии развития строительной отрасли и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2035 
года. Спикер также отметил необходимость дальнейшего совершенствования 
системы подготовки кадров с участием отраслевого консорциума «Строитель-
ство и архитектура», особенно для строительного контроля, сметной работы, 
применения технологий информационного моделирования.
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Также чиновник рассказал о масштабной работе Мин-
строя России в Донецкой Народной Республике, Луган-
ской Народной Республике, Запорожской и Херсонской 
областях.

А.Ш. Шамузафаров доложил о совместной деятель-
ности РСС и Минстроя России, о взаимодействии Союза 
с  Российским союзом промышленников и предприни-
мателей, ассоциациями НОПРИЗ и НОСТРОЙ в развитии 
нормотворчества в 2022 году. Спикер детально проинфор-
мировал об основных направлениях нормотворческой 
работы РСС.

В.А. Яковлев в отчетном докладе подвел итоги работы 
РСС в 2022 году.

21 декабря
РСС ВЫСТУПИЛ ОРГАНИЗАТОРОМ V МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА «МАЛОЭТАЖНАЯ РОССИЯ» 

Е.В. Басин отметил итоги работы РСС по совершен-
ствованию системы саморегулирования в строительстве, 
модернизации нормативно-технического регулирования 
проектно-строительной отрасли и актуализации программ 
подготовки архитектурно-строительных кадров.

П.А. Акимов проинформировал о взаимодействии РСС 
с отраслевым консорциумом «Строительство и архитектура». 

О выполнении решений ХI Съезда Российского Союза 
строителей, плана работы РСС на 2022 год и о проекте плана 
работы РСС на 2023 год собравшимся доложил В.А. Дедюхин.

Членам Совета были предложены для рассмотрения 
и утверждения проект Постановления Совета и план ра-
боты РСС на 2023 год.

11 декабря 
А.Н. ЛОМАКИНУ ВРУЧЕНА ВЫСШАЯ НАГРАДА РСС ОРДЕН «ЗА ЗАСЛУГИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ»

В Минстрое России состоялась рабо-
чая встреча первого вице-президента 
РСС В.А. Дедюхина с первым заместите-
лем министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации А.Н. Ломакиным. В ходе 
встречи стороны отметили высокий 
уровень взаимодействия между РСС 
и Минстроем России, достигнутый 
в 2022 г., и обсудили планы по совмест-
ной работе в текущем году, в том чис-
ле участие руководителей Минстроя 
в мероприятиях, организуемых РСС 
в рамках деловой программы Между-
народного форума-выставки в области 
строительства и дизайна «Сибирская 
строительная неделя» проведением  
14–17 февраля 2023 года в г. Новосибир-

ске. Кроме того, был обсужден характер 
и формат сотрудничества при подготов-
ке и проведении XXVII Всероссийского 
конкурса на лучшую строительную ор-
ганизацию, предприятие строительных 
материалов и стройиндустрии и XIX 
Всероссийского конкурса на лучшую 
проектную, изыскательскую и другую 
организацию аналогичного профиля 
строительного комплекса за 2022 год.

Перед началом совещания В.А. Де-
дюхин вручил А.Н. Ломакину высшую 
награду РСС Орден «За заслуги в стро-
ительстве», которая присуждается за 
значительный вклад в развитие стро-
ительной отрасли и эффективное вза-
имодействие с Российским Союзом 
строителей.

Открывая пленарное заседание V Международного фо-
рума «Малоэтажная Россия», председатель и модератор 
заседания Е.В. Басин проинформировал, что общий объем 
построенного жилья составил 92,6 млн кв. метров, доля 
ИЖС превысила 50%.

В приветственном слове глава Минстроя России 
И.Э. Файзуллин подчеркнул, что меры поддержки по-
зволяют сделать ИЖС будущей основой реализации 
ряда ключевых национальных проектов, – заключил  
И.Э. Файзуллин.

Заместитель председателя Комитета Госдумы РФ по 
строительству и ЖКХ Н.Н. Алексеенко отметил, что пер-
спективное направление – это индустриализация мало-
этажного строительства. 

Председатель комиссии по градостроительству, государ-
ственной собственности и землепользованию Мосгордумы 
Е.Л. Николаева акцентировала внимание на инфраструк-
турной подготовке территорий. 

Первый вице-президент РСС В.А. Дедюхин в приветствен-
ном слове отметил, что РСС одним из первых поднял тему 
о приоритетном развитии ИЖС, предлагая меры по разви-
тию деревянного домостроения, аддитивных технологий, 
созданию финансовых механизмов по обеспечению терри-
торий ИЖС транспортной и инженерной инфраструктурой. 

Предложения и решения, сформированные в результате 
двухдневной работы «Малоэтажной России 2022», были от-
ражены в итоговом постановлении и направлены в органы 
законодательной и исполнительной власти.
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ФЕВРАЛЬ 2023 ГОДА

1 февраля 
ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА РСС 
ПО ПРОМЫШЛЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ 

1 февраля под председательством первого вице-президента 
РСС В.А. Дедюхина в очно-заочном режиме состоялось ор-
ганизационное заседание Комитета РСС по промышленному 
строительству, реновации производственных предприятий 
и обращению с отходами строительства. В.А. Дедюхин вы-
разил единодушное мнение о своевременности и необхо-
димости создания нового комитета такой направленности в 
составе РСС. Председатель Комитета В.А. Гамза подчеркнул 

государственную важность и актуальность задач, стоящих 
перед Комитетом, а также проинформировал о планах ра-
боты на ближайший период. В заседании приняли участие 
руководители и представители организаций, вошедших в 
состав Комитета. Также на заседание был приглашён заме-
ститель Сопредседателя Комитета РСПП по промышленной 
политике и техническому регулированию А.Н. Лоцманов.

8 февраля
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А.ДЕДЮХИН 
ПРОВЕЛ ПЛАНОВОЕ СОВЕЩАНИЕ 
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ КОМИТЕТОВ РСС

 8 февраля под председательством первого вице-прези-
дента РСС В.А. Дедюхина состоялось совещание с председа-
телями Комитетов РСС. Руководители комитетов представили 
рабочие отчеты за 2022 г. и проинформировали о планах 
на текущий год. Единодушно было одобрено предложе-
ние совместно разработать комплекс мер по повышению 
эффективности института Комитетов РСС и оптимизации 
его деятельности, а также создание устойчивой системы 
коммуникации и взаимодействия между Комитетами в целях 
выработки единой позиции РСС по актуальным вопросам 
строительной отрасли.

25 января
СОСТОЯЛИСЬ РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ 
В.А. ЯКОВЛЕВА С ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТАМИ 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ

Президент РСС В.А. Яковлев провел серию рабочих встреч 
с вице-президентами Российского Союза строителей. В ходе 
совещаний вице-президентами были представлены отчеты 
о деятельности за 2022 год и планы работы на текущий год. 
Стороны обсудили круг персональных должностных обя-
занностей вице-президентов и совместные меры по совер-
шенствованию и повышению эффективности деятельности 
вице-президентов в целях устойчивого взаимодействия 
со строительным сообществом, профильными органами 
государственной власти всех уровней, отраслевыми на-
учными и учебными организациями, участия в разработке 
законодательных актов применительно к  сложившейся 
экономической ситуации.

По результатам встреч планируется внести изменения 
в организационную структуру РСС.

27 января
РСС ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИЯХ 
ДЕТСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНСТРОЕ РОССИИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

В Санкт-Петербурге, в Доме архитектора, 25 января про-
шла встреча с детским общественным советом при Мин-
строе России. Во встрече приняли участие представитель 
Комитета по градостроительству Валентина Карпушенко, 
вице-президент РСС по работе в СЗФО, исполнительный 
директор Союза строительных объединений и организаций 
(г. Санкт-Петербург) О.А. Бритов, главный архитектор Санкт-
Петербурга В.А. Григорьев, почётный президент Союза 
архитекторов Санкт-Петербурга О.С. Романов.

30 января
ВРУЧЕНИЕ ПЕРВОМУ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТУ РСС 
В.А. ДЕДЮХИНУ ОТРАСЛЕВЫХ НАГРАД

30 января в торжественной обстановке от лица и по по-
ручению министра строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации И.Э. Файзуллина Пре-
зидент РСС В.А. Яковлев тепло поздравил первого вице-
президента РСС В.А. Дедюхина с 70-летием и вручил По-
четный знак Минстроя России. От имени РСС В.А. Дедюхину 
была вручена высшая награда РСС – орден «За заслуги 
в строительстве». Ведомственных наград В.А. Дедюхин 
был удостоен за многолетний труд, профессионализм, 
заслуги перед строительной отраслью, а также в связи 
с 70-летним юбилеем.
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14 февраля
РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРАВЛЕНИЯ РОССИЙСКОГО СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ  
ОТКРЫЛО 14 ФЕВРАЛЯ ВЫСТАВКУ-ФОРУМ «СИБИРСКАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ»  
И ДЕЛОВУЮ ПРОГРАММУ ФОРУМА «СТРАТЕГИИ УСКОРЕНИЯ ТЕМПОВ СТРОИТЕЛЬСТВА»

А.В. Копытин, генеральный директор ФАУ «РосКапСтрой» 
Ю.Г. Максимова, вице-президент Российского Союза стро-
ителей, координатор НОСТРОЙ по СФО, руководитель 
Совета АСОНО М.В. Федорченко, члены Правления РСС, 
руководители и представители строительных, проектно-
изыскательских организаций, предприятий стройиндустрии 
Сибирского Федерального округа.

В своем вступительном слове президент РСС В.А. Яковлев 
отметил значительные достижения отечественного строи-
тельного комплекса в 2022 году, в том числе росте объемов 
промышленно-гражданского и дорожного строиительства. 
В числе приоритетных задач президент РСС назвал им-
портозамещение, технологическую независимость и не-
обходимость поддержки спроса на жилье.

«Команда Новосибирской области готова к деловому 
разговору. За последние годы мы накопили большой и 
разнообразный опыт в развитии и управлении строи-
тельным комплексом, решении многих задач, ответов на 
возникающие вызовы. В Новосибирской области в про-
шлом году введено 2,2 млн квадратных метров жилья – 
это больше, чем в любом сибирском регионе и регионе 

Дальнего Востока», – подчеркнул в своем вы-
ступлении губернатор Новосибирской области 
А.А. Травников. 

С.Г. Музыченко указал на практическую пользу 
встреч профессионалов в рамках строительных 
форумов. Ключевым событием минувшего года 
заместитель министра назвал принятие «Стра-
тегии развития строительной отрасли и ЖКХ 
Российской Федерации до 2030 года с прогнозом 
до 2035 года». 

Президент НОСТРОЙ А.Н. Глушков подчеркнул, 
что по итогам 2022 года строительный комплекс 
показал рекордный рост вклада в валовой вну-
тренний продукт страны: свыше 6,5%. 

Ключевой темой форума стала стратегии ускорения темпов 
строительства, включающие вопросы внедрения инноваций 
и цифровизации отрасли, повышения производительно-
сти труда за счёт привлечения высококвалифицированных 
кадров, развития промышленности и импортозамещения. 
Кроме того, были обсуждены опыт восстановления объ-
ектов промышленного и гражданского назначения за счёт 
применения быстровозводимых конструкций, перспективы 
жилищного и промышленного строительства в Сибири, 
технологический суверенитет в сфере строительства.

В мероприятии приняли участие президент Российского 
Союза строителей В.А. Яковлев (модератор), заместитель 
министра строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации С. Г. Музыченко, губернатор 
Новосибирской области А.А. Травников, первый вице-пре-
зидент РСС В.А. Дедюхин, президент Ассоциации НОПРИЗ 
А.Ш. Шамузафаров, президент Ассоциации НОСТРОЙ 
А.Н. Глушков, вице-президент РСПП по финансовой по-
литике и развитию финансовых рынков А.В. Мурычев, ди-
ректор ФАУ «Федеральный центр нормирования, стандарти-
зации и технической оценки соответствия в строительстве» 
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Заместитель председателя Правительства Иркутской 
области П.В.  Писарев обратил внимание на необходи-
мость повышения квалификации специалистов из структур 
государственных и муниципальных заказчиков, а также 
напомнил о задачах цифровизации отрасли, призванной 
технологически и информационно объединить отрасль, 
повысив ее эффективность.

Президент НОПРИЗ А.Ш. Шамузафаров указал на 
важность системной поддержки индивидуального жи-
лищного строительства, которое играет стратегическую 

роль в обеспечении равномерного заселения обширных 
российских территорий. Он также поделился мнением 
о целесообразности повышения ответственности ГИПов 
и ГАПов при подтверждении безопасности инженерно-
технических решений, и выразил убежденность в том, что 
сегодня нужно посредством Градостроительного кодекса 
усилить роль регионов и муниципалитетов в градостро-
ительном планировании.

Директор ФАУ «ФЦС» А.В. Копытин рассказал об основных 
шагах, предпринимаемых для совершенствования системы 
технического регулирования, в том числе обеспечивающих 
переход к параметрической системе нормирования. 

В рамках заседания вице-президент РСС А.В. Мурычев 
наградил В.А. Дедюхина ведомственной наградой РСПП 
медалью «За заслуги» за активное участие в реализации 
целей и задач РСПП и в связи с 70-летием. 

По итогам заседания принято Постановление, которое 
после утверждения будет опубликовано на сайте РСС.

В тот же день в соответствии со сложившейся практикой 
проведения выездных заседаний Правления РСС В.А. Дедюхин 
провел встречу с представителями строительного сообще-
ства Новосибирской области и членами РСС.

В рамках деловой программы Форума комитетами РСС 
были организованы тематические круглые столы.

Также состоялось расширенное 
заседание комитета РСС по развитию 
профессионального образования и со-
действию занятости в строительной 
отрасли, модератором выступила пред-
седатель Комитета Н.А. Прокопьева.

В этот день состоялось торжествен-
ное открытие Международного фору-
ма-выставки «Сибирская строительная 
неделя». В церемонии приняли участие 
А.А. Травников, губернатор Новосибир-
ской области, С.Г. Музыченко, замести-
тель министра строительства и ЖКХ РФ, 
В.А. Яковлев, президент Российского 
Союза строителей, М.П. Мамедов, за-
меститель председателя Законодатель-
ного собрания Новосибирской области, 

А.Ш. Шамузафаров, президент Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков, 
А.Н. Глушков, президент Ассоциации «Нацио-
нальное объединение строителей», П.Ю. Плеш-
кань, руководитель форума-выставки «Сибирская 
строительная неделя». Гости осмотрели выставку, 
познакомились с новинками, с отечественны-
ми разработками, которые были представлены 
ведущими компаниями.

16 февраля
РСС ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ВЫЕЗДНОМ 
ЗАСЕДАНИИ КОМИТЕТА  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ

РСС принял участие в выездном заседании Комитета 
Государственной Думы РФ по строительству и ЖКХ, посвя-
щенном вопросам восстановления разрушенных территорий 
и КРТ, которое состоялось в рамках Форума «Сибирская 
строительная неделя».

В заседании под руководством председателя Комитета 
Сергея Пахомова приняли участие первый заместитель 
председателя Комитета Александр Аксененко, первый за-
меститель Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера Владимир Городецкий, губернатор 
Новосибирской области Андрей Травников, министр стро-
ительства Новосибирской области Алексей Колмаков и 
другие представители региональных органов государственной 
власти, общественных организаций и бизнес-сообщества.
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3 марта 2023 года в Российском сою  зе 
промышленников и предпринимателей 
в ходе форума «Недели российского 
бизнеса» состоялся Строительный форум 
«Актуальные задачи развития комплекса 
промышленного строительства в рамках 
стратегии модернизации экономики и 
роста современного производственного 
потенциала России». Техническим ор-
ганизатором мероприятия выступила 
Комиссия РСПП по строительному ком-
плексу. Вел форум первый вице-пре-
зидент РСС, заместитель председателя 
Комиссии В.А. Дедюхин. 

В Строительном форуме приняли 
участие руководители и представители 

компаний – членов РСС и РСПП, члены Комиссии РСПП по 
строительному комплексу, отраслевые эксперты. 

В числе главных вопросов мероприятия были заявлены 
состояние производственного потенциала России, основ-
ные направления реновации промышленных предприятий, 
нормирование строительных материалов и разработка 
нормативно-технической документации для промыш-
ленных объектов, промышленная ипотека, задачи ново-
го промышленного строительства, комплексное развитие 
производственного потенциала регионов.

В своем выступлении президент РСПП А.Н. Шохин 
обозначил основные задачи в сегменте промышленного 
строительства, отметив обеспечение условий и исполь-
зование новых механизмов для опережающего развития 
промышленной инфраструктуры. 

Первый заместитель министра строительства и ЖКХ 
А.Н.  Ломакин отметил рост объемов промышленного 
строительства в новых присоединенных к России регионах 
и соответствие вводимых объемов жилищного строитель-
ства развитию промышленного производства. 

Президент Ассоциации НОПРИЗ А.Ш. Шамузафаров 
выступил с докладом о техническом регламенте ЕАЭС 
«О безопасности строительных материалов и изделий» как 
основе нормирования строительных материалов. Первый 
заместитель председателя комитета Государственной Думы 
по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству 
В.А. Кошелев отметил нехватку строительных материалов 
и рабочей силы при выполнении задач по увеличению 
темпов строительства, что необходимо решать путем 
мобилизации необходимых ресурсов в регионах через 
проектное финансирование.

Аудитор Счетной палаты Российской Федерации Н.А. Тру-
нова сконцентрировалась на вопросах развития регионов, 

МАРТ 2023 ГОДА

3 марта
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ФОРУМ «АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ КОМПЛЕКСА ПРОМЫШЛЕННОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА В РАМКАХ СТРАТЕГИИ МОДЕРНИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ И РОСТА 
СОВРЕМЕННОГО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИИ»

относящихся к особым экономическим зонам, и регионах 
с преференциальным режимом для бизнеса. Вице-прези-
дент РСПП по финансовой политике и развитию секторов 
экономики А.В. Мурычев предложил рассмотреть подход 
к развитию промышленности и стройки через создание 
структуры подобной Промстройбанку СССР, который фи-
нансировал потребности промышленности, строительства, 
транспорта и связи в советский период.

Пленарный доклад на тему «Комплексная реновация 
промышленных предприятий как основа модернизации и 
роста российского производственного потенциала» пред-
ставил В.А. Гамза.

Подводя итоги строительного форума, В.А. Дедюхин под-
черкнул, что результирующим документом форума станет 
Резолюция, в которой будут выделены основные проблемы, 
сдерживающие рост промышленного производства Рос-
сии, а также предложения по обеспечению устойчивого 
развития строительной отрасли и комплекса промышлен-
ного строительства. После утверждения Резолюция была 
направлена в органы законодательной и исполнительной 
власти Российской Федерации.

21 марта
РСС ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 
IV ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО ФОРУМА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

Заместитель исполни-
тельного директора Рос-
сийского Союза строите-
лей А.А. Кошель принял 
участие в работе IV Гра-
достроительного форума 
Тюменской области.

Он выступил на страте-
гической сессии «Стратегия 
2030 – отвечаем на новые 
вызовы», в ходе работы ко-
торой обсуждались вопро-
сы сохранения и улучшения 
темпов строительства в 
современных реалиях, а 
также на конференции «Цифровой вектор развития стро-
ительной отрасли Тюменской области», организованной 
Союзом строителей Тюменской области.
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22 и 23 марта
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ НОРМАТИВНОЙ 
БАЗЫ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ: ИТОГИ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
В ВОЛГОГРАДЕ

В Волгограде 22 и 23 марта прошла межрегиональная 
научно-практическая конференция «Совершенствование 
нормативной базы в области гражданского и транспортного 
строительства, меры государственной поддержки промыш-
ленности». Мероприятие организовано Комитетом РСПП по 
промышленной политике и техническому регулированию, 
Правительством Волгоградской области, Центром по испыта-
ниям, внедрению, сертификации продукции, стандартизации, 
Российским Союзом строителей и информационной сетью 
«Техэксперт». Поддержку мероприятию оказали Минстрой 
России, Минпромторг России, Минтранс России, Союза про-
мышленников и предпринимателей Волгоградской обла-
сти, Ассоция НОПРИЗ, Ассоциация НОСТРОЙ, Ассоциация 
«Р.О.С.Асфальт», РИА «Стандарты и качество».

В ходе своего приветственного слова на конферен-
ции, заместитель полномочного представителя Пре-

зидента Российской Федерации в 
ЮФО, А.А.  Ермаков, отметил, что 
в данный момент отечественная 
промышленность находится в ак-
тивном развитии, как в целом по 
всей стране, так и в отдельных ре-
гионах. Первый вице-президент РСС, 
заместитель председателя Комиссии 
РСПП по строительному комплексу 
В.А. Дедюхин подчеркнул важность 
сотрудничества между региональны-
ми органами власти, федеральными 
ведомствами, экспертным сообще-
ством и производителями строи-

тельных материалов и конструкций для эффективного 
функционирования отрасли. Спикер отметил важность 
повышения престижа профессии и развитие здоровой 
отраслевой конкуренции. Этому во многом содействуют 
ежегодные отраслевые конкурсы, соорганизатором и 
оператором которых является РСС.

Заместитель министра строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации С.Г. Музыченко 
сообщил о работе по созданию единого перечня документов 
для организации строительства. Это позволит гармонизи-
ровать инвестиционно-строительный цикл и использовать 
больше ресурсов при одновременном сокращении издер-
жек в этой области. В завершение конференции прошла 
церемония подписания Соглашения о  сотрудничестве 
и взаимодействии между Комиссией РСПП по строитель-
ному комплексу в лице В.А. Дедюхина и Комитетом РСПП 
по промышленной политике и техническому регулированию 
в лице А.Н. Лоцманова.

По итогам межрегиональной научно-практической 
конференции принята резолюция, в которую вошли 
рекомендации органам власти и бизнес-сообществу 
по дальнейшим шагам, направленным на поддержку 
развития транспортной сферы, строительного ком-
плекса и промышленности России.

28 марта
В.А. ЯКОВЛЕВ ПОСЕТИЛ В ДЕНЬ ОТКРЫТИЯ 
ВЫСТАВКУ MOSBUILD

28 марта в МВЦ «Крокус Экспо» начала свою работу 
MosBuild – выставка строительных и отделочных материалов 
и место встречи специалистов в области строительства, 
отделки и ремонта. В первый день выставки президент 
РСС В.А.  Яковлев осмотрел экспозицию и посетил вы-
ставочные стенды организаций-членов РСС: компаний 
profine RUS и VEKA Rus – ведущих мировых разработчиков 
и производителей ПВХ-профилей для оконных и двер-
ных систем; компании TDM ELECTRIC – одного из лидеров 
в  комплексном производстве электро- и светотехники, 
кабельно-проводниковой продукции, тепловой техники, 
вентиляции, инструмента на территории РФ и стран СНГ 
и др. Руководители компаний рассказали В.А. Яковлеву 

о техническом оснащении производств, разработке и при-
менении инновационных технологий, сбытовой политике 
и перспективах дальнейшего развития.
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29 марта
В Г. КИРИШИ ПРОШЛО СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРАВЛЕНИЯ РСС  
И КОМИССИИ РСПП ПО СТРОИТЕЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ

трубопроводов, в их числе теплоизоляционные плиты, 
кровельные гидроизоляционные материалы, геотекстиль.

С.Г. Музыченко подчеркнул важность возобновле-
ния госконтроля за качеством строительных материалов 
в качестве меры по снижению оборота фальсификата на 
рынке, который по ряду товарных позиций представляет 
значительную угрозу, составляя от 25 до 60%.

О деятельности Минпромторга 
России в области разработки норма-
тивных правовых актов, которые спо-
собны предотвратить распростране-
ние фальсификата в сфере обращения 
строительных материалов и изделий 
рассказала Н.А. Попкова.

А.В. Мурычев подтвердил позицию 
РСПП о необходимости восстановления 
государственного контроля и надзора 
за безопасностью строительных мате-
риалов и изделий, эта тема активно 
обсуждалась на конференциях, про-
шедших в рамках Недели российского 
бизнеса с участием руководства про-
фильных министерств и профессио-
нальных объединений строительного 
комплекса, и была поднята на съез-

де РСПП с участием Президента Российской Федерации 
16 марта 2023 года. Предложения экспертов по решению 
проблем, связанных с фальсифицированной продукцией 
в сфере строительства, вошли в итоговое постановление, 
которое было направлено в органы исполнительной и за-
конодательной власти различного уровня.

В торжественной обстановке в рамках заседания вице-
президент РСС, исполнительный директор Союза строи-
тельных объединений и организаций О.А. Бритов вручил 
В.А. Дедюхину знак отличия – «Почетный знак «За заслуги 
перед Санкт-Петербургом» – на основании соответству-
ющего постановления Губернатора Санкт-Петербурга 
А.Д. Беглова.

29 марта в городе Кириши Ленин-
градской области на предприятии 
ООО «ПЕНОПЛЭКС СПб» состоялось 
совместное заседание Правления 
РСС и Комиссии РСПП по строитель-
ному комплексу на тему: «О мерах по 
предотвращению распространения 
фальсификата в сфере обращения 
строительных материалов и изделий».

Перед началом совещания руково-
дители компании «ПЕНОПЛЭКС СПб» 
провели экскурсию по цехам пред-
приятия и ознакомили участников с 
технологическим процессом.

В мероприятии приняли участие и 
выступили президент РСС В.А. Яков-
лев, первый вице-президент РСС 
В.А. Дедюхин, заместитель министра строительства и 
ЖКХ Российской Федерации С.Г. Музыченко, замести-
тель директора Департамента металлургии и материалов 
Минпромторга России Н.А. Попкова, заместитель пред-
седателя Правительства Ленинградской области Д.А. Ялов, 
вице-президент РСПП по финансовой политике и развитию 
секторов экономики А.В. Мурычев, начальник управления 

ООО «ПЕНОПЛЭКС СПб» по взаимодействию с органами 
госвласти А.А. Хромов, директор Федерального центра 
нормирования, стандартизации и технической оценки 
соответствия в строительстве (ФАУ «ФЦС» Минстроя Рос-
сии) А.В. Копытин, заместитель сопредседателя Коми-
тета РСПП по промышленной политике и техническому 
регулированию А.Н. Лоцманов, председатель Комитета 
РСС по электромонтажным работам Д.Ю. Солуянов, член 
Правления РСС Е.В. Басин, председатель Комитета РСС по 
финансово-инвестиционной деятельности Ш.Г. Хабелаш-
вили. В заседании также приняли участие руководители 
региональных союзов строителей, организаций-членов 
РСС, члены Комиссии РСПП по строительному комплексу.

Открывая заседание, В.А. Яковлев отметил, что вопрос 
качества строительных материалов, изделий и конструкций 
всегда был актуальным, так как связан с безопасностью 
зданий и сооружений, а в нынешних условиях санкций и 
существенных рыночных изменений стал критически важ-
ным. Своевременными станут предложения по нормативно-
правовому определению понятия фальсифицированной 
продукции, законодательному запрету производства и 
оборота фальсификата и пр.

С.Г. Протосеня проинформировал о деятельности пред-
приятия, технической оснащенности и кадровом потенциале 
организации. Руководитель отметил широкую продукто-
вую линейку материалов, применяемых в гражданском, 
промышленном, дорожном строительстве, возведении 
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АПРЕЛЬ 2023 ГОДА

6 апреля
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А.ДЕДЮХИН 
ПРОВЕЛ ВСТРЕЧИ С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВ РСС В СУБЪЕКТАХ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

6 апреля 2023 года первый вице-президент РСС В.А. Де-
дюхин провел встречи с руководителями Представительств 
РСС в субъектах Российской Федерации. Во встречах приняли 
участие Дорожкин А.И. – Представитель РСС в Тамбовской 
области, Кочнев Д.В. – представитель РСС в Ивановской 
области, Чайкин А.А. – заместитель Представителя РСС в 
Чеченской Республике.

В ходе встреч об-
суждались актуаль-
ные вопросы разви-
тия строительного 
комплекса в реги-
онах, организации 
в з а и м о д е й с т в и я 
Представительств 
со строительным 
сообществом и про-
фильными органами 
и с п о л н и т е л ь н о й 
власти 

11 апреля
РАБОЧИЙ ВИЗИТ ПЕРВОГО  
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА РСС В.А. ДЕДЮХИНА  
ВО ВЛАДИМИРСКУЮ ОБЛАСТЬ

11 апреля в Правительстве Владимирской области со-
стоялась рабочая встреча первого вице-президента РСС 
В.А. Дедюхина с заместителем губернатора Владимирской 
области С.С. Волковым и министром архитектуры и строи-
тельства Владимирской области А.Ю. Батуриным. Руково-
дители областного строительного комплекса ознакомили 
В.А. Дедюхина с текущей отраслевой ситуацией в области, 

о мерах, предпринимаемых для 
формирования технологического 
суверенитета в сфере строительной 
индустрии и производства стро-
ительных машин и механизмов. 

В.А. Дедюхин в ходе беседы 
проинформировал принимающую 
сторону о планах РСС на текущий 
год, и о поддержке со стороны Мин-
строя России, которую находят про-
екты, реализуемые Союзом. В их 
числе выставка-форум «Сибирская 
строительная неделя», Всероссий-
ские отраслевые конкурсы и др.

11 апреля
ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А. ЯКОВЛЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В XII ВСЕРОССИЙСКОМ СЪЕЗДЕ 
НАЦИОНАЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ ИЗЫСКАТЕЛЕЙ И ПРОЕКТИРОВЩИКОВ

11 апреля 2023 года в Москве состоялся XII Всероссийский 
съезд Национального объединения изыскателей и проек-
тировщиков. Мероприятие прошло под председательством 
президента НОПРИЗ А.Ш. Шамузафарова.

В деловом мероприятии принял участие В.А. Яковлев. 
В приветствии участникам съезда от имени РСС В.А. Яков-
лев подчеркнул, что школа инженерных изысканий и про-
ектирования всегда была в России на высоком уровне и 
поблагодарил президента НОПРИЗ А.Ш. Шамузафарова 
за эффективное взаимодействие РСС и НОПРИЗ.

Первый заместитель министра строительства и ЖКХ Рос-
сийской Федерации А.Н. Ломакин в своем выступлении 
отметил, что в 2022 году удалось снивелировать риски, 
возникавшие из-за внешних санкционных ограничений 

развития экономики страны. Это стало возможным в том 
числе благодаря совместной деятельности Минстроя Рос-
сии и НОПРИЗ и своевременным выявлением проблем и 
принятием оперативных решений.

 В работе съезда приняли участие председатель комитета 
по строительству и ЖКХ Государственной Думы РФ С.А. Па-
хомов, президент НОСТРОЙ А.Н. Глушков председатель 
комитета по предпринимательству в сфере строительства 
ТПП РФ Е.В. Басин, начальник Управления государствен-
ного строительного надзора Федеральной службы по 
экологическому, технологическому и атомному надзору 
А.Н.  Горлов, ректор НИУ МГСУ П.А. Акимов, почетный 
президент НОПРИЗ М.М. Посохин, руководитель аппарата 
НОСТРОЙ С.Н. Кононыхин, другие официальные лица.
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13 апреля
ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А. ЯКОВЛЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В XXVII ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
«РАЗВИТИЕ СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ»

18 апреля
РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПЕРВОГО  
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА РСС В.А. ДЕДЮХИНА 
С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ГУБЕРНАТОРА
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ С.Э. МОРОЗОВЫМ

18 апреля в Правительстве Нижегородской области прошла 
рабочая встреча первого вице-президента РСС В.А. Дедю-
хина с заместителем губернатора Нижегородской области 
С.Э. Морозовым. Вице-губернатор на встрече дал оценку 
текущему состоянию строительного комплекса области 
и рассказал об основных тенденциях в развитии строи-
тельной отрасли региона. В.А. Дедюхин в свою очередь 
проинформировал хозяев встречи о взаимодействии РСС 
с Минстроем России, Минпромторгом России, Российским 
союзом промышленников и предпринимателей.

Стороны обсудили формат и повестку выездного расши-
ренного заседания Правления РСС на тему: «Агломерация 
как институт территориального планирования и объект 
правового регулирования».

В ходе встречи В.А. Дедюхин за значительный вклад 
в развитие строительной отрасли Российской Федерации 
и плодотворное сотрудничество с Российским Союзом 
Строителей наградил С.Э. Морозова Почетным знаком 
РСС «Строительная слава».

20 апреля
В.А. ЯКОВЛЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В СОВМЕСТНОМ ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ 
МИНСТРОЯ РОССИИ И ПРЕЗИДИУМА 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ ПО 
РЕГИОНАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ РФ 

20 апреля в Минстрое России состоялось совместное 
заседание Коллегии Минстроя России и Президиума (штаба) 
Правительственной комиссии по региональному развитию 
РФ. Мероприятие прошло под председательством замести-
теля Председателя Правительства России М.Ш. Хуснуллина 
и при участии помощников Президента РФ И.Е. Левитина 
и М.С. Орешкина, полномочного представителя Президента 
РФ в Уральском федеральном округе В.В. Якушева, главы 
Минстроя России И.Э. Файзуллина, главы (Раиса) Республики 
Татарстан Р.Н. Минниханова, председателя Общественного 
совета при Минстрое России С.В. Степашина, врио гла-
вы Донецкой Народной Республики Д.В. Пушилина, глав 
регионов, представителей федеральных и региональных 
органов власти. В заседании принял участие В.А. Яковлев.

Участникам заседания было адресовано видеообраще-
ние Председателя Правительства России М.В. Мишустина. 
М.Ш. Хуснуллин в своём выступлении подвёл основные 
итоги работы за 2022 год и отметил, что, несмотря на внешнее 
давление, удалось максимально нивелировать все вызовы 
и показать значимые результаты. 

13 апреля в Санкт-Петербурге в историческом парке 
«Россия – моя история» состоялась XXVII практическая 
конференция «Развитие строительного комплекса Санкт-
Петербурга и Ленинградской области». В форуме принял 
участие В.А. Яковлев. Модератором конференции высту-
пил президент Союза строительных объединений и ор-
ганизаций, координатор НОСТРОЙ по Санкт-Петербургу 
А.И. Вахмистров.

Открыл конференцию В.А. Яковлев. В своем выступле-
нии спикер оценил текущее состояние ситуации в строи-
тельной отрасли и дал прогноз по перспективам развития 
отечественного строительного комплекса и формирова-
ния технологической независимости. В своем докладе он 
остановился на основных проблемах отрасли: качество 
строительных материалов, вопросы ценообразования 
в строительстве, реализации проектов комплексного ос-
воения территорий. Как сообщил президент РСС, сейчас 
готовится пакет предложений, который будет передан 
в федеральные органы власти.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Н.В. Линченко доложил 
участникам об основных тенденциях в развитии строительной 
отрасли Санкт-Петербурга. Вице-президент, директор Санкт-
Петербургского союза строительных компаний «Союзпетро-
строй» Л.М. Каплан рассказал участникам конференции 

об актуальных проблемах инвестиционно-строительных 
комплексов Санкт-Петербурга и Ленинградской области. 

В конференции также приняли участие заместитель 
председателя Правительства Ленинградской области по 
строительству Е.П. Барановский, председатель Комитета 
по строительству Санкт-Петербурга И.В. Креславский, на-
чальник Службы государственного строительного надзора 
и экспертизы Санкт-Петербурга В.Г. Болдырев, руково-
дители профильных комитетов и служб, руководители 
предприятий и организаций строительного комплекса.
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21 апреля
В.А. ЯКОВЛЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В XXII ВСЕРОССИЙСКОМ СЪЕЗДЕ НОСТРОЙ

21 апреля в Москве состоялся XXII 
Всероссийский съезд саморегули-
руемых организаций, основанных 
на членстве лиц, осуществляющих 
строительство, реконструкцию, ка-
питальный ремонт, снос объектов 
капитального строительства. В рабо-
те съезда НОСТРОЙ принял участие 
президент РСС В.А. Яковлев.

В президиуме съезда, который 
прошел под председательством пре-
зидента НОСТРОЙ А.Н. Глушкова, 
присутствовали министр строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации 
И.Э. Файзуллин, председатель Ко-
митета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко, пред-
седатель Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ С.А. Пахомов, президент Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ) 
А.Ш. Шамузафаров, президент Российского Союза строи-
телей В.А. Яковлев, президент Союза архитекторов России 

Н.И. Шумаков, директор Правово-
го департамента Минстроя России 
О.В. Сперанский, почетный прези-
дент НОСТРОЙ Е.В. Басин, вице-пре-
зидент НОСТРОЙ А.М. Чернецкий, 
ректор НИУ МГСУ П.А. Акимов.

В.А. Яковлев в своем высту-
плении отметил высокую эффек-
тивность и безальтернативность 
института саморегулирования в 
строительной отрасли, поблаго-
дарил НОСТРОЙ и персонально 
А.Н. Глушкова за совместную 
работу, которая приобретает 
особую значимость в период бес-
прецедентных санкций. Президент 
РСС предложил делегатам съезда 
поддержать А.Н. Глушкова в из-
брании на должность президента 
НОСТРОЙ на последующие 4 года. 
В заключение В.А. Яковлев вручил 

награды РСС руководителям строительных организаций.
Съезд НОСТРОЙ рассмотрел вопрос об избрании пре-

зидента НОСТРОЙ, большинством голосов им был избран 
А.Н. Глушков.

25 апреля
ВОПРОСЫ КОМПЛЕКСНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ ЖИЛЫХ КВАРТАЛОВ ИСТОРИЧЕСКИХ ЦЕНТРОВ 
ГОРОДОВ РОССИИ ОБСУДИЛИ НА СОВМЕСТНОМ ЗАСЕДАНИИ ПРАВЛЕНИЯ РСС  
И КОМИССИИ РСПП ПО СТРОИТЕЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ В СУЗДАЛЕ

25 апреля в Суздале под председательством президента 
РСС В.А. Яковлева состоялось совместное выездное засе-
дание Правления РСС и Комиссии РСПП по строительному 
комплексу. Федеральные эксперты и представители регионов 
обсудили вопросы сохранения исторической застройки 
городов. В мероприятии принял участие губернатор Вла-
димирской области А.А. Авдеев. В президиуме заседания 
также присутствовали депутат ГосДумы О.Г. Дмитриева, 
первый вице-президент РСС В.А. Дедюхин, управляющий 
директор Управления развития секторов экономики и циф-
ровой трансформации РСПП М.В. Юргелас.

В заседании также участвовали представители органи-
заций строительного комплекса Владимирской области, 
руководители региональных союзов строителей, организа-
ций-членов РСС, члены Комиссии РСПП по строительному 
комплексу.

Открывая заседание, В.А. Яковлев, в частности, сказал: 
«Обеспечение сохранности памятников культуры является 
одной из важнейших задач государственной политики. 
Каждый город имеет свой неповторимый облик, уникаль-
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ный исторический центр, сохранение и развитие которого 
представляет собой непростую задачу градостроительного 
регулирования. С одной стороны, необходимо сохранить 
старый центр, его сложившуюся планировочную структуру, 
расположенные на его территории памятники, а с другой 
стороны, надо сделать сложившуюся городскую среду 
по-настоящему жизнеспособной и комфортной. В связи с 
этим реконструкция исторических центров городов пред-
ставляет собой комплексную задачу, которая включает 
в себя реставрацию, ремонт, благоустройство, а также 
новое строительство как необходимые составляющие 
этого процесса. Исторические центры городов должны 
развиваться с применением механизма комплексного 
развития территорий, обеспечивая оптимальное соче-
тание старой исторической застройки и современной 
комфортной городской среды». Руководитель РСС отметил 
и ряд проблем, возникающих при комплексном развитии 
исторических центров городов. Он подчеркнул, что экс-
пертное сообщество отмечает избыточную зарегулирован-
ность законодательства о защите объектов культурного 
наследия, сложность и длительность административных 
процедур, в том числе при проведении государственной 
историко-культурной экспертизы. Также им были озвуче-
ны пути решения проблем, которые войдут в итоговый 
документ заседания.

Первый заместитель министра строительства и ЖКХ 
Российской Федерации А.Н. Ломакин, выступая по ВКС, 
отметил важность сохранения для будущих поколений уни-
кальных образцов архитектуры и объектов культурного 
наследия при реализации новых строительных проектов, 
в том числе с применением механизма комплексного раз-
вития территорий. О.Г. Дмитриева доложила о программе 
реставрации и капитального ремонта многоквартирных 
домов исторического центра Санкт-Петербурга, детально 
остановившись на источниках финансирования, механиз-
мах реализации, расходах при проведении капитального 
ремонта и реставрации. 

С пленарным докладом о градостроительных основах 
формирования городской среды и концепции ревитализа-
ции исторического центра Великого Новгорода выступила 
генеральный директор ОАО «Гипрогор» Е.С. Чугуевская. 
В обсуждении темы приняли участие и выступили заме-
ститель начальника инспекции по контролю за ходом 
реформирования и модернизации ЖКХ Департамента 
аудита регионального развития и ЖКХ Счётной палаты 
РФ О.Н. Ткачук, директор по развитию городской сре-
ды АО «ДОМ.РФ» А.В. Финогенов, проректор НИУ МГСУ 
В.В. Галишникова, директор АНО Поддержки и реали-
зации проектов социально значимых инициатив «Центр 
компетенций» (г. Владимир) Т.В. Тарасова.

В заключение пленарной части В.А. Яковлев вручил 
награды РСС и свидетельство о членстве компаниям, всту-
пившим в РСС.

Первый вице-президент РСС В.А. Дедюхин проанонси-
ровал вторую часть деловой программы – встречу руково-
дителей РСС, компаний-членов РСС и отраслевых экспертов 
с представителями деловых кругов строительной отрасли 
Владимирской области. В мероприятии принял участие 
заместитель губернатора Владимирской области С.С. Вол-
ков. Во встрече участвовали и выступили с докладами: 
и.о. заместителя Начальника Главгосэкспертизы России 
С.В. Головин; научный руководитель ФАУ ФЦС А.Ю. Не-
клюдов; ответственный секретарь ТК 400 П.В. Целищев; 
председатель Комитета РСС по науке и инновационному 
развитию строительной отрасли А.П.  Пустовгар, гене-
ральный директор УКСИР «Хамовники» Е.А. Беликова; 
председатель Совета Ассоциации ПСМ ЕАЭС Р.Г. Куприн; 
председатель Комитета РСС по взаимодействию застрой-
щиков и собственников жилья В.А. Басина; член Совета 
РСС Д.Ю. Солуянов и т.д. 

Предложения экспертов по теме заседания были включены 
в итоговое Постановление, которое направлено в органы 
исполнительной и законодательной власти различного 
уровня.
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в Нижегородской области М.С. Иванов, директор центра 
пространственного анализа и региональной диагности-
ки ИПЭИ РАНХиГС Д.Ю. Землянский, заведующая кафе-

дрой «Градостроительство» НИУ МГСУ 
Н.В. Данилина, председатель Совета 
директоров ООО «Градостроительный 
институт пространственного модели-
рования и развития «МИРПРОЕКТ» 
А.В.  Шишкин, представители орга-
низаций строительного комплекса 
Нижегородской области, руководите-
ли региональных союзов строителей, 
организаций-членов РСС.

Открывая заседание, В.А. Яковлев, 
в частности, сказал: «Агломерация по-
зволяет сконцентрировать трудовые 
и финансовые ресурсы, обеспечить 

МАЙ 2023 ГОДА

23 мая
РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРАВЛЕНИЯ РСС НА ТЕМУ: 
«АГЛОМЕРАЦИЯ КАК ИНСТИТУТ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ  
И ОБЪЕКТ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ» 

23 мая в Нижнем Новгороде под председательством 
президента РСС В.А. Яковлева состоялось выездное за-
седание Правления РСС на тему: «Агломерация как инсти-
тут территориального планирования и объект правового 
регулирования».

В мероприятии приняли участие первый заместитель 
министра строительства и ЖКХ Российской Федерации 
А.Н. Ломакин (по ВКС), директор Департамента комплекс-
ного развития территорий Минстроя России М.В. Синичич 
(по ВКС), директор Департамента планирования террито-
риального развития Минэкономразвития России Д.С. Дег-
тярев (по ВКС), член Комитета Государственной Думы РФ 
по строительству и ЖКХ В.Е. Булавинов, первый вице-
президент РСС В.А. Дедюхин, заместитель губернатора 
Нижегородской области С.Э. Морозов, президент НОПРИЗ 
А.Ш. Шамузафаров, руководитель Представительства РСС 

9 мая 2023
СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ В КАНУН 
ДНЯ ПОБЕДЫ ОРГАНИЗОВАЛ ТОРЖЕСТВЕННЫЙ 
ПРИЕМ ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ-СТРОИТЕЛЕЙ

В преддверии Дня Победы Союз строителей Липецкой области 
устроил торжественный прием для ветеранов. Встреча прошла 
в одном из городских кафе. В ней приняли участие председатель 
областного Совета депутатов Дмитрий Аверов, директор Союза 
строителей Липецкой области Павел Путилин, руководители 
строительных компаний. Но главными героями праздника стали 
ветераны. Самый старший – 96-летний Василий Сывороткин, 
фронтовик. Он был призван в ряды Красной Армии в 1944 году. 
После окончания Великой Отечественной войны закончил училище 
штурманов и более 20 лет своей жизни посвятил военной авиации. 
Здесь же труженик тыла, ныне Почетный гражданин Липецкой об-
ласти Лев Константинович Васильев, узник концлагеря Алексей 
Сенатов, труженица тыла Таисия Трофимовна Князева... всего 
11 человек с непростой судьбой и потрясающей волей.

16 мая 
ОТКРЫТОЕ ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА РСС 
ПО УЛУЧШЕНИЮ ИНВЕСТИЦИОННОГО 
КЛИМАТА И КОМПЛЕКСНОМУ 
РАЗВИТИЮ ТЕРРИТОРИЙ

16 мая состоялось открытое заседание Комите-
та РСС по улучшению инвестиционного климата 
и комплексному развитию территорий на тему: 
«Инвестиционная деятельность в сфере жилищ-
ного строительства. Факторы риска» под предсе-
дательством вице-президента РСС, координатора 
НОСТРОЙ по Сибирскому Федеральному округу 
М.В. Федорченко.

На заседании присутствовали заместитель 
директора Департамента градостроительной 
деятельности и архитектуры Минстроя России 
О.А. Дашкова, заместитель директора Департа-
мента комплексного развития территорий Минстроя 
России М.Е. Галь, представитель Фонда развития 
территорий И.А. Погребняк. 

В заседании приняли участие представители 
НОПРИЗ, НОСТРОЙ, руководители региональных 
Союзов строителей, представительств РСС, предста-
вители профильных министерств и департаментов 
субъектов РФ, региональные застройщики. Всего 
более 130 участников.

Все предложения, прозвучавшие на заседании, 
были внесены в итоговую резолюцию и направ-
лены в федеральные органы государственной 
власти.
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области подчеркнул, что развитие агломераций является 
приоритетной задачей для региона в соответствии с указом 
Президента России от 21.07.2020 № 474 «О национальных 
целях развития Российской Федерации на период до 2030 
года». Для реализации этих целей в марте 2023 года были 
приняты новые региональные нормы градостроительно-
го проектирования, впервые введено понятие «двор без 
машин», активно внедряется механизм комплексного раз-
вития территорий.

Д.С. Дегтярев рассказал о разработке долгосрочных 
планов развития агломераций, начатой в 2022 году Минэ-
конмразвития РФ в рамках инициативы «Города больших 
возможностей».

А.Ш. Шамузафаров в своем выступлении проинфор-
мировал об агломерации как институте территориального 
планирования и как объекте правового регулирования. 
Спикер назвал основные принципы развития поселений 
с учетом агломерационных подходов, а именно: единство 
транспортной и коммуникационной инфраструктуры, един-
ство жилого, делового, рекреационного и садово-дачного 
ареалов, гуманизация среды обитания и снижение плот-
ности застройки. По словам президента НОПРИЗ, в наме-
тившейся тенденции обновления городской, транспортной 
и индустриальной инфраструктуры в 40 агломерациях, не-
обходимо обеспечить социально-экономические и градо-
строительные условия развития малых и средних городов, 
сельских поселений. Эта задача поставлена в Стратегии 
национальной безопасности Российской Федерации, ут-
вержденной указом Президента Российской Федерации 
№ 400 от 2 июля 2021 года. В основе ее решения также 
лежит развитие технологий строительства и рост объемов 
ввода домов ИЖС.

Об юридическом аспекте при современном взгляде на 
агломерацию доложил М.С. Иванов. Д.Ю. Землянский 
отметил экономический аспект агломерации. Спикер про-
информировал о проявлении агломерационных эффектов 
в различных отраслях народного хозяйства России и суще-
ственном масштабе влияния агломераций на экономику 
страны. О градостроительном аспекте агломерации рас-
сказала Н.В. Данилина. В своем докладе спикер привела 
определение агломерации и предпосылки ее возникновения. 
Эксперт назвала основные преимущества агломераций. 

Об особенностях проектирования 
пространственного развития агломе-
раций доложил А.В. Шишкин. 

В заключение мероприятия В.А. Яков-
лев вручил свидетельства о членстве 
организациям, вступившим в РСС, по-
благодарил участников заседания и под-
черкнул, что все предложения будут 
подытожены, включены в итоговое 
постановление и будут направлены 
в органы власти различных уровней.

Второй частью заседания стала 
встреча руководства и экспертов 
РСС со строительным сообществом 
Нижегородской области под модера-
торством первого вице-президента 
РСС В.А. Дедюхина.

единство управления целостным тер-
риториально-экономическим обра-
зованием. По оценкам, приводимым 
в Стратегии пространственного раз-
вития, в Российской Федерации уже 
сформировалось около 40 крупных 
и крупнейших городских агломера-
ций, численность населения в которых 
устойчиво возрастает и в настоящее 
время превышает 73 млн человек». 
Спикер отметил, что процесс развития 
агломераций должен сопровождаться 
существенной поддержкой развития 
малых городов и сельских поселений 
в целях недопущения оттока людских ресурсов и эконо-
мической деградации территорий, не входящих в крупные 
городские агломерации.

А.Н.Ломакин отметил, что в направлении развития 
агломераций в регионах России ведется активная работа 
в рамках утвержденной Стратегии развития строительной 
отрасли и ЖКХ до 2030 года. По словам спикера, подве-
домственный Минстрою России Единый институт про-
странственного планирования РФ разработал методики, 
направленные на формирование единой градостроительной 
политики в агломерациях. Эти инструменты позволяют опре-
делить перспективные направления развития агломерации 

и наметить конкретные шаги, которые в среднесрочной и 
долгосрочной перспективе дадут ощутимые экономический 
и социальный эффекты. Этому предшествовали научные 
исследования, благодаря которым были разработаны тре-
бования к составу и содержанию документа, направленного 
на формирование единой градостроительный политики 
в агломерациях и методику мониторинга их реализации, 
а также методики по определению и обоснованию гра-
ниц агломераций, их градостроительного потенциала. 
А.Н.Ломакин подчеркнул, что в настоящее время идёт их 
пилотное применение для Ульяновско-Димитровградской 
и Волгоградско-Волжской агломераций.

С.Э. Морозов представил агломерацию как институт 
территориального планирования и объект правового ре-
гулирования. Заместитель губернатора Нижегородской 
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6 июня
ЗАСТРОЙЩИКИ ОБСУДИЛИ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ

ИЮНЬ 2023 ГОДА

7 июня
В ВЫЕЗДНОМ ЗАСЕДАНИИ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА РСПП ПО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ, 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ И ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ  
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А. ДЕДЮХИН

В Ульяновске 7 июня состоялось выездное заседание 
Координационного совета РСПП по импортозамещению, 
технологической независимости и инвестиционной актив-
ности. Основными темами для обсуждения на заседании 
стали эффективность мер поддержки импортозамещения 
и подготовка кадров для импортозамещающих производств.

В заседании под председательством президента РСПП 
А.Н. Шохина приняли участие губернатор Ульяновской 
области А.Ю. Русских, первый заместитель министра 
промышленности и торговли Российской Федерации 
В.С.  Осьмаков, член Правления РСПП, сопредседатель 
Комиссии РСПП по строительному комплексу В.А. Дедю-
хин, председатель Комиссии РСПП по радиоэлектронной 
и электротехнической промышленности Г.В. Боос, первый 
заместитель генерального директора Фонда «Национальное 
интеллектуальное развитие» Н.В. Попова, руководство и 
члены регионального отделения РСПП – РОР «Союз про-
мышленников и предпринимателей Ульяновской области», 
члены Совета РСПП, члены Правительства Ульяновской 
области, представители Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации, представители Комитета РСПП по на-
учно-образовательной и инновационной политике.

Открывая мероприятие, А.Н. Шохин отметил, что Улья-
новская область, как место для проведения заседания, была 

выбрана не случайно. В регионе функционируют уникальные 
промышленные предприятия, производящие, в том числе, 
высокотехнологичную импортозамещающую продукцию. 
Среди них: ООО «Наукоград», Промышленная группа МИДА, 
Завод «Сигнал», Симбирский крановый завод, ООО «ДААЗ». 
Многие предприятия являются членами регионального 
отделения РСПП – РОР «Союз промышленников и пред-
принимателей Ульяновской области».

В рамках визита в Ульяновскую область участники за-
седания смогли ознакомиться с работой крупных промыш-
ленных предприятий – филиалом ПАО «Ил» – Авиастар» 
и АО «Аэрокомпозит-Ульяновск».

7 июня
СОСТОЯЛАСЬ РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ГУБЕРНАТОРА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ А.Ю. РУССКИХ  
И ПЕРВОГО ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА РСС В.А.ДЕДЮХИНА

7 июня 2023 года в Ульяновске состоялась рабочая 
встреча губернатора Ульяновской области А.Ю. Русских 
и первого вице-президента РСС В.А. Дедюхина. В ходе 
встречи стороны обсудили текущее состояние и перспек-
тивы развития строительного комплекса региона, важность 
поддержки индивидуального жилищного строительства 
со стороны властей.

Отдельной темой разговора стали вопросы комплекс-
ного развития территорий. Стороны отметили, что КРТ 
является эффективным инструментом реализации на-
циональных целей по обеспечению граждан доступным 
жильем, ликвидации аварийного и ветхого жилищного 

фонда, обновления и развития территорий населенных 
пунктов. При этом были отмечены и сдерживающие фак-
торы широкого внедрения механизма КРТ в регионах, 
в числе которых: низкая рентабельность проектов, не-
совершенство правового регулирования, сложность и 
длительность административных процедур, а также су-
ществующие ограничения при вовлечении земельных 
участков в границы территории КРТ.

Участники встречи отметили важность взаимодействия 
Российского Союза строителей и Администрации Ульянов-
ской области и выразили намерение в дальнейшем раз-
вивать сотрудничество.

6 июня по приглашению Комиссии РСПП по жилищной политике вице-президент 
РСС, член Комиссии РСПП по строительному комплексу М.В. Федорченко принял 
участие в обсуждении актуальных вопросов развития института КРТ.

Обсуждение проходило в рамках расширенного заседания Комиссии РСПП по 
жилищной политике, в котором приняли участие председатель Комитета Государ-
ственной Думы по строительству и ЖКХ С.А. Пахомов, директор Департамента 
комплексного развития территорий М.В. Синичич, руководитель по параметрам 
развития ДОМ.РФ А.А. Должанская, региональные застройщики.

Были подведены итоги проведенного опроса застройщиков об оценке развития 
института КРТ. Подавляющее большинство застройщиков не ощутили за последние два 
года роста многоквартирного строительства по проектам КРТ. Однако более половины 
респондентов ожидают развития жилищного строительства в рамках механизма КРТ 
в ближайшие годы. Основными факторами, сдерживающими развитие института КРТ 
в субъектах РФ являются дефицит средств для государственных и местных инвестиций, 
низкая активность региональных и местных органов власти в подготовке проектов КРТ 
и отсутствие инвестиционно привлекательных территорий. Был также представлен 
рейтинг законодательных инициатив по совершенствованию механизма КРТ.
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22 июня в РСПП состоялось заседа-
ние Комиссии РСПП по строительно-
му комплексу на тему: «Молодёжная 
политика в строительном комплексе 
РФ. Студенческие строительные отряды 
как ресурс для формирования кадро-
вого резерва отрасли». Модератором 
мероприятия выступил Председатель 
Комиссии, первый вице-президент РСС 
В.А. Дедюхин.

Открывая заседание, В.А. Дедюхин 
отметил, что достижение к 2030 году 
национальных целей и стратегических 
задач, поставленных Правительством 
Российской Федерации, в том числе в Стратегии развития 
строительной отрасли, невозможно выполнить без реали-
зации эффективной кадровой политики. Спикер привел 
данные Минстроя России, в соответствии с которыми, чтобы 
обеспечить ежегодный ввод 120 миллионов квадратных 
метров жилья в 2030 году необходимо вдвое увеличить 
количество выпускников строительных специальностей.

Выступая от имени Минстроя России, первый заместитель 
министра А.Н. Ломакин, сказал о важности обновления 
кадровой политики и привлечения инициативной моло-
дёжи на работу в строительный комплекс и ЖКХ. Это на-
правление, отметил спикер, закреплено в «Стратегии раз-
вития строительной отрасли и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации на период до 2030 года 
с прогнозом до 2035 года» как одно из приоритетных».

Президент НОПРИЗ А.Ш. Шамузафаров в ходе выступле-
ния назвал приоритетные направления в сфере развития 

22 июня 
ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ РСПП ПО СТРОИТЕЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ СОСТОЯЛОСЬ 22 ИЮНЯ В РСПП

профессиональных компетенций специ-
алистов в отрасли и проинформировал 
о взаимодействии НОПРИЗ с образова-
тельными и научными учреждениями, 
направленном на формирование наци-
ональной системы развития строитель-
ного профессионального образования 
и научно-технологического развития 
строительной отрасли. А.Ш. Шамузафа-
ров проинформировал о практических 
результатах деятельности руководимого 
им благотворительного фонда «Помощь 
больным детям» по строительству на тер-
ритории Дивеевской школы-интерната 
мастерских для профориентации детей. 

Вице-президент РСПП по финансовой политике и раз-
витию секторов экономики А.В. Мурычев выразил убеж-
денность о необходимости и важности стройотрядовского 
движения. Спикер отметил важность повышения статуса 
среднеспециальных отраслевых учебных заведений и рабочих 
специальностей. Этому должно способствовать актуали-
зация учебных программ, вовлечение в образовательный 
процесс потенциальных работодателей для выпускников.

Заместитель председателя Комитета по молодёжной по-
литике Госдумы РФ М.С. Киселев в своём выступлении 
сделал акцент на повышении престижа профессии. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга И.П. Потехина про-
информировала участников о целях и задачах реализуемо-
го в Санкт-Петербурге проекта «Из школы в профессию». 
В их числе объединение усилий высших и средних учебных 
заведений и профессионального сообщества для созда-
ния системы профориентационной работы, повышение 
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престижа строительной профессии, расширение общего 
и профессионального кругозора выпускников школ, при-
влечение старшеклассников к практической деятельности 
в области проектирования и строительства. 

Ректор НИУ МГСУ П.А. Акимов и проректор по воспита-
тельной работе, молодежной политике, взаимодействию 
с органами власти и специальным инфраструктурным 
проектам Г.И. Фазылзянова рассказали о внешних и вну-
тренних особенностях реализации молодежной полити-
ки в НИУ МГСУ. Руководители МГСУ детально доложили 
о содержании основных направлений в области вузовской 
молодежной политики, а, именно: патриотическое и профес-
сионально-трудовое воспитание, научно-образовательное 
и экологическое воспитание, гражданское и культурно- 
просветительское воспитание, духовно-нравственное и   
физическое воспитание студентов.

О целях и направлениях при реализации молодежной 
политики в Томском архитектурно-строительном универ-
ситете рассказал ректор ТГАСУ В.А. Власов. 

В.Е. Андреев, директор СПб. ГБПОУ «Колледж Водных 
ресурсов», руководитель Федерального учебно-методи-
ческого объединения по укрупненной группе профессий 
и специальностей «Техника и технологии строительства» 
проинформировал о современных подходах к популя-
ризации строительных профессий. Об опыте компании 
«ПЕНОПЛЭКС» по внедрению образовательных программ 
в области применения инновационных технологий в стро-

29 июня
СОВЕЩАНИЕ С РУКОВОДИТЕЛЯМИ РЕГИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ СТРОИТЕЛЕЙ 
И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВ РСС

представитель РСС в Орловской области В.В. Шевляков, 
представитель РСС в Пермском крае В.П. Суетин.

В ходе своих выступлений представители обратили вни-
мание участников совещания на ряд проблем, актуальных 
не только для данных регионов, но и для строительного 
сообщества в целом.

Так, А.В. Круглин отметил острый дефицит квалифици-
рованных кадров по основным строительным специаль-
ностям и об опыте подготовки кадров на базе исправитель-
но-трудовых учреждений, В.В. Шевляков рассказал, что 
в связи в принятием региональных нормативных правовых 
актов, касающихся формирования архитектурно-градостро-
ительного облика населенных пунктов, есть настоятельная 
необходимость в организации конструктивного диалога 
между профильными органами исполнительной власти, 
архитекторами и строителями в регионах, В.П.  Суетин 
привлек внимание к проблеме так называемого «потре-
бительского экстремизма» и вызванной им необходимости 
дополнительного правового регулирования правоотноше-
ний при выявлении строительных недостатков объектов 
недвижимости.

29 июня первый вице-президент Российского Союза 
строителей В.А. Дедюхин провёл совещание с руково-
дителями региональных Союзов строителей и Предста-
вительств РСС.

В.А. Дедюхин проинформировал участников совещания 
об исполнении Плана работы РСС на первое полугодие 
и задачах на второе полугодие. Особое внимание было 
уделено роли Союзов и Представительств в привлечении 
региональных компаний к участию во Всероссийских Кон-
курсах на лучшую строительную, проектную организацию 
и предприятие строительной индустрии и необходимости 
регулярного обмена информацией между Союзами и Ди-
рекцией РСС для координации действий и информирования 
о деятельности Союзов и Представительств. В.А. Дедюхин 
также подчеркнул, что практика создания Представительств 
РСС в регионах, где отсутствуют или недостаточно активны 
региональные Союзы строителей, показала свою эффек-
тивность и будет продолжена.

С отчётами о работе выступили: вице-президент РСС по 
работе в Санкт-Петербурге и Ленинградской области О.А. Бри-
тов, представитель РСС в Мурманской области А.В. Круглин, 

ительстве доложил начальник управ-
ления по взаимодействию с органами 
госвласти ООО «ПЕНОПЛЭКС СПб» 
А.А. Хромов. Руководитель Научно-
образовательного центра Ассоциации 
развития стального строительства 
О.В. Миронова рассказала о деятель-
ности АРСС по популяризации сталь-
ного строительства среди молодежи и 
студентов. Опытом работы с молодыми 
специалистами поделился директор 
по персоналу дочерних строительных 
организаций АО «Атомстройэкспорт» 
А.Е. Чегодаев. 

О деятельности Кадрового центра 
Минстроя России доложила его руко-
водитель Е.В. Сенкевич. О профес-
сиональной ориентации молодежи в 

рамках Международного инженерного чемпионата «Case 
in» и Школьной лиги Международного строительного 
чемпионата доложил А.С. Королёв, сопредседатель ор-
ганизационного комитета Международного инженерного 
чемпионата «Case in». Спикер проинформировал об ус-
ловиях участия и преференциях победителям. Начальник 
отдела по развитию трудовых отрядов подростков Рос-
сийского движения детей и молодежи «Время первых» 
Е.Д. Шальнева выступила с темой о развитии трудовых 
отрядов подростков. О мерах по поддержке студенческих 
строительных отрядов Российской Федерации доложил 
Д.А. Парамонов, командир Центрального штаба МООО 
«Российские строительные отряды». Им были названы 
направления совместной работы Минстроя России, Го-
скорпорации «Росатом» и РСО. О практике развития моло-
дежных жилищных комплексов как механизме удержания 
сотрудников на предприятиях на примере опыта МЖК 
в Зеленограде рассказал А.В. Раптовский, руководитель 
компании НП МЖК «Зеленоград».

Подытожил заседание председатель Комитета РСС по 
молодежной политике и студенческим строительным от-
рядам Г.А. Громяцкий, обратившись к спикерам с просьбой 
направить все практические предложения, прозвучавшие 
в докладах, в адрес Комиссии РСПП по строительному 
комплексу и профильного Комитета РСС для их структури-
рования и направления в форме итогового постановления 
в профильные ФОИВы.
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5 июля
СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «РОЛЬ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА  
В РАЗВИТИИ РОССИЙСКИХ АГЛОМЕРАЦИЙ»

ИЮЛЬ 2023 ГОДА

при строительстве жилищных объектов, 
малоэтажного строительства.

На стратегической сессии выступили 
спикеры и эксперты: заместитель пред-
седателя комитета по строительству и 
ЖКХ Государственной думы Российской 
Федерации Н.Н. Алексеенко; заместитель 
директора Департамента планирования 
территориального развития Минэконом-
развития России А.А. Никифоров; ди-
ректор Комитета РСС по малоэтажному 
строительству К.Ю. Пороцкий; директор 
Центра пространственного анализа и ре-
гиональной диагностики ИПЭИ РАНХиГС 
Д.Ю. Землянский; управляющий дирек-

тор ОАО «Гипрогор» Е.С. Чугуевская; руководитель по 
развитию стального строительства ПАО «СЕВЕРСТАЛЬ» 
М.М. Соколов; генеральный директор «НИЦ «СТРОИТЕЛЬ-
СТВО» В.Г. Крючков; управляющий директор «Самолет 
Дом» И.С. Виноградов.

5 июля 2023 года состоялась Cтратеги-
ческая сессия «Роль жилищного строитель-
ства в развитии российских агломераций». 
Модератором мероприятия выступил пер-
вый вице-президент РСС В.А. Дедюхин.

Предметом обсуждения экспертного и 
бизнес-сообщества стратегической сессии 
стали вопросы перспективных направлений 
развития агломераций в России, главных 
факторов увеличения объема жилищного 
строительства в агломерациях, особенности 
проектирования пространственного раз-
вития агломераций, развития агломераций 
в рамках инициативы «Города больших 
возможностей», формирования единой 
градостроительной политики в агломерациях в части 
регуляторных барьеров и их путей решения, повышения 
доступности жилья в городских агломерациях России, раз-
вития строительной инженерии и технологий строительства, 
использования отечественных материалов и оборудования 

13 июля 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ РСС С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ ПОСЕТИЛИ ТВЕРСКУЮ ОБЛАСТЬ

В рамках поездки В.А. Дедюхин и К.Ф. Кижель про-
вели встречу с президентом Тверского Союза строителей 
А.В. Михайловым, президентом и генеральным директором 
СРО «Тверское объединение строителей» В.В. Грибалевым 
и А.Н. Сипягиным.

На рабочем совещании стороны обсудили развитие 
строительного комплекса Тверской области, а также те-
кущие вопросы функционирования строительной отрасли 
и перспективы развития жилищного и промышленного 
строительства в регионе. Стороны договорились совмест-
но работать в сфере нормотворчества, ценообразования, 
технического регулирования и других направлений. 

В ходе встречи руководителей исполнительной дирек-
ции РСС с генеральным директором ООО «Пальметто ТГМ 
Интернешнл» С.В. Захаровым обсуждались проблемы 
кадрового обеспечения строительного комплекса Твер-
ской области, а также вопросы разработки национальных 
стандартов в области строительства и ЖКХ.

В.А. Дедюхин предложил на базе компании «Пальметто 
ТГМ Интернешнл» создать Представительство Российско-
го Союза строителей в Тверской области, а руководителю 
компании С.В. Захарову возглавить его, а также войти в 
состав Комитета РСС по промышленному строительству, 
реновации производственных предприятий и обращению 
с отходами строительства.

ДЛЯ СПРАВКИ. Международная генподрядная компания 
«Пальметто ТГМ Интернешнл» реализует проекты в сег-
менте промышленного и гражданского строительства, 
обеспечивая качество строительно-монтажных работ 
в соответствии с самыми высокими международными 
стандартами. В их числе законченные строительством 
и находящиеся в стадии строительства объекты: про-
изводственные помещения на промышленной площадке 
завода SKF, завод по производству продуктов питания 
ORION, производственный комплекс АБК ООО «МЕТАВР», 
жилищный комплекс «Новая Тверь».

19 июля
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А. ДЕДЮХИН И ЗАМЕСТИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО  
ДИРЕКТОРА К.Ф. КИЖЕЛЬ С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ ПОСЕТИЛИ ЯРОСЛАВСКУЮ ОБЛАСТЬ

В рамках поездки 19 июля 2023 г. В.А. Дедюхин и К.Ф. Ки-
жель провели встречу с и.о. руководителя Департамента 
Строительства Ярославской области А.В. Гавриловым, 
председателям СРО «Главверневолжскстрой» В.Г. Матро-
совым, Исполнительным директором НП «Ярославский 
Совет строителей» Д.Г. Трусовым, генеральным директором 
АО «ЯрославльЗаказчик» Д.В. Волончунасом, директором 
ООО СЗ «Форум» Инь Лиу, генеральным директором Пе-
тровского завода ЖБИ М.С. Гарайшиным, исполнительным 
директором В.Н. Кротиковым, руководителями строи-

тельных организаций и производителей строительных 
материалов Ярославской области.

Стороны обсудили вопросы, связанные с реализацией 
проектов комплексное развитие территорий, сезонного 
дефицита целого ряда строительных материалов и колебания 
цен на них. На встрече также обсуждались темы защиты 
застройщиков от «профессиональных потребительских 
экстремистов», архитектурного облика областных городов 
в зонах современной застройки, промышленного строи-
тельства и реновации промышленных зон.
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АВГУСТ 2023 ГОДА

7 августа  
В КАНУН ДНЯ СТРОИТЕЛЯ В.А.ЯКОВЛЕВ ВРУЧИЛ НАГРАДЫ РСС

8 августа 
В МИНСТРОЕ РОССИИ ПРОШЛА ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ЛАУРЕАТОВ  
ОТРАСЛЕВЫХ КОНКУРСОВ

В Минстрое России 8 августа были вручены награды 
Лауреатов XXVII Всероссийского конкурса на лучшую строи-
тельную организацию, предприятие строительных матери-
алов и стройиндустрии и XIX Всероссийского конкурса на 
лучшую проектную, изыскательскую и другую организацию 
аналогичного профиля строительного комплекса по итогам 
2022 года. Организаторами Конкурсов выступают Россий-
ский Союз строителей, Минстрой России, Минпромторг 
России, Профсоюза строителей России. Кроме того, РСС 
выполняет функции оператора конкурсов.

В торжественной церемонии награждения принял уча-
стие министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства И.Э. Файзуллин. Глава строительного ведом-
ства в приветственном слове отметил: «Сегодня в нашей 
стране реализуются программы в области капитального 
строительства, капремонта, федеральный проект «Инфра-
структурное меню» – это беспрецедентная программа, по 
которой 1 триллион рублей инфраструктурных бюджетных 
кредитов был направлен в экономику и в первую очередь 

на модернизацию инфраструктуры. Количество разреше-
ний на строительство за полгода возросло почти на 15% 
по сравнению с прошлым годом. Градостроительный по-
тенциал раскрывается, появляются новые территории для 
развития. Задача, чтобы это происходило как в малых на-
селенных пунктах, так и в крупных городах, и на сельских 
территориях». Министр также отметил необходимость 
взаимодействия Минстроя России с Российским Союзом 
строителей, Ассоциациями НОПРИЗ и НОСТРОЙ, отрасле-
выми вузами и видит в этом важное направление работы 
для поиска консолидированных решений.

Министром были вручены ведомственные награды Мин-
строя России. За профессионализм, трудолюбие и верность 
профессии знаком «Почетный строитель России» награж-
дены вице-президент РСС, руководитель Совета Ассоциа-
ции строительных организаций Новосибирской области 
М.В. Федорченко, заместитель генерального директора 
АО «Татэлектромонтаж» А.С. Сербин, почетным знаком Мин-
строя России награждены генеральный директор АО «Трест 

 
7 августа в офисе РСС под руководством В.А. Яковлева 

прошла торжественная церемония вручения наград РСС 
ряду руководителей региональных Союзов строителей, 
председателей Комитетов РСС, глав компаний-членов РСС 
и организаций-партнеров Союза. За многолетний добро-
совестный труд, высокий профессионализм, значитель-
ный вклад в развитие строительной отрасли Российской 
Федерации, успешное взаимодействие с РСС и в связи 
с профессиональным праздником – Днём строителя на-
град были удостоены:

Орденом «За заслуги в строительстве»: ректор НИУ МГСУ 
П.А. Акимов; председатель Комитета РСС по науке и ин-
новационному развитию строительной отрасли А.П. Пус-
товгар; президент Союза строителей Липецкой области 
П.И. Путилин. В церемонии награждения приняли уча-
стие член Правления РСС, Герой Социалистического Труда 
Е.В. Басин, президент Ассоциации НОПРИЗ А.Ш. Шамуза-
фаров, член Правления РСС Г.К. Веретельников, первый 
вице-президент РСС В.А. Дедюхин, сотрудники Дирекции 
РСС, приглашенные лица.
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Коксохиммонтаж» С.В. Фуфаев, Благодарность Минстроя 
России вручена генеральному директору ООО Специали-
зированный застройщик Строительная компания «Оникс» 
А.А. Рындину. И.Э. Файзуллин тепло поздравил присут-
ствующих с наступающим Днем строителя.

Открывая церемонию награждения Лауреатов конкур-
сов В.А. Яковлев отметил важность и актуальность их 
проведения, назвал цели и задачи, которые ставят перед 
конкурсами их организаторы. В их числе общественное 
признание наиболее эффективных компаний строитель-
ного комплекса, развитие коммуникации в отраслевом 
сообществе, поддержка соревновательности и честной 
конкуренции в отрасли, и, конечно, популяризация строи-
тельных профессий. «По итогам 2022 года званий лауреатов 
Конкурсов удостоены 217 организаций из 48 субъектов 
Российской Федерации: строительных – 126, предприятие 
стройиндустрии – 31, проектно – изыскательских – 60», – 
отметил руководитель РСС. В числе победителей можно 
назвать организации федерального уровня: АО «Гипро-
строймост – Санкт-Петербург», АО «Институт «Стройпро-
ект», АО «Мосинжпроект», АО «Мосметрострой», АО «НИЦ 
«Строительство», АО «Трест «Коксохиммонтаж», АО «Спец-
машмонтаж» и многие другие.

 В церемонии награждения победителей отраслевых 
Конкурсов также приняли участие первый вице-президент 
РСС В.А. Дедюхин, Председатель Профсоюза работников 
строительства и промышленности стройматериалов Рос-

сии Б.А. Сошенко, заместитель директора Департамента 
металлургии и материалов Минпромторга России Н.А. Поп-
кова, член Правления РСС, Герой Социалистического Труда 
Е.В. Басин, президент НОПРИЗ А.Ш. Шамузафаров, ректор 
НИУ МГСУ П.А. Акимов, президент Союза архитекторов 
России Н.И. Шумаков, ректор МАРХИ Д.О. Швидковский, 
почетные гости, руководители организаций-членов Рос-
сийского Союза строителей.

Торжественная церемония награждения транслирова-
лась на YouTube – канал Российского Союза строителей.
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9 августа 
МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖКХ РФ 
И.Э. ФАЙЗУЛЛИН ПРОВЕЛ В РСС РАБОЧЕЕ 
СОВЕЩАНИЕ С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ

Во встрече приняли участие президент РСС В.А. Яков-
лев, президент Ассоциации НОПРИЗ А.Ш. Шамузафаров, 
председатель Комитета по предпринимательству в сфере 
строительства ТПП РФ Е.В. Басин, начальник ФАУ «Глав-
госэкспертиза России» И.Е. Манылов, директор Право-
вого департамента Минстроя России О.В. Сперанский, 
руководитель аппарата Ассоциации НОПРИЗ А.О. Кожу-
ховский, руководитель аппарата Ассоциации НОСТРОЙ 
С.А. Кононыхин.

Одной из ключевых тем стали результаты совещания по 
вопросам развития строительной отрасли, которое провёл 
Президент России В.В. Путин 8 августа в Кремле. Среди 
них развитие деревянного домостроения, расселение ава-
рийного и ветхого жилья, транспортное строительство, 
повышение квалификации кадров и развитие среднего 
специального образования, сокращение инвестиционно-
строительного цикла.

Для решения поставленных Президентом России задач 
важно вырабатывать консолидированные решения, в том 
числе совместно с отраслевыми сообществами. Благо-
даря активному взаимодействию c РСС Минстрой России 
имеет возможность оперативно получать обратную связь 
от строительного сообщества.

Участники совещания в том числе обсудили вопросы 
развития промышленного строительства в России и вос-
становление объектов социальной и транспортной ин-
фраструктуры на новых территориях.

 В заключение И.Э. Файзуллин поблагодарил РСС за со-
вместную работу и тепло поздравил коллег с наступающим 
Днем строителя.

9 августа 
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС В.А.ДЕДЮХИН 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЧЕСТВОВАНИИ 
СТРОИТЕЛЕЙ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

В преддверии профессионального праздника государ-
ственные и областные награды вручали отличившимся 
работникам отрасли, а также предприятиям – победителям 
всероссийских и региональных конкурсов.

С Днем строителя собравшихся поздравили главный 
федеральный инспектор по Липецкой области Олег Снеж-
ков, губернатор Липецкой области Игорь Артамонов, 
председатель областного Совета депутатов Дмитрий Аве-
ров, заместитель губернатора Липецкой области Роман 
Петрухин, директор Союза строителей Липецкой обла-
сти Павел Путилин. Почетным гостем мероприятия стал 
первый вице-президент Российского Союза строителей 
Владимир Дедюхин.

ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ СТРОИТЕЛЯ В НОВОСИБИРСКЕ И ТОМСКЕ
В преддверии Дня строителя за-

меститель исполнительного дирек-
тора Российского Союза строителей 
Кошель Андрей Анатольевич при-
нял участие в праздничных меро-
приятиях, организованных Союзами 
строителей Новосибирской и Томской 
областей.

В Новосибирском государствен -
ном архитектурно-строительном уни- 
верситете (СИБСТРИН) состоялось ор - 
ганизованное Союзом строителей 
Новосибирской области и АСОНО, торжественное засе-
дание, посвященное Дню строителя. Перед собравши-
мися выступили член Совета Федерации, Герой России 
А.А. Карелин, министр строительства Новосибирской 
области А.В. Колмаков, мэр Новосибирска А.Е. Локоть, 
вице-президент РСС по работе в Сибирском Федеральном 
округе М.В. Федорченко, ректор СИБСТРИН Ю.Л. Ско-

лубович, заместитель исполнительного директора РСС 
А.А. Кошель. 

А.А. Кошель поздравил строителей Новосибирской 
области от имени руководства РСС, вручил награды Рос-
сийского Союза строителей и призы победителям Всерос-
сийских конкурсов на лучшую строительную, проектную 
организацию, предприятие строительной индустрии.

Орденом Российского Союза строителей «За заслуги в 
строительстве» награждены директор Союза строителей 
Липецкой области Павел Путилин, начальник управления 
строительства и архитектуры Липецкой области Антон 
Болгов и генеральный директор закрытого акционер-
ного общества «Липецкремстрой» Евгений Мазурин. 
Четверо липчан удостоились Почетного знака «Строи-
тельная слава».

Первый вице-президент РСС Владимир Дедюхин по-
благодарил липецких строителей за отличную работу – 
пять предприятий строительного комплекса региона ста-
ли победителями Всероссийского конкурса на лучшую 
строительную организацию. Эти предприятия, а также 
победители аналогичного регионального конкурса также 
получили заслуженные награды.
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11 августа 2023 г. в Белгородской го-
сударственной филармонии состоялось 
торжественное мероприятие, посвящённое 
празднованию Дня строителя, в рамках ко-
торого прошло награждение выдающихся 
работников и коллективов организаций 
строительной отрасли.

Председатель Правления Ассоциации 
Строители Белгородской области, вице-
президент Российского Союза строителей, 
заслуженный строитель Российской Федера-
ции Н.В. Калашников приветствовал участников и гостей 
Форума от лица президента Российского Союза строителей 
В.А. Яковлева, поздравил всех с наступающим Днем стро-

11 августа 
ТОРЖЕСТВЕННОЕ МЕРОПРИЯТИЕ, ПОСВЯЩЁННОЕ ПРАЗДНОВАНИЮ ДНЯ СТРОИТЕЛЯ, 
СОСТОЯЛОСЬ В БЕЛГОРОДСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ФИЛАРМОНИИ

16 августа 
РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА РСС В.А. ЯКОВЛЕВА С ПРЕЗИДЕНТОМ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА АРХИТЕКТОРОВ И ИНЖЕНЕРОВ – СТРОИТЕЛЕЙ КУБЫ, ГЕРОЕМ РЕСПУБЛИКИ КУБА 
АНТОНИО ГЕРРЕРО РОДРИГЕСОМ

11 августа в РСС состоялась встреча президента РСС 
В.А. Яковлева с кубинской делегацией во главе с Пре-
зидентом Национального Союза архитекторов и инже-
неров строителей Республики Кубы Антонио Герреро 
Родригесом. В ходе встречи Антонио Герреро проинфор-
мировал участников с российской стороны о состоянии 
и структуре строительного комплекса Кубы. Кубинский 
коллега отметил, что численность специалистов, занятых 
в строительной сфере, составляет 216 тысяч человек, из 
них 157 тысяч работают в государственном секторе и 
71 тысяча – в частных компаниях. В ходе встречи стороны 
выразили готовность к сотрудничеству, кубинской сто-
роной были названы наиболее актуальные направления, 
в их числе BIM-проектирование, развитие аддитивных 
технологий, производство инновационных строительных 
материалов. Кроме того, кубинскими строителями была 
выражена заинтересованность в российских инвестициях 
в строительство объектов энергетики, автомобильных 
дорог и мостов, аэродромов. Результатом встречи стала 
договорённость о заключении соглашения о практиче-
ском взаимодействии между РСС и Национальным Союзом 
архитекторов и инженеров-строителей Республики Кубы.

Визит кубинской делегации в РСС состоялся в рамках 
реализации решений Межправительственной Россий-
ско-Кубинской комиссии по торгово-экономическому и 
научно-техническому сотрудничеству.

Во встрече также приняли участие Советник-послан-
ник Посольства Кубы в России Ямила Фернандес дель 
Бусто, заместитель исполнительного директора РСС 
К.Ф. Кижель, сопредседатель Комитета РСС по взаимо-
действию со странами ближнего и дальнего зарубежья 
М.Е. Грин, референт РСС А.К. Школьников.

Президент Национального Союза архитекторов и инже-
неров-строителей Кубы, Герой Республики Куба Антонио 
Герреро Родригес, художник и поэт, получил в СССР выс-
шее образование по специальности «Инженер-строитель 
аэродромных комплексов», во время учебы в советском 
вузе в составе интернационального студенческого стро-
ительного отряда участвовал в строительстве объектов 
аэропорта в городе Усть-Илимске Иркутской области.

В ИВАНОВО 
НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ 
СТРОИТЕЛЕЙ

Традиционное награжде-
ние приурочено к професси-
ональному празднику – Дню 
строителя. Торжественную 
церемонию открыл гене-
ральный директор Ассо-
циации СРО «Ивановское Объединение Строителей» 
Дмитрий Кочнев. Он поприветствовал гостей, поздра-
вил их с праздником и вручил высокие награды. Самые 
выдающиеся строители были отмечены медалями Ассо-
циации НОСТРОЙ «За заслуги», медалями Ассоциации 
СРО «Ивановское Объединение Строителей» «За заслуги 
в строительстве», орденом Российского союза строителей.

В ПЕНЗЕ НАКАНУНЕ ДНЯ СТРОИТЕЛЯ 
ТОРЖЕСТВЕННО ОТКРЫЛИ ГАЛЕРЕЮ  
ПОЧЕТА СТРОИТЕЛЕЙ

В Пензе накануне Дня строителя торжественно открыли 
обновленную галерею Почета строителей. В галерею Почета 
занесены имена работников предприятий и наименования 
крупнейших организаций отрасли. Среди них – компании 
«Рисан», «Термодом», «Промышленное строительство», 
«Отделстрой», «Жилстрой Девелопмент», «СТИ» группы 
Компаний «Территория жизни» и другие. Чести быть за-
несенными на галерею Почета были удостоены 20 спе-
циалистов и 10 организаций. Сотрудникам также были 
вручены благодарственные письма Губернатора Пензен-
ской области, Министерства строительства и дорожного 
хозяйства Пензенской области, грамоты и почетные знаки 
федерального уровня. 

ителя, выразил слова благодарности работ-
никам и ветеранам строительной отрасли, 
внесшим большой вклад в развитие Белго-
родской области. В церемонии награждения 
также приняли участие заместитель Губер-
натора Белгородской области В.В. Базаров, 
председатель Белгородской областной Думы 
Ю.Н. Клепиков, председатель Белгородской 
региональной организации профсоюза ра-
ботников строительства и промышленности 
строительных материалов О.И. Иванов.

В рамках мероприятия вручены государственные и спе-
циальные награды, в том числе награды НОСТРОЙ и Рос-
сийского Союза строителей.
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СЕНТЯБРЬ 2023 ГОДА

14 сентября  
ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ РСПП ПО СТРОИТЕЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ НА ТЕМУ: «АРХИТЕКТУРНЫЙ 
ОБЛИК ГОРОДОВ – НОВЫЙ ИНСТРУМЕНТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ» ПРОШЛО В РСПП

В РСПП 14 сентября состоялось засе-
дание Комиссии РСПП по строительному 
комплексу на тему: «Архитектурный 
облик городов – новый инструмент 
градостроительного развития».

Модератором делового мероприятия 
выступил председатель Комиссии, пер-
вый вице-президент РСС В.А. Дедюхин.

Открывая заседание, В.А. Дедюхин 
отметил необходимость соблюдения 
исторических и культурных тради-
ции, своеобразия городской среды, 
гармонии с природным окружением 
и при этом обеспечения условий для 
активной экономической жизни города. 

Выступая от имени Минстроя России, заместитель мини-
стра С.Г. Музыченко сосредоточил внимание участников 
заседания на вопросах регулирования архитектурно-градо-
строительного облика объекта капитального строительства 
и правил его согласования. Спикер отметил, что процедура 
согласования архитектурного облика объектов применяется 
уже давно и в целях ее совершенствования Федеральным 
законом от 29 декабря 2022 г. № 612-ФЗ внесены измене-
ния в Градкодекс РФ, которые вступили в силу с 1 марта 
2023 года, процедура согласования архоблика претерпела 
существенные изменения. Теперь согласование архобли-
ка возможно только в отношении территорий, которые 
установлены в правилах землепользования и застройки, 
и градостроительными регламентами в отношении данных 
территорий закреплены требования к архоблику объектов. 

А.В. Мурычев, вице-президент РСПП 
по финансовой политике и развитию 
секторов экономики, подчеркнул, что 
развитие градостроительства в совре-
менной России характеризуется повы-
шенным вниманием государства к фор-
мированию качественной городской 
среды, повышению ее комфортности, 
переходом к комплексному сбаланси-
рованному развитию городов. 

С темой «Развитие городской среды: 
между финансированием проектов и 
институциональными преобразования-
ми» выступила аудитор Счетной палаты 
Российской Федерации Н.А. Трунова. 

О развитии нормативной базы для применения фасадных 
систем проинформировал участников директор ФАУ ФЦС 
А.В. Копытин. 

Выступили также Ю.Г. Виссарионов, вице-президент 
Московского отделения Международной академии архи-
тектуры, А.В. Финогенов, заместитель генерального ди-
ректора Фонда «ДОМ.РФ», О.А. Байдин, директор Депар-
тамента – Проектный офис «Уфа – 450 лет» Правительства 
Республики Башкортостан, М.В. Федорченко, вице-пре-
зидент РСС, координатор НОПРИЗ по СФО, П.А. Жбанов, 
заместитель президента Российской Академии архитектуры 
и строительных наук. 

 Вице-президент РСС В.В. Тучков выступил на тему тер-
риториального планирования в контексте оптимального 
размещения отраслей экономики, населения, инженерно-
транспортной и социальной инфраструктуры.

13–14 сентября 
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ СОСТОЯЛСЯ ФОРУМ «МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ – СТРОИТЕЛЬ БУДУЩЕГО»

13 и 14 сентября в Нижнем Новгороде на базе ННГАСУ 
состоялся форум «Молодой специалист – строитель бу-
дущего», в котором принял участие руководитель Пред-
ставительства РСС в Нижегородской области М.С. Иванов.

Участниками стали более 700 обучающихся образова-
тельных организаций Нижегородской области, порядка 
48 преподавателей образовательных организаций Нижего-
родской области, представители организаций строительного 
профиля, более 40 представителей органов исполнительной 
власти Нижегородской области и приглашенных гостей.

Прошли экскурсии на крупные строительные площадки 
Нижегородской области. Одной из экскурсионных точек 
стал жилой комплекс «Корица» от ГК «ННДК». 
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28 сентября
СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРАВЛЕНИЯ РСС И АССОЦИАЦИИ ДЕРЕВЯННОГО  
ДОМОСТРОЕНИЯ ПРОШЛО В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Совместное заседание Правления РСС и Ассоциации 
деревянного домостроения на тему: «Индивидуальное 
жилищное строительство и малоэтажное строительство 
индустриальным способом» состоялось в Санкт-Петербурге 
28 сентября.

Председателем и модератором заседания выступил 
первый вице-президент РСС В.А. Дедюхин.

В работе заседания приняли участие и выступили заме-
ститель директора департамента металлургии и материалов 
Минпромторга России Н.А. Попкова, начальник отдела над-
зорных мероприятий в области гражданской обороны, защиты 
населения и территорий от чрезвычайных ситуаций Главного 
управления МЧС России по Ле-
нинградской области А.В. Охот-
ников, заместитель председателя 
Правительства Ленинградской 
области – председатель коми-
тета экономического развития 
и инвестиционной деятельности 
Д.А. Ялов, директор подразделе-
ния «Развитие жилищной сферы» 
АО  «ДОМ.РФ» Е.В. Квасенков, 
генеральный директор Ассоци-
ации деревянного домостроения 
А.В. Фукс, председатель Комитета 
РCC по малоэтажному жилищному 
строительству К.Ю. Пороцкий, организатор выставки Open 
Village В.Н. Копица, президент ООО «Межрегиональный 
юридический центр земельных отношений» Е.Н. Иванова, 
руководитель направления по работе с архитекторами ком-
пании «КНАУФ» А.В. Третьяков, член Союза Архитекторов 
России, д.т.н. С.М. Анпилов и другие. 

Также в работе заседания приняли участие вице-пре-
зиденты РСС С.А. Кононыхин и Э.С. Дадов, руководите-
ли организаций – членов РСС и Ассоциации деревянного 
домостроения.

В.А. Дедюхин отметил, что рынок ИЖС, несмотря на его 
бурный рост, имеет огромный нереализованный потенциал, 
и назвал факторы, препятствующие развитию ИЖС, в их чис-
ле недостаточная покупательная способность, неразвитая 
транспортная, инженерная и социальная инфраструктура, 
недостаточность принятых мер по модернизации и рас-
ширению индустриального малоэтажного домостроения 
и комплекса мер по модернизации и расширению произ-
водственного домостроения.

20 сентября 
ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ СОВЕТ НИУ МГСУ

20 сентября 2023 года в НИУ МГСУ в рамках Между-
народного симпозиума «Будущее строительной отрасли: 
вызовы и перспективы развития» прошло заседание По-
печительского совета под председательством заместителя 

Н.А. Попкова подчеркнула прямую 
зависимость роста доходов населения 
и стремлением граждан жить в соб-
ственных домах. 

О комплексном развитии индивиду-
ального жилищного строительства на 
примере реализуемого в Ленинградской 
области проекта по строительству жило-
го коттеджного комплекса «Омакульма 
Аннино» рассказал К.Ю. Пороцкий.

С темой о развитии нормативной 
базы для малоэтажного деревянного 
домостроения выступил П.Н. Смирнов. 

И.С. Виноградов представил анализ сегодняшнего рынка 
ИЖС и выделил его основные проблемы. 

В завершение пленарной части мероприятия В.А. Де - 
дюхин и А.В. Фукс подписали Соглашение о сотрудниче-
стве и взаимодействии между Российским Союзом строи-
телей и Ассоциацией деревянного домостроения в целях 
совместного формирования предложений и реализации 
государственных и ведомственных программ в области 
развития деревянного домостроения и производственного 
потенциала, повышение качества выпускаемой продукции.

 По окончании заседания участники посетили с экскур-
сией предприятие Scandic Consruction, которое произво-
дит по норвежской технологии домокомплекты высокой 
степени заводской готовности со встроенными модулями 
ванных комнат и саун.

 По итогам совместного заседания подготовлено по-
становление с предложениями участников и спикеров 
для последующего направления в федеральные органы 
исполнений власти.

Председателя Правительства Россий-
ской Федерации Марата Хуснуллина. 

В президиуме заседания присут-
ствовали министр строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
России Ирек Файзуллин, министр 
науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков, исполняющий 
обязанности заместителя Мэра Мо-
сквы в Правительстве Москвы по во-
просам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев 
и ректор НИУ МГСУ Павел Акимов.

В работе заседания приняли учас-
тие представители НОПРИЗ, НОСТРОЙ,   
РСС. 

Попечительский совет признал 
эффективной деятельность НИУ МГСУ, всех его структур 
и подразделений. Особо была отмечена растущая роль 
строительного университета в реализации государствен-
ных программ и федеральных проектов.
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4 октября  
РСС ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ОБСУЖДЕНИИ ВОПРОСОВ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ 
НА X МЕЖДУНАРОДНОМ СТРОИТЕЛЬНОМ ФОРУМЕ 100+

4 октября в Екатеринбурге в рамках ежегодного Между-
народного строительного Форума «100+ TechnoBuld» со-
стоялась сессия «Практика реализации государственных 
программ в регионах», в ходе которой обсуждались во-
просы перехода на ресурсно-индексный метод системы 

ценообразования (РИМ) в субъектах РФ. В мероприятии 
приняли участие и выступили заместитель министра стро-
ительства и ЖКХ РФ С.Г. Музыченко, президент НОСТРОЙ 
А.Н. Глушков, вице-президент РСС, координатор НОСТРОЙ 
и НОПРИЗ по СФО М.В. Федорченко, заместитель губер-
натора Новосибирской области Р.А. Теленчинов, министр 
строительства и развития инфраструктуры Свердловской 
области М.М. Волков, главы региональных министерств 
строительства УФО и СФО.

С.Г. Музыченко рассказал о том, что в настоящее 
время только 49 субъектов РФ перешли на РИМ, в связи 
с этим принято решение о переносе срока завершения 
переходного периода на I квартал 2024 года. Участни-
ки заседания отметили низкое наполнение ФГИС ЦС во 
многих регионах. 

М.В. Федорченко проинформировал о региональной 
практике подготовки и реализации проектов КРТ в субъектах 
РФ, отметив успешную работу Свердловской, Тюменской, 
Челябинской областей. 

11 октября  
РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА РСС В.А. ЯКОВЛЕВА  
И НАЧАЛЬНИКА ГЛАВГОСЭКСПЕРТИЗЫ И.Е. МАНЫЛОВА

11 октября состоялась рабочая 
встреча президента РСС В.А. Яковле-
ва и начальника Главгосэкспертизы 
И.Е. Манылова. Во встрече приняли 
участие руководители структурных 
подразделений Главгосэкспертизы и 
председатели комитетов РСС: В.А. Гамза 
(Комитет РСС по промышленному строи-
тельству, реновации производственных 
предприятий и обращению с отходами 
строительства), А.П. Пустовгар (Комитет 
РСС по науке и инновационному раз-
витию строительной отрасли), К.Ю. По-
роцкий (Комитет РСС по малоэтажному 
жилищному строительству), М.В. Федорченко (Комитет РСС 
по улучшению инвестиционного климата и комплексному 
развитию территорий), Ш.Г. Хабелашвили (Комитет РСС по 
инновационным энергоэффективным строительным мате-
риалам), Ю.И. Солуянов (Комитет РСС по энергоресурсосбе-
режению, энергообеспечению предприятий и безопасности 
зданий и сооружений). а также генеральный директор Ас-
социации развития стального строительства А.Н. Данилов, 
технический директор компании АЛБЕС С.К. Забегаев.

26 октября  
ЗАСЕДАНИЕ ПРАВЛЕНИЯ РСС НА ТЕМУ: «ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ЦЕЛЯХ УСТРАНЕНИЯ УСЛОВИЙ ДЛЯ ВОЗНИКНОВЕНИЯ 
«ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО ЭКСТРЕМИЗМА» НА РЫНКЕ ДОЛЕВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА» 

Начальник Главгосэкспертизы И.Е. Манылов подробно 
рассказал о работе по совершенствованию организацион-
но-технологических основ деятельности ведомства. Руко-
водители РСС проинформировали участников встречи об 
актуальных тактических и стратегических направлениях 
деятельности Союза. 

Стороны пришли к соглашению о разработке со-
вместных рабочих программ по реализации достигнутых 
договорённостей.

В заседании под председательством президента РСС 
В.А. Яковлева приняли участие и выступили заместитель 
министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ С.Г. Музыченко, заместитель директора Департамен-
та аудита регионального развития и ЖКХ Счетной палаты 
Российской Федерации И.Н. Лищенко, генеральный дирек-
тор НИЦ «Строительство» В.Г. Крючков, директор ФАУ ФЦС 
А.В. Копытин, председатель Комитета ТПП РФ по предпри-

нимательству в сфере строительства Е.В. Басин, директор 
НИУПЦ «Межрегиональный институт оконных и фасадных 
конструкций» А.Ю. Куренкова, генеральный директор Ас-
социации деревянного домостроения А.В. Фукс, руково-
дитель Представительства РСС в Нижегородской области 
М.С. Иванов, координатор НОСТРОЙ по СЗФО А.И. Бело-
усов, руководители региональных Союзов РСС, председатели 
комитетов РСС, представители организаций-членов РСС.
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С.Г. Музыченко отметил, что обсуждаемая тема пред-
ставляет собой немалую проблему для практически всех 
российских регионов, и она требует детального анализа. 
Докладчик подчеркнул важность выявления проблемы 
и недостатков, в том числе в области существующего нор-
мативного правового регулирования и определения кон-
кретных путей комплексного и взвешенного их решения.

В своем выступлении И.Н. Лищенко положительно от-
метила деятельность РСС, как эффективно действующего 
межотраслевого объединения, осуществляющего нормот-
ворчество в строительной сфере и подчеркнула конструк-
тивное взаимодействие РСС и Счетной палаты, поскольку 
темы, заявленные к обсуждению РСС, во многом совпадают 
с темами, проводимыми Счетной палатой мероприятиями.

М.В. Федорченко в своем выступлении рассказал о ре-
зультатах опроса региональных застройщиков о прояв-
лениях «потребительского экстремизма» при выявлении 
недостатков объектов долевого строительства. Б.А. Нико-
лаев назвал условия возникновения «потребительского 
экстремизма» в строительстве и предложил инициативы 
в части совершенствования законодательства. М.С. Иванов 
привел примеры проявления «потребительского экстре-
мизма» в региональной практике. 

В.Г. Крючков доложил о действиях АО «НИЦ Строи-
тельство» в целях предотвращения «потребительского 
экстремизма».

В.А. Дедюхин проинформировал участников о дея-
тельности Комиссии РСПП по строительному комплексу 
и о мероприятиях, которые запланированы к проведению 
до конца текущего года Дирекцией РСС и Комиссией. Работа 
по обсуждаемой теме взята на контроль и будет продол-
жена Российским Союзом строителей.

НОЯБРЬ 2023 ГОДА

14 ноября  
ПРОШЛО УСТАНОВОЧНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ 
ИЖС ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНСТРОЕ РОССИИ

На заседании, которое вел председатель Ко-
миссии В.А. Дедюхин, были утверждены Поло-
жение о Комиссии, состав, перспективный план 
работы. Ответственным секретарем Комиссии на-
значен С.Ю. Любимов, Экспертный совет возгла-
вит К.Ю. Пороцкий. Высокопрофессиональный 
состав Комиссии во многом послужит залогом 
решения широкого спектра задач, связанных 
с комплексным индустриальным развитием ИЖС 
в Российской Федерации.

17 ноября  
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РСС ВЛАДИМИР ДЕДЮХИН 
ОТМЕЧЕН БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ  
МИНСТРОЯ РОССИИ И ОС ПРИ МИНСТРОЕ РОССИИ

В рамках Заседания 
Общественного совета 
при Министерстве строи-
тельства и жилищно-ком-
мунального хозяйства 
Российской Федерации, 
прошедшего 16 ноября, 
состоялась церемония 
награждения членов 
Общественного совета 
и  организаторов обра-
зовательной площадки 
«Я – строитель будущего».

За содействие в орга-
низации площадки проекта «Я – строитель будущего» на Междуна-
родном строительном чемпионате 2023 Первому вице-президенту 
Российского Союза строителей Владимиру Дедюхину было вручено 
Благодарственное письмо Минстроя России и Общественного со-
вета при Минстрое России.

Награждение провели министр строительства и ЖКХ России 
Ирек Файзуллин и Председатель Общественного совета Сергей 
Степашин.

28 ноября  
ЗАСЕДАНИЕ КОМИССИИ РСПП ПО СТРОИТЕЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ ПО ВОПРОСАМ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТОВ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РОССИИ

С 28 по 30 ноября 2023 года в Санкт-
Петербурге состоялся Международ-
ный форум-выставка «Российский 
промышленник», который является 
одним из ведущих экономических 
мероприятий федерального уровня 
и призван отражать интересы всех 
групп промышленников, отраслей и 
промышленных предприятий. 

В рамках Форума прошло открытое 
заседание Комиссии РСПП по строи-

тельному комплексу на тему: «Роль 
строительного комплекса в реализации 
проектов технологического развития 
России». 

К участию в заседании Комиссии 
РСПП по строительному комплексу 
были приглашены руководители про-
фильных комитетов Государственной 
Думы и Совета Федерации, Минстроя 
России, Минпромторга России, Мин-
экономразвития России, Администра-

ции Санкт-Петербурга, РСПП, ОМОР 
«Российский Союз строителей», ТПП 
РФ, Ассоциации НОПРИЗ, Ассоциации 
НОСТРОЙ, члены Комиссии РСПП по 
строительному комплексу, отраслевые 
эксперты, представители организаций, 
имеющих практический опыт по ре-
ализации проектов промышленного 
строительства, привлечению инвести-
ций, развитию кадрового потенциала 
строительной отрасли.



46  www.omorrss.ru

Российский Союз строителей

АССОЦИАЦИЯ САМОРЕГУЛИРУЕМАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ «ГИЛЬДИЯ СТРОИТЕЛЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ»

Ассоциация Саморегулируемая организация «Гильдия строителей 
Республики Марий Эл» стала членом Российского Союза строите-
лей в 2021 году. 

Во многих региональных проектах принимают 
участие наши строительные организации.
Члены нашей Ассоциации в 2023 году успешно 

справились с одним из региональных проектов 
по капитальному ремонту 13 школ. Все они были 
готовы к 1 сентября – началу учебного года.

В этом году мы создали экзаменационный 
центр для проведения независимой оценки про-
фессиональных квалификаций в строительстве и 
проектировании.

Генеральный директор Ассоциации является 
членом Общественной палаты Республики Марий 
Эл, членом Совета Союза «Торгово-промышленная 
палата Республики Марий Эл», членом Обществен-
ных советов Марийского УФАС России, Управления 
Росреестра по РМЭ, Прокуратуры Республики Марий 
Эл, членом Республиканской трехсторонней комис-

сии по регулированию социально-трудовых отно-
шений, членом Попечительского и Ученого совета 
Института строительства и архитектуры ФГБОУ ВО 
«Поволжский технологический университет».

Ассоциация ежегодно проводит региональный 
этап Национального конкурса «СТРОЙМАСТЕР» 
среди рабочих профессий. Строительные организа-
ции республики принимают участие в конкурсах на 
лучшую строительную организацию, предприятие 
строительных материалов и стройиндустрии и про-
ектную организацию России и республики.

Ветераны и работники организаций, внесшие 
значительный вклад в развитие саморегулирова-
ния и строительного комплекса Республики Марий 
Эл, удостоены высшей награды Ассоциации – 
Нагрудного знака «Почетный строитель Республики 
Марий Эл».

Кузнецов Святослав Павлович,
Генеральный директор Ассоциации СРО «Гильдия  
строителей Республики Марий Эл»

Десятков Юрий Васильевич,
генеральный директор

Мурдид Александр Григорьевич,
Президент ЧМСС 

СОЮЗ СТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПАНИЙ 
УРАЛА И СИБИРИ И ЧЕЛЯБИНСКИЙ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ – 
РАБОТА ВО БЛАГО ОТРАСЛИ 

Члены Российского союза строителей: Союз строительных компа-
ний Урала и Сибири (ССК УрСиб) – одна из крупнейших саморегули-
руемых организаций в сфере строительства, в составе которой 
порядка 1500 организаций и Челябинский межрегиональный Союз 
строителей (ЧМСС) состоящий из более сорока строительных, 
проектных организаций, предприятий строительной индустрии 
и экспертных организаций ведут активную общественную дея-
тельность, направленную на поддержку строительного сообще-
ства региона.

В июне 2023 года по инициативе Союзов был 
создан Техническо-консультативный комитет 
Общественного совета при Главном управле-

нии государственного строительного надзора Челя-
бинской области. Взаимодействие и сотрудничество 
с представителями профессионального сообще-
ства на базе ТКК Общественного совета позволяет 
застройщикам более оперативно решать опреде-
ленные задачи, находить новые варианты реше-
ний, основываясь на профессиональном мнении.

С целью контроля качества строительных мате-
риалов и противодействию незаконному обороту 
фальсифицированной продукции силами членов 
Общественных советов и привлечением лаборато-
рий организованы контрольные закупки на объек-
тах строительства Минстроя Челябинской области. 

В текущем году приступили к работе по обосно-
ванию расчётных величин энергопотребления мно-
гоквартирных домов, проектируемых и строящихся 
в Челябинской области. Заключен договор с Южно-
Уральским государственным университетом на 
выполнение научно-исследовательской работы по 
заданной теме. Потребность в этой работе вызвана 
значительным расхождением проектных расчёт-
ных и фактических величин энергопотребления при 
эксплуатации многоквартирных жилых домов. 

В Челябинской области реализован федераль-
ный проект «Профессионалитет» (ССК УрСиб – опор-
ный работодатель), создан образовательно-произ-
водственный кластер «Строитель Южного Урала». 
В работе кластера принимают участие 11 образова-
тельных организаций, осуществляющих подготовку 
студентов по специальностям строительного про-
филя. На базе Южно-Уральского государственного 
технического колледжа (является грантополучате-
лем проекта «Профессионалитет») по предложению 
строительного сообщества созданы учебные поли-
гоны для освоения студентами рабочих профессий 
«бетонщик», «арматурщик», «каменщик», «обли-
цовщик-плиточник», «штукатур», а также два поли-
гона для подготовки студентов в области технологий 
информационного моделирования. 
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Руководство РООР «Союз строителей Омской 
области» входит в состав Общественной палаты 
Омской области, областной трехсторонней 

комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений, межведомственной комиссии Омской 
области по вопросам привлечения и использования 
иностранных работников, Архитектурно-градостро-
ительного Совета города Омска и других совеща-
тельных органов.

На всех уровнях РООР «Союз строителей Омской 
области» достойно представляет интересы своих 
членов, рассматривая все решения через призму 
активного участия омских строительных организа-
ций в национальных проектах, долгосрочных целе-
вых программах региона. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТРАСЛЕВОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
«СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ»

Сегодня РООР «Союз строителей Омской области» – это автори-
тетный орган, представляющий интересы всего спектра строи-
тельной сферы в регионе. В состав РООР «Союз строителей Омской 
области» входят крупнейшие строительные организации, заводы 
по производству строительных конструкций, дорожно-строи-
тельные организации, учебные заведения строительного профиля 
(техникумы, колледжи, Сибирская автомобильно-дорожная акаде-
мия), СРО «СПАС», СРО «Ассоциация «Строители Омска», СРО «Союз 
строителей Омской области».

Впереди у РООР «Союз строителей Омской обла-
сти» много масштабных и значимых задач. Это 
представление и отстаивание интересов строитель-
ных организаций региона на всех уровнях власти; 
подготовка предложений по совершенствованию 
технических стандартов, нормативов; участие в 
формировании учебных программ для учебных 
заведений строительного профиля; увековечивание 
памяти трудового подвига многих поколений стро-
ителей Омской области на Аллее строителей; тради-
ционное чествование передовиков производства в 
профессиональный праздник и другие мероприятия, 
направленные на сохранение и дальнейшее разви-
тие технического, технологического и кадрового 
потенциала строительной отрасли Омской области.

Кошелев Сергей Викторович,
Исполнительный директор 
РООР «Союз строителей Омской области»

СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ
Союз строителей Липецкой области – одно из наиболее автори-
тетных общественных объединений в регионе. В его состав входят 
строительно-монтажные, изыскательские, проектные, страхо-
вые, образовательные организации. 

В 2023 году ряды членов ССЛО пополнили три 
профильных учебных заведения: Липецкий 
государственный технический университет, 

Колледж строительства, архитектуры и отрасле-
вых технологий, а также Липецкий индустриально 
строительный колледж. Это результат проводимой 
Союзом планомерной работы по интеграции вузов 
и ссузов строительного направления в профессио-
нальное сообщество. ССЛО организует и проводит 
совещания по кадрам, на которых руководители 
учебных заведений имеют возможность встре-
титься с работодателями. Встречи проводятся 
с привлечением курирующего отрасль заместителя 
губернатора, руководителей управления строи-
тельства и архитектуры, контролирующих органов, 
службы занятости и т.д. Эта работа приносит весо-
мые результаты: создаются кадровые прогнозы, 
разрабатываются инновационные обучающие про-
граммы. Такое сотрудничество способствует вне-
дрению системы наставничества на предприятиях 
и повышению престижа профессии.

Союз строителей Липецкой области тесно вза-
имодействует с региональными саморегулируе-
мыми организациями: Ассоциациями СРО «Строи-
тели Липецкой области», «Проектные организации 
Липецкой области», «Объединение строительно-
монтажных организаций». Это позволяет быть 
в курсе деятельности практически всех предприятий 
строительного комплекса в регионе. На контроле 
Союза все наиболее крупные и важные стройки. 

Особое внимание уделяется социальным объек-
там: домам для сирот, переселенцев из аварийного 
жилья, школам, детским садам, медучреждениям.

Объединение работает не только в своем реги-
оне, но и на федеральном уровне. Директор Союза 
строителей Липецкой области Павел Путилин явля-
ется членом Правления Российского Союза строи-
телей, входит в комиссию РСПП по строительному 
комплексу, представляет интересы РСС в Совете 
Федерации, включен в состав Экспертного Совета 
Комиссии по вопросам ИЖС Общественного совета 
при Минстрое России; является постоянным участ-
ником совещаний и мероприятий, проводимых 
НОСТРОЙ и НОПРИЗ.

Липецкий Союз строителей также служит при-
мером укрепления традиций конкурсов професси-
онального мастерства, чествования предприятий-
юбиляров, ветеранов, проведения вечеров памяти. 
Ежемесячно выпускается отраслевая газета 
«Липецкий строитель», которая призвана осведом-
лять профессиональное сообщество о последних 
новостях в отрасли и популяризировать труд стро-
ителя. Регулярно пополняется новой информацией 
сайт союза (sro-slo.ru), пользуются популярностью 
страницы в социальных сетях. Традиционно Союз 
проводит работу благотворительного характера. 
В  текущем году она касалась в основном под-
держки Специальной военной операции и новых 
российских регионов. В 2024 году эта деятельность 
будет продолжена.

Путилин Павел Иванович, 
директор «Союза Строителей Липецкой области»
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СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА – 
РАБОТА В ИНТЕРЕСАХ ОТРАСЛИ

Союз строительных объединений и организаций создан в Санкт-
Петербурге в 2002 году. С момента своего создания задачи Союза 
не теряют своей актуальности. Это консолидация профессио-
нального сообщества, осуществление взаимодействия с органами 
власти, защита интересов строителей и популяризация строи-
тельных профессий. 

Союз входит в состав Российского Союза строите-
лей со дня своего основания и активно поддер-
живает все проекты РСС. 

В рамках деловых мероприятий, которые про-
водит Союз в Санкт-Петербурге, закладываются 
основы дальнейшей реализации программ обе-
спечения населения доступным и качественным 
жильем. А в диалоге с властью вырабатываются 
решения проблем стройкомплекса, идет обмен 
мнениями. Съезд строителей Санкт-Петербурга, 
профильные конференции, рабочие встречи и кру-
глые столы являются важнейшими инструментами 
взаимодействия всех участников строительного 
процесса. 

Реализация программы праздничных меропри-
ятий, приуроченной к празднику День строителя  – 
это важный элемент для консолидации отрасли 
и повышении ее престижа. Программа включает 
широкий спектр мероприятий, в которые вовле-
чены как строители и члены их семей, так и жители 
Санкт-Петербурга.

В 2023 году праздничную программу составили 
десятый конкурс детских рисунков «Мои родители – 
строители!», шестой творческий конкурс «Нам песня 
строить и жить помогает», финал 20 сезона спарта-
киады строителей «За труд и долголетие», празд-
ничный выстрел из сигнальной пушки Петропав-
ловской крепости, торжественный вечер-концерт 
на крупнейшей площадке города – в СКК «Ледовый 
дворец». Особое место в программе праздника 
занимают церемонии награждения строителей за 
трудовые достижения и вклад в развитие север-
ной столицы. В 2023 году церемонии награждения 
прошли с участием первых лиц Санкт-Петербурга, 
наград удостоены более 250 представителей 
строительной отрасли. Впервые вручалась новая 
награда – почетный знак «Заслуженный строитель 
Санкт-Петербурга». 

Информация о деятельности Союза доступна на 
сайте ССОО (https://www.stroysoyuz.ru), на странице 
ССОО в ВКонтакте (https://vk.com/ssoospb) и Теле-
грам (t.me/ssoospb).

Бритов Олег Алексеевич,
директор Союза

Каплан Лев Моисеевич,
Директор «Союзпетростроя», д.э.н., профессор,  
заслуженный экономист РФ, почётный строитель  
России, почётный академик РАН

Фурман Александр Юльевич,
Президент «Союзпетростроя» 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ СОЮЗ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПАНИЙ 
«СОЮЗПЕТРОСТРОЙ»

27 февраля 2023 года Санкт-Петербургский Союз строительных 
компаний «Союзпетрострой» отметил 28-летие со дня своего 
основания. Организация была создана в 1995 году и смогла в тяже-
лые для всей страны времена сплотить и мобилизовать участ-
ников буквально разваливающегося на глазах строительного 
комплекса. 

2023 год в работе «Союзпетростроя» ознамено-
ван началом разработки крупных проектов. 
Продолжается совершенствование работы 

интернет-портала для взаимодействия строитель-
ного сообщества, презентованного Л.М. Капланом 
на Съезде строителей России в апреле 2022 года. 
К  его работе бесплатно могут присоединяться 
компании из любого региона России, неравнодуш-
ные к  развитию строительного комплекса страны 
и  желающие делиться информацией о своей 
работе.

В конце 2022 года Рабочей группой по разви-
тию предпринимательства в строительной сфере 
городского Штаба по снижению административ-
ных барьеров по инициативе Союза рассмотрена 
и одобрена программа создания реестра откры-
тых компаний строительного комплекса Санкт-
Петербурга с  размещением его на интернет-
портале Союза под  официальным кураторством 
Комитета по  строительству Санкт-Петербурга. 
В  2023 году разработана тестовая версия про-
екта, которая проходит апробацию внутри Союза. 
В 2024 году стоит задача практической реализации 
этого важного проекта.

Кроме того, «Союзпетростроем» совместно 
с  Санкт-Петербургским архитектурно-строитель-
ным университетом разработан прототип Сервиса 
«Цифровой рабочий кабинет», цель которого – соз-
дание и внедрение единой связующей платформы 
для организации удалённых рабочих мест специ-
алистов проектных и строительных организаций, 
предоставляемых по системе подписки, включая 
доступ к актуальному образовательному контенту. 
Идея сервиса одобрена Национальным объедине-
нием изыскателей и проектировщиков. 

В составе Союза в 2023 году создан Центр оценки 
квалификации специалистов в области строитель-
ства, изысканий и архитектурно-строительного про-
ектирования, уполномоченный на проведение неза-
висимой оценки квалификации для включения и 
подтверждения специалистов в составе Националь-
ных реестров специалистов НОСТРОЙ и НОПРИЗ. ЦОК 
«Союзпетрострой» проводит независимую оценку 
квалификаций для специалистов по организации 
инженерных изысканий, специалистов по органи-
зации архитектурно-строительного проектирования 
(ГИПов и ГАПов) и  специалистов по организации 
строительства.
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СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ СЕВАСТОПОЛЯ: ВОЗРАСТ 
СОЮЗА ИЗМЕРЯЕТСЯ НЕ ГОДАМИ, А ДЕЛАМИ!

В преддверии 10-летия своего основания (Союз Строителей Сева-
стополя образован 22.04.2014 г.), организация твердо стоит 
на ногах, занимая важное положение в строительной жизни региона. 
В 2023 году, по представлению Союза, двум ветеранам строитель-
ства было присвоено звание Заслуженный Строитель Севастополя. 
Многих известных строителей поощрили грамотами Губернатора, 
Законодательного Собрания, Российского Союза строителей.  
Объём СМР в регионе составил более 26 миллиардов рублей.

Союз Строителей Севастополя очень плотно 
работает с Институтом Развития города где 
готовятся строительные кадры. Совместно с 

ним начали возрождать севастопольскую школу 
сейсмического строительства. Только в Севастополе 
есть дома, стоящие на сейсмоизолирующем осно-
вании. Очень надеемся, что через несколько лет 
отрасль пополнится грамотными специалистами. 

Осуществляется обучение строительных кадров 
и их подготовка к НОК, уже более 250 человек 
прошли это обучение и успешно подтвердили своё 
место в НРС! Строительный техникум, где являюсь 
председателем Государственной Комиссии, в  этом 
году имел конкурс на более четырех человек 
на  место. Большинство ребят проходит практику 
на предприятиях членов Союза Строителей.

Большая работа ведётся членами Союза 
на но вых территориях, там успешно работает более 
20 строительных предприятий города. 

Налажены отношения с профильными структу-
рами Правительства Севастополя. Представители 
Союза являются членами НабСоветов или обще-
ственных советов всех профильных департаментов, 

Севстройнадзора, Севэкспертизы, Градсовета и т.д. 
При проведении Тендеров с единым поставщиком 
учитываются рекомендации нашего Союза в части 
предварительного отбора. 

Очень надеемся, что следующий, юбилейный 
для ССС год, мы сможем ещё плодотворней рабо-
тать на благо Города-Героя. И, конечно же, мы при-
глашаем руководство города и Российского Союза 
строителей принять участие в этих торжественных 
мероприятиях!

Лившиц Александр Рудольфович,
Президент Союза строителей Севастополя

Сизов Андрей Вячеславович, 
Председатель правления Ярославского совета строителей, 
генеральный директор ООО «КапиталлГруппСтрой»

Трусов Дмитрий Геннадьевич, 
Исполнительный директор Ярославского  
Совета строителей

НП «ЯРОСЛАВСКИЙ СОВЕТ СТРОИТЕЛЕЙ»
В своей деятельности Ярославский Совет строителей  активно 
взаимодействует с органами федеральной и местной власти, 
принимает участие в разработке новых законодательных актов, 
касающихся строительной отрасли. Руководство Совета нахо-
дится в постоянном контакте с Министерством строительства 
Ярославской области, Ярославской торгово-промышленной пала-
той и Российским Союзом строителей. 

С Министерством строительства Ярославской   
области Ярославский Совет строителе на  ре  
гулярной основе проводит мероприятия по 

нейтрализации возникающих барьеров для строи-
тельной деятельности в регионе. В частности про-
ведены обсуждения наиболее вероятных рисков 
для строительной отрасли на 2024 год в регионе 
и определены меры по профилактической работе 
в этом направлении. Так же Ярославский совет 
строителей является участником координационной 
деятельности по развитию в регионе ресурсного 
метода формирования сметной стоимости строи-
тельства объектов.

Особую роль в своей деятельности Ярославский 
Совет строителей уделяет развитию системы под-
готовки кадров и научным проектам. ЯСС принял 
активное участие III Международном строитель-
ном чемпионате, прошедшем в Санкт-Петербурге 
в октябре 2023 года, где среди победителей отмети-
лись представители Ярославской области.

Главными партнерами для ЯСС в собственном 
регионе являются  Ярославский Государственный 
Технический Университет и Ярославский Градостро-
ительный колледж, на площадке которого осущест-

вляется совместный с ЯСС проект сетевого взаимо-
действия по подготовке кадров в строительстве, 
объединяющего образовательные организации и 
работодателей.

Одним из важнейших направлений работы 
Совета является продвижение возможностей ярос-
лавских строительных организаций на федераль-
ном и международном уровне.

С 20.11.2023 по 24.11.2023 проводится деловая 
миссия Ярославского Совета строителей в Китае. 
В  процессе деловой миссии организованы дело-
вые встречи с правительственными организаци-
ями и  профессиональными строительными объ-
единениями, посещение объектов строительства 
и предприятий – производителей строительных 
материалов. В результате деловой миссии плани-
руется выстроить многовекторную систему прямого 
взаимодействия участников  строительного рынка 
из России и Китая.

В настоящее время Ярославский Совет строите-
лей – это открытая к конструктивному диалогу сооб-
щество профессионалов, убежденных, что совмест-
ными усилиями можно решать многие вопросы 
и преодолевать негативные обстоятельства.
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РЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ «СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ 
ЧУВАШИИ» 

В 2023 году строители Чувашии добились значительных резуль-
татов: увеличился объем жилищного строительства, введены 
в эксплуатацию все объекты в рамках реализации национальных 
проектов, выполняются ремонтно-восстановительные работы 
на территории новых регионов страны.

B строительном сообществе республики отме-
чают большую работу Российского Союза 
строителей, поднимающего актуальные 

вопросы функционирования строительного ком-
плекса, что оказало влияние на принятие Прави-
тельством и Минстроем России своевременных 
решений по развитию ипотечного жилищного кре-
дитования, обеспечению заключения и реализа-
ции государственных контрактов, воздействию на 
ценовую политику поставщиков ресурсов произво-

дителей строительных материалов, дальнейшему 
совершенствованию градостроительных норм и 
административных процедур .

В будущем нам предстоит приложить ещё 
больше усилий для выполнения действующих и 
новых государственных программ по строительству 
объектов, удовлетворения потребностей граждан в 
жилье и комфортной среде проживания. укрепления 
и всестороннего развития строительных организа-
ций, стабилизации кадрового потенциала отрасли. 

Аблякимов Энвер Азизович, 
Председатель Совета РОР «Союз строителей Чувашии», 
Заслуженный строитель Российской Федерации

СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
Последние два года президентом Союза строителей Тюменской 
области (ССТО) является Андрей Никитин. За это время число 
участников ССТО выросло практически вдвое, в настоящее время 
в нем состоит чуть более ста организаций. 

В январе 2023 года на канале «Тюменское 
время» состоялось ток-шоу «Вечерний 
Хэштег», где в обсуждении современных 

трендов домостроения принял участие Андрей 
Никитин. В середине февраля он обсуждал с кол-
легами глобальные темы, актуальные для всей 
отрасли в рамках строительной недели и расши-
ренного заседания правления РСС в г. Новосибир-
ске. Активная деятельность регионального союза 
была оценена по достоинству: президенту ССТО 
вручили Почетную грамоту Российского Союза 
строителей (РСС).

Завершился февраль совещанием с сетевыми 
предприятиями региона, организованное главой 
Тюменского района по инициативе тюменских 
строителей. Конструктивно обсуждены главные 
проблемы строителей – отсутствие обратной связи 
и долгие сроки исполнения обязательств сетевых 
организаций.

ССТО принял активное участие в организа-
ции ежегодного, IV по счету Градостроительного 
форума-выставки, который прошел в Тюмени 21–23 
марта 2023 года. ССТО проведена секция по цифро-
визации при участии представителя РСС и экспертов 
из других регионов.

ССТО продуктивно взаимодействует с риэлтор-
ским сообществом, изучая, в том числе, запросы 
потребителей «строительных продуктов» – пред-
почтения индивидуальных застройщиков, покупа-
телей домов и квартир. Совместно с Объединением 
риэлторов Тюменской области (ОРТ) и депутатами 
представители Союза строителей 29 марта при-
няли участие в заседании круглого стола на тему 
«Перспективы развития жилищного строительства 
в Тюменской области – 2023».

В течение года строители встречались с гла-
вой города Тюмени Русланом Кухаруком: рабочие 

встречи были посвящены решению проблемных 
вопросов озеленения территорий.

Немаловажным является популяризация стро-
ительных профессий и привлечение внимания к 
отрасли через различные конкурсы. В этом году 
состоялся 22-й по счету конкурс «На лучшее дости-
жение строительной отрасли Тюменской области» 
по итогам 2022 года. Конкурс удался: за последние 
годы выросло количество и организаций-участни-
ков, и поданных заявок. Победители и лауреаты 
конкурса получили заслуженные награды в пред-
дверии Дня строителя-2023.

Возобновились выезды на предприятия, входя-
щие в региональный Союз строителей.

В первом полугодии 2023 года, согласно Уставу, 
было проведено общее собрание ССТО с информа-
цией об итогах 2022 года. В июле шла подготовка 
к празднованию Дня строителя, в рамках которого 
провели ряд мероприятий (конкурсы, спортивные 
мероприятия: турниры, соревнования), прошло 
вручение наград, а том числе: федеральных – 100, 
региональных – 148.

В конце августа Союз строителей для своих чле-
нов организовал практический семинар по состав-
лению внутренних норм обеспечения работников 
средствами индивидуальной защиты (СИЗ) в соот-
ветствии с новыми правилами и Едиными типо-
выми нормами (ЕТН).

В части подготовки кадров тюменский Союз стро-
ителей тесно сотрудничает с профильными образо-
вательными учреждениями, в том числе участвует в 
деятельности строительных студенческих отрядов и 
в работе попечительских советов учебных заведений.

Поднятие престижа профессии строителя – важ-
ная задача ССТО. Принято решение об изготовлении 
и установке монумента, посвященного строителям 
Тюменской области.

Никитин Андрей Юрьевич,
Президент Союза строителей Тюменской области (ССТО)
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Шаипов Лема Рамазанович, 
председатель Совета Союза строителей  
Рязанской области

Немчинов Вячеслав Васильевич, 
генеральный директор

СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ: 
20 ЛЕТ УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ И 
ПРОЦВЕТАНИЯ

Союз строителей Рязанской области был создан 23 июля 2003 года 
для координации деятельности компаний и предприятий стро-
ительного комплекса и защиты их интересов. Эти же задачи 
Союз с успехом решает и сегодня. 

Союз строителей области – одно из самых моло-
дых подразделений в Союзе строителей России. 
К 2003 году такие объединения уже существо-

вали в 48 регионах страны. 
Сегодня Союз строителей Рязанской области вхо-

дит в состав Российского Союза, в работе которого 
принимает активное участие.

Идея создания Союза строителей принадлежала 
руководителям строительных организаций и пред-
приятий стройиндустрии. Именно с того времени 
и стали в торжественной обстановке отмечать про-
фессиональный праздник в областном масштабе, 
чествовать передовиков производства. Руководи-
телями Союза были избраны Лема Рамазанович 
Шаипов (председатель) и Вячеслав Васильевич 
Немчинов (исполнительный директор).

С первых дней Союз строителей принимал 
активное участие в реализации самых приоритет-
ных проектов рязанских строителей, поддерживал, 
советовал, помогал, защищал. 

В последние годы строительная отрасль достигла 
мощных темпов развития. Компании, существую-
щие на областном строительном рынке, трудятся 
не только быстро и качественно, но и применяют 
новейшие технологии, оригинальные конструктор-
ские решения, наиболее перспективные разработки. 
В прошлом году в области было введено в эксплу-
атацию 784 тысячи кв. метров жилья. Наш регион 

по обеспеченности жильём в среднем на одного 
жителя на протяжении трех лет находится в лидерах 
среди субъектов Российской Федерации. Значение 
показателя превысило 35 кв. метров. Этот темп 
постоянно увеличивается.

Стало хорошей традицией проведение обучаю-
щих семинаров. Для этого приглашаются ведущие 
специалисты отрасли, представители зарубежных 
фирм, ученые, успешные практики. Союз строите-
лей стремится к тому, чтобы все новшества в стро-
ительной отрасли стали более понятными и приме-
нялись на практике.

Союз строителей долгое время был в числе орга-
низаторов межрегиональных профессиональных 
выставок. При поддержке правительства области 
проводилась большая работа, чтобы показать всё 
новое и передовое в сфере строительного произ-
водства. В рамках выставок проводились семи-
нары, презентации, технологические испытания, 
а  участники награждались дипломами и памят-
ными подарками. Выставки давали возможность 
проанализировать строительный рынок, заключить 
коммерческие сделки, найти инвесторов, сделать 
достойную рекламу своей продукции.

За прошедшие 20 лет региональный Союз стро-
ителей старался поднять авторитет своих членов, 
содействовать созданию условий для их процвета-
ния. В этом направлении он будет работать и дальше.

АССОЦИАЦИЯ СТРОИТЕЛЕЙ ДОНА
КОНСОЛИДАЦИЯ И СОТРУДНИЧЕСТВО

Более 20 лет Ассоциация строителей Дона является членом 
Российского Союза строителей, а президент Ассоциации –  
членом Совета и Правления РСС.

Ивакин Евгений Константинович,
Президент Ассоциации строителей Дона, 
член Правления и Совета Российского союза 
строителей, профессор, доктор экономических наук, 
Заслуженный строитель Российской Федерации

 

За прошедший период мы сформировали 
реально действующий союз единомышлен-
ников, сообщество людей, которые ориен-

тированы на укрепление позиций строительного 
комплекса, решение насущных проблем застрой-
щиков. Важность такого объединения уже неодно-
кратно подтверждалась и в «спокойные» времена, 
и в сложные кризисные периоды, один из которых 
мы переживаем сегодня. Опыт показывает, что 
именно в такие периоды необходима максималь-
ная концентрация сил и энергии для выполнения на 
самом высоком профессиональном уровне ответ-
ственных и масштабных задач, поставленных перед 
строителями руководством страны и региона. У нас 
накоплен достаточный опыт, чтобы нивелировать 
возникшие проблемы.

В Ростовской области осуществляют деятель-
ность 9 крупных застройщиков, 7 проектов жилищ-
ного строительства включены в Губернаторскую 
сотню инвестпроектов. Объем инвестиций в стро-
ительную отрасль в  2021 году составил 78 млрд 
14 млн рублей.

Руководство АСД постоянно участвует в засе-
даниях по вопросам реализации мероприятий по 
основному направлению стратегического развития 
Российской Федерации «ЖКХ и городская среда» в 
части реализации приоритетного проекта «Форми-
рование комфортной городской среды». 

Было подписано Отраслевое соглашение между 
министерством строительства, архитектуры и тер- 
риториального развития Ростов ской области, Ассо - 
циацией строителей Дона и профсоюзом работни ков 
строительства и промстройматериалов. 

Большое внимание Ассоциация уделяет подго-
товке кадров для строительной отрасли. Совместно с 
Донским государственным техническим университе-
том проводятся мероприятия по подготовке кадров 
высшего и среднего звена. АСД также работает с 
Южным федеральным университетом, Южно-Рос-
сийским государственным политехническим универ-
ситетом (НПИ) имени М.И. Платова и другими вузами. 

Важным направление деятельности Ассоциации 
является забота о ветеранах–строителях. Ассоциа-
ция выпускает единственную в Южном федераль-
ном округе отраслевую газету «Строительный вест-
ник Дона», участвует в организации строительных 
выставок. 

Отстаивая интересы предприятий строительного 
комплекса, Ассоциация строителей Дона стала свя-
зующим звеном при установлении деловых контак-
тов и во внутриотраслевых отношениях. За годы ее 
работы в строительной отрасли региона создан про-
дуктивный микроклимат, позволяющий активно 
взаимодействовать участникам инвестиционного 
комплекса, властным структурам и участникам 
строительной отрасли. 
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СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН

Главными ориентирами в нашей работе были и остаются коор-
динация действий строительных организаций в сфере социально-
трудовых отношений, защита интересов в республиканских, муни-
ципальных органах исполнительной власти, Минстрое Республики 
Башкортостан, предусмотренные подписанными Республиканским 
и Отраслевым тарифным Соглашениями. 

Вторая задача – выполнение заказа Прави-
тельства Республики Башкортостан по вводу 
объектов жилья в эксплуатацию, а также объ-

ектов социального назначения в соответствии с 
социально-экономической Программой развития 
Республики Башкортостан до 2024 и 2030 годов.

Ассоциация «Союз строителей Республики Баш-
кортостан» является стороной Республиканской 
Трехсторонней комиссии, Республиканской Отрас-
левой комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений в строительном комплексе.

Строительное сообщество нашей Республики 
достойно отметило профессиональный праздник 
«День строителя–2023» трудовыми успехами. 
Победителями и лауреатами XXVII Всероссийского 
Конкурса на «Лучшую строительную организацию и 
предприятие стройматериалов и стройиндустрии» 
стали 13 предприятий и организаций Республики 
Башкортостан.

Руководство Башкортостана высоко оценило 
труд строителей, их вклад в развитие экономиче-
ского потенциала и в преддверии профессиональ-
ного праздника «День строителя–2023» наградило 
передовиков организаций-членов Союза строи-
телей Республики Башкортостан наградами Рос-
сийской Федерации и Республики Башкортостан  – 
всего более 300 работников.

По количеству победителей и лауреатов все-
российских конкурсов строительные организации и 
предприятия стройиндустрии Республики Башкор-

тостан ежегодно занимают лидирующие позиции 
среди субъектов Российской Федерации.

Союз строителей Республики Башкортостан 
совместно с Минстроем Республики Башкортостан 
и Республиканской организацией Башкортостана 
Профсоюза строителей России на протяжении 
16 лет продолжает организацию строительных 
конкурсов «Лучший по профессии строительного 
комплекса Республики Башкортостан» в четырех 
номинациях.

Башкирия готовится отпраздновать 450-летие 
Уфы. Решение о торжествах принял еще в 2020 году 
Президент России Владимир Владимирович Путин. 
В  рамках подготовки празднования юбилейной 
даты города Уфы запланировано и уже осуществля-
ется благоустройство парков, скверов и обществен-
ных пространств, строительство ключевых объек-
тов, реконструкция и ремонт зданий и сооружений. 
Члены Ассоциации Союза строителей Республики 
Башкортостан активно участвуют в строительстве 
ключевых объектов.

По показателю ввода жилья за январь-май 2023 
года Республика Башкортостан занимает 8-е место 
среди 85 регионов Российской Федерации, 2 место 
среди регионов Приволжского федерального округа

Радовать наших граждан доступным и ком-
фортным жильем, современными социальными 
объектами, высоким качеством работы, созда-
вать материальные ценности для своей Родины – 
такова благородная миссия всех строителей.

Мамлеев Рашит Фаритович, 
Председатель Правления АРООР «Союз строителей  
Республики Башкортостан», Заслуженный строитель  
России и Республики Башкортостан

РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТРАСЛЕВОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ РАБОТОДАТЕЛЕЙ  
«СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН»

Союз строителей Республики Татарстан имеет 20-летнюю 
историю. Основная цель Союза – координация деятельности 
членов объединения работодателей, консолидация и деловое 
сотрудничество между всеми участниками инвестиционной дея-
тельности, повышение престижа профессии строителя. 

В Союзе строителей РТ ведется работа, направ-
ленная на укрепление взаимодействия со 
всеми организациями и предприятиями – 

членами Союза. 
Союз строителей РТ является одним из участ-

ников республиканской системы социального 
партнерства, в рамках которой осуществляется 
взаимодействие и сотрудничество Правительства, 
работодателей и профсоюзов. Союз участвует в 
составе Экспертного совета при Комитете Госу-
дарственного Совета РТ по жилищной политике и 
инфраструктурному развитию, а также в меропри-
ятиях в рамках программы Торгово-промышленной 
палаты РТ, Ассоциации предприятий и промышлен-
ников РТ, Татарстанской республиканской организа-
ции Профсоюза строителей России. 

Совместно с Министерством строительства, 
архитектуры и ЖКХ РТ, Татарстанской Республикан-
ской организацией Профсоюза строителей России 
рассматриваются вопросы соблюдения техники 

безопасности при строительстве и вопросы охраны 
труда. Дирекцией Союза строителей РТ с 2015 года 
проводится обучение общественных инспекторов 
по охране труда. 

С целью повышения престижа профессии стро-
ителя совместно с саморегулируемой организацией 
проводятся профессиональные конкурсы. 

В целях сохранения в памяти будущих поко-
лений имен работников строительной отрасли, 
заслуживших почет современников, Союз строите-
лей издал книгу «Строительная элита Татарстана». 
А также является одним из учредителей журнала 
«Строители Татарстана», участвует в ежемесячных 
выпусках. Союз строителей РТ поддерживает связь 
с ветеранами строительной отрасли, внесшими зна-
чительный вклад в ее развитие. Проводится работа 
по увековечиванию памяти наиболее выдающихся 
строителей, внесших значительный вклад в разви-
тие республики, путем присвоения их имен улицам, 
площадям и скверам на территории республики.

Рим Шафикович Халитов,  
президент Союза Строителей РТ – «Заслуженный строитель 
ТАССР», «Заслуженный строитель Российской Федерации», 
«Почетный строитель России», награжден орденом «Знак 
Почета», орденом РСС «За заслуги в строительстве»

Марат Вагизович Ризванов,  
исполнительный директор Союза строителей РТ –  
заслуженный строитель Республики Татарстан
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РЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ «СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ 
УДМУРТИИ»

В Удмуртии региональный Союз строителей создан в 1995 году. 
Сегодня эта общественная организация – объединяющее звено 
среди строителей, инициатор событий в стройкомплексе и актив-
ный участник республиканской событийной повестки.

В составе РОР «Союз строителей Удмуртии» – 
свыше 700 отраслевых предприятий. Союз 
видит свои цели в том, чтобы консолидиро-

вать всех участников стройкомплекса, направить 
общие усилия на решение актуальных для отрасли 
задач. Одна из острых проблем, над которой рабо-
тает и  «Союз строителей Удмуртии», – кадровый 
дефицит. В текущем году по его инициативе про-
шел тематический круглый стол с участием пред-
ставителей министерств, ведомств, строительных 
и проектных организаций. Причем, как показы-
вает практика, начинать обучать будущих стро-
ителей нужно не только в техникумах и вузах, а с 
дошкольного и школьного возраста, тогда гораздо 
больше шансов, что в отрасль придут хорошо под-
готовленные специалисты, с любовью относящи-
еся к своему делу. Уровень квалификации кадров 
в строительстве  – ещё одна задача дня. Чтобы 
усилить эту работу, необходимо создать единую 
связку между техникумами, вузами и производ-
ственными предприятиями, и  Союз строителей 
должен в ней выступать объединяющим звеном. 
Нужен отраслевой совет, который будет опреде-
лять цели, задачи стройкомплекса и  трансфор-
мировать пожелания его участников в  решения 
на государственном уровне. Среди других акту-

альных направлений деятельности объединения, 
которые осуществляются в тесном сотрудничестве 
с АСРО «Строитель», – выдача займов строителям 
из компенсационного фонда, помощь в подго-
товке к прохождению обязательной независимой 
оценки квалификации строителей и т.д. 

Роль Союза строителей Удмуртии в жизни реги-
она оценивается повседневной работой. В теку-
щем году под его эгидой состоялся XX турнир по 
волейболу для отраслевых предприятий. Еще одно 
юбилейное событие – конкурс рисунка для детей 
работников стройкомплекса – прошло в 10-й раз. 
Продолжается работа над вторым томом книги 
«Строительство Удмуртии», охватывающей совет-
ский период, активное участие в республиканской 
трехсторонней комиссии, отраслевых обществен-
ных советах.

– Строительная отрасль в любое время оста-
ётся значимой для государства, общества. Но ей 
необходим стержень, который бы поддерживал 
строителей, являлся индикатором их настроения 
и инициатором изменений. Эти функции может 
взять на  себя Союз строителей, – подчеркивает 
директор РОР «Союз строителей Удмуртии», 
заслуженный строитель РФ Александр Григорье-
вич Ходырев. 

Ходырев Александр Григорьевич,
Директор РОР «Союз Строителей Удмуртии» 

КАЛУЖСКИЙ СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ
В 2023 году «Калужскому Союзу строителей» – 24 года.

Вот уже более двух десятилетий Региональ-
ное объеди нение работодателей «Калужский 
Союз строи телей» представляет и после-

довательно защи щает интересы строительных 
организаций и  предприятий области в органах 
государствен ной и  муниципальной власти, в 
общественных организациях, координирует дей-
ствия строите лей в сфере социально-трудовых и 
экономиче ских отношений.

И все эти годы бессменным руководителем Союза 
строителей избирается Алмазов Николай Иванович.

Важным направлением работы КСС является 
повышение престижа строительных профессий 
и поощрение лучших специалистов. Совместно 
с областным Министерством строительства и 
ЖКХ, Ассоциацией СРО «Объединение строите-
лей Калужской области» КСС ежегодно проводит 
конкурсы профессионального мастерства «Луч-
ший по профессии», «Лучшая строительная орга-
низация», «Лучшее предприятие стройиндустрии и 
промстройматериалов».

Отличившиеся строители награжда ются меда-
лями «За заслуги в строи тельстве» Калужской обла-
сти и зна ками «Ветеран строительного ком плекса». 
Особое внимание – пере довикам производства, их 
заслуги отмечаются почетными грамотами губер-
натора, Министерств строи тельства и ЖКХ России и 
Калужской области.

«Калужский Союз строителей» участвует также 
в  рассмотрении кан дидатур работников организа-

ций  – членов POP, представ ляемых к ведомствен-
ным и  государственным наградам, и направляет 
ходатайства в соответствующие органы вла сти.

Сотрудничает Союз строителей с Калужским 
строительным техникумом, который готовит моло-
дых специалистов. Вместе с коллективом техникума 
создан «Музей строителей». 

Работает Союз и с ветеранами Великой Отече-
ственной войны, ветеранами труда и строительной 
отрасли. Ежегод но для них организуются поездки по 
местам боевой славы: Ильинским рубежам, Зайце-
вой горе, Малоярославцу.

Вместе с местными администрациями союз 
занимается установкой памятных досок в честь 
заслуженных строите лей, внесших заметный вклад 
в строительную отрасль ре гиона. Первая такая 
доска была установлена в память о Герое Социали-
стического труда Валентине Казакове, бри гадире 
монтажников ПМК-181 управления «Калугастрой». 

Еще одним важным направлением работы 
союза явля ется пропаганда здорового образа 
жизни, поддержка раз вития физкультуры и спорта. 
В области ежегодно проходят турниры по русскому 
бильярду на Кубок Президента Союза строителей 
Н.И. Алмазова и первенство Союза строите лей. 
Регулярно выходит отраслевой журнал «Калужский 
строитель», он был неоднократно отмечен награ-
дами ад министрации города и области. 

Николай Лукичев

Алмазов Николай Иванович
Президент Союза
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КОМИТЕТ РСС ПО УЛУЧШЕНИЮ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО КЛИМАТА И 
КОМПЛЕКСНОМУ РАЗВИТИЮ ТЕРРИТОРИЙ 

В 2023 году Комитет продолжил работу по подготовке предложе-
ний по совершенствованию законодательства в сфере КРТ. Пред-
седатель Комитета, вице-президент РСС, координатор НОСТРОЙ 
и НОПРИЗ по СФО Максим Владиславович Федорченко и члены Коми-
тета активно участвовали во всех мероприятиях федерального 
и регионального уровня по вопросам КРТ, в том числе по подготовке 
поправок к проекту федерального закона № 452646-8 о совершен-
ствовании механизма КРТ. В результате целый ряд предложений 
Комитета был включен в законопроект.

Комитет принимает активное участие в совер-
шенствовании законодательства, связанного с 
введением процедуры согласования архитек-

турно-градостроительного облика объектов капи-
тального строительства, введенного с 1 сентября 
2023 года. На основании замечаний и предложений 
Комитета были подготовлены изменения в поста-
новление Правительства РФ от 03.04.2022 № 575 
в части установления переходных положений при 
введении указанной процедуры. 

Также Комитетом был рассмотрен и сделан пра-
вовой анализ законопроектов № 237186-8 о связи и 
№ 299053-8 о соблюдении тишины и покоя граждан 
в Российской Федерации. Большинство предложе-
ний Комитета, направленных на недопущение ухуд-
шения положения субъектов предпринимательской 
деятельности, были учтены в поправках.

Комитетом на постоянной основе обеспечи-
вается взаимодействие региональных органов 
исполнительной власти и строительных органи-
заций. В проведенном в мае 2023 года заседании 
Комитета на тему «Инвестиционная деятельность 

в сфере жилищного строительства. Факторы 
риска» помимо представителей Минстрой, ДОМ 
РФ, Фонда развития территорий, участвовали 
около 130 представителей субъектов Российской 
Федерации. 

В 2023 году был проведен опрос застройщи-
ков о проявлении фактов «потребительского экс-
тремизма» при выявлении недостатков объектов 
долевого строительства и подготовлены аналити-
ческие материалы, которая явились основой для 
подготовки заседания Правления РСС на указанную 
тему и  выработки предложений строительного 
сообщества по совершенствованию правового регу-
лирования в указанной сфере.

В планах работы Комитета на 2024 год предусмо-
трены проведение мероприятий и экспертно-ана-
литической работа по таким темам, как взаимодей-
ствие с ресурсоснабжающими организациями при 
реализации проектов КРТ, вовлечение и подготовка 
земельных участков для жилищного строительства, 
оценка эффективности реализации региональных 
программ по капитальному ремонту и др.

Федорченко Максим Владиславович,
Председатель комитета

КОМИТЕТ ПО СПЕЦИАЛЬНЫМ РАБОТАМ
Комитетом по специальным работам выполнялись государ-
ственные производственные программы на космических и спе-
циальных государственных объектах по производственным 
программам и графикам Заказчиков, а также осуществлялось 
оперативное решение организационно-технических вопросов 
в структуре специального строительства.

В регулярных оперативных совещаниях с выез-
дами на объекты, проводимых соответ-
ствующими руководителями Министерства 

обороны Российской Федерации, АО «ЦЭНКИ» при-
нимали участие должностные лица и главные спе-
циалисты организаций Комитета.

Продолжалась разработка государственных 
элементных сметных норм (далее – ГЭСН), вклю-
ченных в план разработки сметных нормативов 
Минстроя России, на отдельные виды электромон-
тажных работ, выполняемые в шахтных сооруже-
ниях специальных объектов, а именно:

– «Прокладка кабелей в шахтных сооружениях 
глубиной до 40 метров в коробах (вес 1 м кабеля до 
1,5 кг)»;

– «Прокладка кабелей в шахтных сооружениях 
глубиной до 40 метров в коробах (вес 1 м до 3 кг)»; 
и тд.

Указанные сметные нормативы были разрабо-
таны и направлены в Минстрой России.

Кроме того в рассматриваемый период ГЭСН 
«Прокладка воздуховодов из коррозионностой-
кой стали толщиной 8 мм периметром от 1000 
до 1600  мм в шахтных сооружениях глубиной до 
40  метров» и ГЭСН «Прокладка воздуховодов из 
коррозионностойкой стали толщиной 6 мм диа-
метром до 200  мм в шахтных сооружениях глу-

Костин Александр Сергеевич,
Председатель Комитета, генеральный директор 
АО «Спецмашмонтаж» 

биной до 40  метров» получили положительные 
заключения со стороны ФАУ «Главное управление 
государственной экспертизы» и Комитетом по цено-
образованию Минстроя России рекомендованы 
для включения в Федеральный реестр сметных 
нормативов.

Также направлена в Минстрой России для про-
ведения экспертизы и внесения в Федеральный 
реестр сметных нормативов ГЭСН по прокладке воз-
духоводов из коррозионностойкой стали толщиной 
8 мм периметром свыше 1600 до 2500 мм в шахт-
ных сооружений глубиной до 40 метров.

На постоянной основе осуществлялся обмен 
информацией по интересующим вопросам между 
членами Комитета, службами Российского Союза 
строителей, СРО Союз «МООСС», Ассоциацией «Наци-
ональное объединение строителей» (НОСТРОЙ).
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ИТОГИ РАБОТЫ В 2023 ГОДУ КОМИТЕТА РСС 
ПО ПРОМЫШЛЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ, 
РЕНОВАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ПЕРЕРАБОТКЕ СТРОИТЕЛЬНЫХ ОТХОДОВ

 Активное участие практически во всех общих мероприятиях РСС.

 Подготовка предложений в органы власти по актуальным вопросам развития строительной отрасли, 
в том числе промышленного строительства.

 Активное участие в организации и проведении (пленарный и иные доклады членов Комитета) Строитель-
ного форума «Актуальные задачи развития комплекса промышленного строительства в рамках страте-
гии модернизации экономики и роста современного производственного потенциала России». 

 Участие с докладом в Межрегиональном строительном форуме в Волгограде.

 Организация отдельной строительной сессии на форуме «Сильная Россия».

 Участие с докладами членов Комитета на трех сессиях форума Иннопром-2023.

 Активное участие в организации и проведении (модерация и доклады членов Комитета) сессии Комиссии 
по строительному комплексу на форуме «Российский промышленник 2023».

 Активное участие в организации и проведении совместного совещания руководства и актива РСС и Глав-
госэкспертизы России.

 Участие членов Комитета с докладами в 14-ти финансово-промышленных форумах.

 Практическая работа по проектам промышленной реновации на 12-ти производственных объектах, 
в том числе корпораций Росатом, РУСАЛ, ММК, Синара и др.

 Совместная работа с НИИСМТ МГСУ по разработке и сертификации технологий переработки и использова-
ния вторичных сырья, материалов и продукции из промышленно-строительных отходов.

 Совместная работа с Ассоциацией «Станкоинструмент» по подготовке федерального проекта модерниза-
ции и нового строительства станкоинструментальных предприятий.

Гамза Владимир Андреевич,
Председатель Комитета РСС по Промышленному  
строительству, реновации производственных  
предприятий и обращению с отходами строительства 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
САМОРЕГУЛИРОВАНИЯ:  
РОЛЬ НОВОГО КОМИТЕТА РСС  
В РАЗВИТИИ СТРОИТЕЛЬНОЙ СФЕРЫ

Комитет Российского Союза строителей по взаимодействию 
с СРО – комитет молодой, он создан 2 ноября текущего года. Пред-
седателем комитета назначен Кочнев Дмитрий Владимирович, 
генеральный директор Ассоциации СРО «Ивановское Объединение 
Строителей», представитель РСС в Ивановской области.

Кочнев Дмитрий Владимирович,  
генеральный директор Ассоциации СРО  
«Ивановское Объединение Строителей»,  
представитель РСС в Ивановской области,  
Председатель Комитета РСС  
по Взаимодействию с саморегулируемыми 
организациями

 

Основной деятельностью Комитета является 
развитие института саморегулирования, 
выявление факторов, препятствующих его 

совершенствованию, повышение прозрачности 
работы СРО, а также осуществление взаимодей-
ствия с органами государственной власти, направ-
ленных на совершенствование основных подходов 
к регулированию строительной отрасли в Россий-
ской Федерации.

В состав комитета входят представители 
НОСТРОЙ – Малахов Павел Васильевич, НОПРИЗ – 
Кудров Дмитрий Александрович и представители 
сообществ строителей и проектировщиков разных 
регионов Российской Федерации.

С первого дня своей работы Комитет определил 
самые актуальные и «наболевшие» проблемные 
вопросы как для саморегуляторов, так и для строи-
тельных организаций. Важнейшими из них стали – 
ценообразование и переход на ресурсно-индекс-
ный метод определения стоимости, наполнение 
Федеральной государственной информационной 
системы ценообразования в строительстве, раз-
витие системы независимой оценки квалификации 
и  института оценки опыта и деловой репутации 

участников рынка строительной отрасли, цифро-
визация строительной отрасли и комплексное раз-
витие территорий и многое другое.

В планах у Комитета разработать предложе-
ния, направленные на увеличение наполняемости 
и стимулировании заинтересованности оптовых 
поставщиков/производителей строительных 
ресурсов в подаче данных во ФГИС ЦС, на законо-
дательном уровне закрепить обязанность иметь 
членство в  СРО лицам, осуществляющим строи-
тельный контроль, а  также направить предложе-
ния о внесении изменений в 44-ФЗ относительно 
введения обязанности по погашению требований 
заказчика за счет банковской гарантии.

Одним из приоритетных направлений работы 
комитета Д.В. Кочнев считает развитие взаимодей-
ствия между саморегулируемыми организациями 
и союзами строителей в регионах.

Первое же заседание Комитета показало 
неподдельный «живой» интерес членов Комитета 
к обозначенным вопросам и желание активно 
предлагать идеи по совершенствованию деятель-
ности строительной отрасли и работать над их 
реализацией.
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Мытарев Сергей Анатольевич,
Председатель комитета

КОМИТЕТ ПО ОБУСТРОЙСТВУ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ И СЕЛЬСКОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ

В соответствии с планами работы Комитет осуществлял практику 
постоянного взаимодействия и укрепления деловых связей с Минсельхо-
зом РФ, Минстроем РФ, с профильными Комитетами Совета Федера-
ции и Госдумы Федерального Собрания Российской Федерации. Активно 
и предметно ставил вопросы развития сельского строительства, 
настойчиво защищал и отстаивать интересы сельских строителей.

Комитет и дальше планирует эффективно рабо-
тать по поддержанию постоянного делового 
сотрудничества с органами управления АПК 

и строительства в регионах. Мы планируем улучше-
ние взаимодействия с органами законодательной 
власти регионального и муниципального уровня 
посредством систематического информирования о 
состоянии дел, возможностях участия в программах 
развития района, региона, возникающих проблемах 

и запросах. Своевременно вносить деловые пред-
ложения, добиваясь принятия решений по ним.

С учетом решения Президиума Общественного 
совета при Минстрое России от 30 октября 2017 г. 
необходимо рассмотреть вопрос о мерах, направ-
ленных на развитие сельского строительного ком-
плекса и базы строительной индустрии на основе 
сельскохозяйственных строительных кооперативов, 
включая «Россельстрой», и частно-государствен-
ного партнерства:

– принять всестороннее участие во взаимо-
действии с Минсельхозом РФ, Минстроем РФ, Мин-
промторогом  РФ, Рослесхозом и Минвостокразви-
тия РФ, в подготовке предложений и документов к 
рассмотрению Правительством;

– членам комитета представить предложения 
по данному вопросу с учетом практики работы и 
перспектив развития;

– продолжить более активную работу по форми-
рованию СПОК 1-го и 2-го уровней. 

А также осуществление мер по поиску и опера-
тивной проработке вопросов подрядной деятельно-
сти в интересах организаций. Планов у нас много, и 
их мы будем выполнять.

Михаил Евгеньевич Грин,
Сопредседатель Комитета РСС по взаимодействию  
со странами ближнего и дальнего зарубежья

Владимир Васильевич Тучков,
Cопредседатель Комитета РСС по взаимодействию  
со странами ближнего и дальнего зарубежья,  
Вице-президент РСС 

КОМИТЕТ РСС ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
СО СТРАНАМИ БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ 

В 2023 году деятельность Комитета была направлена на изучение 
и распространение передового отечественного опыта по реали-
зации строительных проектов в сферах, которые могут быть вос-
требованы на внешних рынках, а также на содействие российским 
предприятиям в реализации данной функции. 

Руководители Комитета принимали участие 
в формировании позиции российской стороны 
в рамках реализации положений Указа Пре-

зидента России В.В. Путина № 485 от 21.07.2022 г. 
в части подготовки и проведения Второго саммита 
«Россия-Африка». Комитет участвовал в организа-
ции и проведении конференций, семинаров, кру-
глых столов и других мероприятий ТПП РФ, РСПП, 
«Опора России», «Деловая Россия» и др. по вопросам 
правового сопровождения внешнеэкономической 
деятельности. 

Предложения Комитета были включены в резо-
люции, рекомендации и предложения: 6-го Меж-
дународного бизнес-форума недвижимости, Мос-
ковского международного жилищного конгресса, 
13-й Российской строительной конференции. 

Комитет, исходя из позиции Правительства РФ 
по импортозамещению и увеличению валютной 
выручки от экспорта услуг предприятий строитель-
ной сферы, считает важным расширение сферы дея-
тельности Комитета, в части координации работы и 
участия РСС в выставочно-деловых мероприятиях 
на территории России, а также в странах Централь-
ной Азии: Узбекистан, Казахстан, Киргизия, Таджи-
кистан, Туркмения и дружественных странах, входя-
щих в союзы БРИКС, АТЭС, ЕАЭС и др. 

Для укрепления достигнутых результатов и реа-
лизации намеченных планов, Комитет планирует 
в 2024 году принять участие в Петербургском меж-
дународном экономическом форуме (июнь 2024 г.), 
Международном жилищном конгрессе (октябрь 
2024 г.), а также стать соорганизатором Между-
народного правового форума по недвижимости 
(МПФН), запланированного в Санкт-Петербурге на 
25–26 сентября 2024 г. 

Сопредседатель Комитета Владимир Тучков 
провел ряд встреч, направленных на укрепление 
международного сотрудничества. Одна из рабо-
чих встреч прошла в Будапеште с участием Рос-
сийского Союза строителей, Белорусского Союза 
строителей под руководством Анатолия Нич-
касова и Союза венгерских строительных пред-
принимателей в лице главы Союза Койи Ласло. 
На  встрече обсуждались вопросы развития вза-
имных интересов.

Одним из ключевых партнеров для развития 
деятельности и укрепления имиджа РСС в деловой 
среде Комитет предлагает определить Торгово-про-
мышленную палату РФ и занимается подготовкой 
соглашения о сотрудничестве и последующего под-
писания со стороны Президента РСС В.В. Яковлева 
и Президента ТПП РФ С.Н. Катырина. 
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Председатель Комитета, исполнительный 
директор Ассоциации НОПСМ, Антон Солон, 
активно участвовал в работе над проектом 

технического регламента Евразийского эконо-
мического союза «О безопасности строительных 
материалов и изделий». Этот проект играет важ-
ную роль в формировании единого регулирования 
и стандартов в отношении безопасности продук-
ции в строительной отрасли и в рамках границ 
Евразийского экономического союза.

Организация и проведение форумов, совеща-
ний и круглых столов является ещё одной важной 
составляющей работы Комитета. Они проводи-
лись с участием общероссийских объединений 
и отраслевых ассоциаций с целью обсуждения 
актуальных вопросов, связанных с развитием 
отрасли. Такие мероприятия способствуют выра-
ботке консолидированных позиций отрасли и их 
представлению в органы государственной власти, 

что способствует формированию эффективной 
стратегии развития.

Комитет активно участвовал в организации и 
проведении ряда мероприятий, которые имеют 
большое значение для строительного сообщества. 
В числе таких мероприятий: «Российская строитель-
ная неделя 2023», «MosBuild», «CITY BUILD RUSSIA 
2023», «Петербургский международный экономиче-
ский форум», «Четвертый международный демон-
тажный форум России», «Х Международный форум 
«Антиконтрафакт», Всероссийский инвестиционный 
сабантуй «Зауралье-2023», «Саммит деловых кру-
гов «Сильная Россия» и другие.

Комитет также занимался разработкой мер 
стимулирования вторичного использования (ути-
лизации) строительных отходов и мерами по сти-
мулированию внедрения технологий повышения 
энергоэффективности, комфорта и экологичности 
зданий и сооружений.

КОМИТЕТ РСС ПО РАЗВИТИЮ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ

Работа Комитета РСС по развитию промышленности строи-
тельных материалов была ориентирована на важные вопросы, 
касающиеся безопасности строительных материалов и противо-
действия незаконному обороту фальсифицированной и контра-
фактной продукции, а также недостоверных деклараций и серти-
фикатов соответствия.Солон Антон Борисович,

Председатель комитета 

КОМИТЕТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ 
ПО ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЮ, 
ЭНЕРГООБЕСПЕЧЕНИЮ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
БЕЗОПАСНОСТИ ЗДАНИЙ И СООРУЖЕНИЙ

С момента своего возникновения Комитет последовательно 
ведет работу, направленную на снижение себестоимости стро-
ительных работ и обеспечению безопасности систем электро-
снабжения зданий и сооружений.

В этом году была продолжена работа по одному 
из актуальных направлений – снижение рас-
четных удельных электрических нагрузок по 

фактическим данным электропотребления много-
квартирных жилых домов (МКД). В Минстрое РФ 
находится на утверждении разработанное Изме-
нение №6 СП 256.1325800.216 «Электроустановки 
жилых и общественных зданий», где впервые вво-
дится новое понятие «агломерация» на примере 
расчета нагрузок для агломерации «г.  Москва  – 
Московская область», полученных путем статисти-
ческой обработки реальных электрических нагру-
зок жилых зданий г. Москвы и Московской области, 
обосновываются актуализированные значения 
удельных электрических нагрузок для МКД данной 
агломерации.

Проведена большая работа по внедрению 
устройств защиты от дугового пробоя(УЗДП), име-
ющих целью снизить количество пожаров из-за 
нарушения электрического контакта с возникно-
вением дугового пробоя в электрической сети. 
Одним из итогов этой работы стало Постановление 
Правительства РФ от 30 марта 2023 г. № 510, кото-
рое предусматривает обязательное установление 
УЗДП в электроустановках общежитий, хостелов, 

общеобразовательных организаций, образова-
тельных организаций (интернатов), дошкольных 
образовательных организаций, специализиро-
ванных домов престарелых и инвалидов, спаль-
ных корпусов организаций отдыха детей и их 
оздоровления, медицинских организаций, пред-
назначенных для осуществления медицинской 
деятельности. 

Кроме этих объектов разработанное Измене-
ние №6 СП 256.1325800.216 «Электроустановки 
жилых и общественных зданий» введет в действие 
требования и по обязательному применению УЗДП 
для отдельных категорий жилых многоквартир-
ных домов. 

Разработан Проект изменения главы 7 
СП256.1325800.216 «Электроустановки жилых и  
общественных зданий» в части оптимизации 
нормативных значений удельных электрических 
нагрузок многоквартирных жилых домов. Опре-
делены направления перспективных разработок, 
которые могут быть использованы при форми-
ровании необходимых федеральных стандартов 
в области проектирования электроустановок при 
строительстве жилых и общественных зданий, 
требующих проведения НИР/НИОКР. 

Солуянов Юрий Иванович,
Председатель комитета
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Шатохин Руслан Анатольевич
Председатель комитета

КОМИТЕТ ПО ФИНАНСОВО-
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

Комитетом по финансово-инвестиционной дея-
тельности были выстроены прочные отноше-
ния с крупнейшими Российскими банками ВЭБ, 

Сбербанк, ВТБ, Россельхозбанк, Промсвязьбанк, Газ-
промбанк, в том числе отработано взаимодействие 
скрупнейшими лизинговыми компаниями Сбер 
лизинг, Газпромбанк лизинг, ГТЛК, Промсвязьбанк 
лизинг.

Кроме того, проработаны новые финансовые 
продукты с факторинговыми компаниями ЛУЧ, Сбер 
факторинг, ВТБ факторинг, Россельхозбанк факто-
ринг, Промсвязьбанк факторинг.

Подготовлены и проведены встречи высшего 
руководства РСС с главами Республики Мордовия 
и  Калужской области. Инициировано взаимодей-
ствие с Мурманской, Курской, Рязанской, Калинин-
градской, Липецкой областями, Республиками Каре-
лия и Коми, Забайкальским краем.

При непосредственном участии комитета соз-
даны или реанимированы представительства РСС 

в Мурманской и Костромской областях. Благодаря 
активной и продуктивной работе привлечены де -
сятки новых членов РСС.

Комитет тесно сотрудничает с ВСК, СК Согаз и 
Сбер страхование, а также ведет международную 
деятельность. Организовано международное вза-
имодействие с Венгрией, Молдавией, Казахстаном, 
Бразилией, Китаем, Индонезией. 

КОМИТЕТ ПО ЭЛЕКТРОМОНТАЖНЫМ 
РАБОТАМ (ЭМР)

Комитет по электромонтажным работам (ЭМР) ОМОР РСС создан 
в 2021 году по инициативе ряда ведущих предприятий отрасли. 
С самого основания Комитет проводит политику по отстаиванию 
интересов электромонтажного сообщества и всей отрасли в целом. 
Важность и необходимость проводимой работы основана на реалиях 
времени, исходя из негативного сценария развития отрасли ввиду 
изменения государственной политики по отношению к специальным 
видам работ. Доходность отрасли падает, компании теряют квали-
фицированные кадры. Несмотря на общее увеличение объёма работ 
видимой тенденции на заметный приток в отрасль кадров и общей 
положительной динамики развития не наблюдается. 

Исходя из сложившихся реалий, Комитет по 
ЭМР ОМОР РСС в 2023 году активно проводит 
поиск новых схем действий, направленных на 

сохранение и улучшение ситуации в электромон-
тажной отрасли в первую очередь за счёт взаимо-
действия бизнеса и власти на площадке РСС.

В будущем планируется усилить активность по 
отстаиванию интересов отрасли ЭМР в органах госу-
дарственной власти, профильных министерствах 
и ведомствах. 

Всё это возможно только при условии всесто-
ронней поддержки участников электромонтажного 
рынка по деятельности Комитета ЭМР. 

Основные направления проводимых Комитетом 
ЭМР работ на данном этапе:

1. Ведётся работа по обсуждению проблем 
ценообразования, недобросовестной конкуренции 
в электромонтажной отрасли в органах региональ-
ной власти для последующего вынесения консоли-
дированного предложения по улучшению ситуации 
в отрасли на федеральный уровень. В частности: 

готовится предложение по методике определения 
«серых» фирм для уменьшения степени их участия 
в тендерах. Так же прорабатывается вопрос вне-
сения изменения в ФЗ 44 по предоставлению пре-
ференций компаниям с чистой репутацией, отсут-
ствием вопросов по уровню зарплат и налоговых 
отчислений и активно участвующих в социальных 
программах.

2. Проводится работа по подготовке программы 
по повышению престижа и привлекательности про-
фессии электромонтажника в учебных заведениях, 
средствах массовой информации. В частности: 
активно продвигается идея снижения пенсионного 
возраста для проработавших по профессии не менее 
25 лет, снижение возрастного ценза выхода 
на  стройку для молодёжи, которая хочет связать 
свою жизнь с профессией электромонтажника.

3. Прорабатываются вопросы развития ресурс-
ных центров по взаимодействию донор-организа-
ций с учебными заведениями на уровне Министер-
ства образования.

Солуянов Дмитрий Юрьевич,
Председатель Комитета РСС  
по электромонтажным работам
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Хабелашвили Шота Георгиевич 
Председатель комитета

КОМИТЕТ РСС ПО ИННОВАЦИОННЫМ 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫМ СТРОИТЕЛЬНЫМ 
МАТЕРИАЛАМ

Более 13 лет Шота Георгиевич Хабелашвили возглавляет Комитет 
Российского Союза строителей по инновационным энергоэффек-
тивным строительным материалам. За эти годы сделано немало, 
выстроена слаженная работа, и все предложения руководителя 
Комитета находят понимание у Президента РСС. 

За последнее время специалисты Комитета раз-
работали и внесли на рассмотрение правитель-
ствами Москвы и Московской области «Пред-

ложения о  применении новых инновационных 
теплоизоляционных материалов для использова-
ния при проведении капитальных ремонтов много-
квартирных домов». Рассмотренные предложения 
внесены в Региональную программу капитального 
ремонта по Московской области на основании 
Федерального закона от 23 ноября 2009 г. №261-ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении энергетиче-
ской эффективности РФ».

Комитет также принял участие в разработке 
«Плана мероприятий («дорожной карты») по созда-
нию экономических и организационных стимулов 

внедрения инновационных энергоэффективных 
технологий и экологичных материалов в ЖКХ и стро-
ительной отрасли». «Дорожная карта» передана в 
Российский союз промышленников и предпринима-
телей для дальнейшего согласования с соответству-
ющими министерствами и ведомствами Правитель-
ства РФ.

Шота Георгиевич отмечает: «Мы в своей дея-
тельности ориентированы на реализацию госпро-
грамм, а это отнюдь не лёгкая задача, со своими 
нюансами и сложностями. Но это стабильная 
загрузка для малого и среднего бизнеса, а значит 
и поддержка стройкомплекса».
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Прокопьева Надежда Александровна, 
Председатель комитета

КОМИТЕТ РСС ПО РАЗВИТИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
И СОДЕЙСТВИЮ ЗАНЯТОСТИ 
В СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ В 2023 ГОДУ: 
ИТОГИ И ПЛАНЫ

Комитет ОМОР «Российский Союз строителей» по развитию про-
фессионального образования и содействию занятости в строи-
тельной отрасли создан в соответствии с приказом Президента 
РСС от 27.09.2022 № 204. Председатель Комитета – Надежда 
Прокопьева, заместитель руководителя аппарата Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков. 

В состав Комитета вошли представители круп-
нейших отраслевых Вузов и колледжей, руко-
водители федеральных учебно-методический 

объединений в отрасли, центра компетенций обра-
зовательной деятельности Минстроя России, БИМ – 
Ассоциации и другие представители профессио-
нального сообщества, неравнодушные к вопросам 
развития профессионального образования. 
 Деятельность Комитета в 2023 году осущест-

вляется в соответствии с планом работы, 
члены Комитета на постоянной основе при-
нимают участие в конференциях, круглых 
столах и иных публичных мероприятиях по 
вопросам ведения Комитета:

 в XIII Международной научно-практической 
конференции «Инвестиции, градостроитель-
ство, недвижимость как драйверы соци-
ально-экономического развития территории 
и повышения качества жизни населения», 
г. Томск, 28.02.2023;

 в XI Архитектурно-строительном форуме 
Сибири, г. Красноярск, 16.03.2023. 

 Межрегиональной научно-практической кон-
ференции «Совершенствование нормативной 
базы в области гражданского и транспорт-
ного строительства и меры государственной 
поддержки промышленности», г. Волгоград, 
22.03.2023. 

 в Круглом столе: «Подготовка кадров стро-
ительной отрасли», в рамках мероприятий 
Всероссийского съезда НОСТРОЙ, 20.04.2023.

 в Российско-Китайской конференции «Сотруд-
ничество в строительной сфере: инвестиции, 
совместные проекты, оборудование», РСПП 
19.05.2023.

 в Конференции АНО НАРК и «Мособлгаз» 
«Наставничество в рабочих профессиях», 
21.07.2023.

 в Деловой программе Всероссийского этапа 
Национального конкурса профессиональ-
ного мастерства «СТРОЙМАСТЕР 2023», 
09.08.2023.

 в Круглых столах «Преемственность про-
фессии «Архитектор» – школа, колледж, 
ВУЗ» и «Внедрение тренажеров-симуляторов 
в  программы образовательных учрежде-
ний» в рамках Форума Архитекторов дело-
вой программы Международного строитель-
ного чемпионата -2023, г. Санкт-Петербург, 
18.10.2023.

На постоянной основе осуществляется участие 
в мероприятиях Отраслевого консорциума «Строи-
тельство и архитектура», в частности принято уча-
стие в Международном научно-практическом сим-
позиуме «Будущее строительной отрасли: вызовы 
и перспективы развития», НИУ МГСУ, 20.09.2023.

Членами Комитета в 2023 году, проведено 
обсуждение таких важных для отрасли проектов 
документов, как ФГОС СПО «Архитектура», ФГОС ВО 
по УГН 16 «Строительство и жилищно-коммуналь-
ное хозяйство».

В 2020 году Комитет приступил к созданию про-
екта «Индекс цифровизации российского под-
рядчика в строительстве» (ИЦРПС), который 

призван повысить эффективность строительно-
монтажных компаний РФ, за счет цифровизации 
их внутренних бизнес-процессов и взаимодействия 
с заказчиком. С помощью самоаудита на сайте 
ИЦРПС.рф, любая строительная компания может 
оценить свой действительный уровень цифровиза-
ции, а также получить сертификат с оценкой и ряд 
рекомендаций по оптимизации работы с цифро-
выми инструментами на стадии строительства. 

Проект был одобрен Минстроем России в дека-
бре 2021 года. Также Индекс получил поддержку 
ряда региональных министерств, ведущих заказчи-

КОМИТЕТ РСС ПО ЦИФРОВИЗАЦИИ 
В ОБЛАСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ПРОЕКТИРОВАНИЯ

Комитет РСС по цифровизации в области строительства и про-
ектирования был создан в 2019 году. В рамках работы Комитета, 
эксперты-практики ведут активную общественную, консульта-
тивную и аналитическую деятельность в сфере цифровизации 
строительства. 

ков строительства, крупнейших строительных вузов 
страны и профессиональных сообществ. В ноябре 
2023 года ИЦРПС был выбран Министерством 
строительства Мурманской области в качестве 
инструмента, оценивающего готовность подрядных 
компаний к переходу на цифровую исполнительную 
документацию. Аналитика проекта даст возмож-
ность отслеживать динамику цифрового развития 
строительно-монтажных компаний региона, что 
позволит устанавливать более гибкий и адаптивный 
набор требований и рекомендаций к компаниям 
для работы на территории субъекта РФ. 

Благодарим каждого, кто поддерживает работу 
Комитета и доверяет нам. Мы всегда открыты к 
вашим вопросам и предложениям. 

Татаринов Тимофей Николаевич,
Председатель Комитета РСС по цифровизации в области 
строительства и проектирования, 
член Комиссии РСПП по строительному комплексу, 
член ТК 505 «Информационное моделирование»,
член рабочей группы «Умный город» Минстроя РФ
Основатель компании «Мобильные решения 
для строительства»
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КОМИТЕТ ПО РАЗВИТИЮ ИНЖЕНЕРНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Деятельность Комитета по развитию инже-
нерной инфраструктуры направлена на раз-
работку комплекса мероприятий по повыше-

нию доступности энергетической инфраструктуры 
и  информирование членов РСС об инновационных 
технологиях и решениях в сфере инженерного 
обеспечения. 

Для комплексного развития территорий и рекон-
струкции инженерной инфраструктуры в истори-
ческих центрах городов решен ряд проблем, среди 
них: значительный рост потребления электроэнер-
гии; сохранение историко-художественных ценно-
стей города при возведении инженерных объектов; 
отсутствие комплексного подхода к реконструкции 
инженерных сетей. Оптимальным решением в дан-
ной ситуации может служить строительство заглу-
блённых и тумбовых трансформаторных подстан-
ций с возможностью интеграции с сетью SMART GRID. 
Тумбовые БКТП дополнительно к своему основному 
функционалу, представляют собой узнаваемое архи-
тектурное решение, которое может стать визитной 
карточкой современного квартала, коттеджного 

Покровский Юрий Викторович,
Председатель комитета поселка, резиденции, офисного здания. Заглублен-

ные позволяют экономить место на поверхности, 
благодаря возможности установки вплотную к зда-
нию. Сверхкомпактные БКТП 35/0,4  кВ, 20/0,4  кВ, 
10(6)/0,4 кВ наружного обслуживания.

В соответствии со Стратегией развития строи-
тельной отрасли Комитетом проделана масштабная 
работа по разработке оптимального решения для 
стабильного, бесперебойного электроснабжения.

Комитет РСС по развитию инженерной инфра-
структуры рекомендует применение солнечных 
электростанций при строительстве объектов раз-
личного назначения (ИЖС, МКД, паркинги, произ-
водственные помещения) в качестве дополнитель-
ного источника генерации электроэнергии. 

Кроме этого, Комитет является активным участ-
ником совещаний и круглых столов, проводимых 
строительным сообществом и органами власти, 
и состоит в  рабочей группе Правительственной 
комиссии по региональному развитию в Российской 
Федерации. Актуальная информация о деятельно-
сти Комитета размещена на сайте riirss.ru

С 2019 года в Российском Союзе строителей работает Комитет по 
развитию инженерной инфраструктуры. Образование Комитета 
связано с тем, что при возведении новых жилых микрорайонов, ком-
плексном развитии территорий, реконструкции объектов строи-
тельный комплекс сталкивается со сложностями при технологи-
ческом присоединении. 

КОМИТЕТ ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ 
И СТУДЕНЧЕСКИМ СТРОИТЕЛЬНЫМ ОТРЯДАМ 

Громяцкий Геннадий Александрович, 
Председатель Комитета РСС

Комиссия по молодежной политике в РСПП
22 июня 2023 года в РСПП, Комитетом РСС по 

молодежной политике и ССО был организована 
работа Комиссии по молодежной политике.

В ходе заседания было отмечено, что дости-
жение к 2030 году национальных целей и страте-
гических задач, поставленных Правительством 
Российской Федерации, невозможно выполнить 
без реализации эффективной кадровой политики, 
в частности работе с молодёжью. 

Большую роль в профориентационной работе, 
популяризации строительной отрасли играет дви-
жение студенческих строительных отрядов. Студен-
ческие строительные отряды позволяют получить 
практические профессиональные навыки и играют 
важную роль в привлечении молодежи к обще-
ственно-полезному труду, популяризации строи-
тельных профессий.

Результатом комиссии стало подписанное 
постановление.

III Международный строительный
чемпионат:
Комитетом РСС по молодежной политике и  ССО 

оказано содействие в организации молодеж-
ного блок на III Международном строительном 
чемпионате:

• организована и проведена Школьная лига 
(впервые) чемпионата по 4 номинациям. Участ-
никами стали школьники 8–10 классов в составе 
25 команд из России. 

• организован набор 200 волонтеров из 4 стран 
мира (Беларусь, Таджикистан, Эфиопия и Казахстан). 

• отобраны 220 участников из России и Респу-

блики Беларусь для участия в соревновательной 
части Студенческой лиги в 19 номинациях. 

Организована встреча министра строительства 
и ЖКХ Файзуллина И.Э., генерального директора 
Госкорпорации «Росатом» Лихачёва А.Е., первого 
заместителя генерального директора АНО «Россия – 
страна возможностей» Агафонова А.Г., Первого 
заместителя Комитета Государственной Думы по 
молодежной политике Киселева М.С. и заместителя 
Губернатора г. Санкт-Петербург по строительству 
Линченко Н.В.

Трудовые проекты:
Организовано привлечение более 5 000 студен-

тов в составе студенческих строительных отрядов 
на строительные площадки членов Российского 
Союза строителей в России, Бангладеш, Турции, 
Египте и Республике Беларусь.

Комитетом РСС по молодежной политике и ССО 
принято участие во Всероссийском слете студенче-
ских отрядов, посвященного окончанию 64-го тру-
дового семестра в г. Казань 08–11 ноября 2023 года:

• оказана поддержка организации и проведению 
Всероссийскому конкурсу профессионального мас-
терства среди участников студенческих строитель - 
ных отрядов «ТрудКрут». Победителем стала команда 
Центрального федерального округа. Команда побе-
дителей получила сертификат на право участия  
в IV Международном строительном чемпионате;

• приняли участие в пленарном заседании на 
тему «Кадры решают все»;

• вручены награды Российского Союза строите-
лей лучшим представителям Российских Студенче-
ских Отрядов.



Российский Союз строителей
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